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ARON'S KISSENA FARMS.
ARON'S IS YOUR ONE
STOP PASSOVER SHOP. 
ALL UNDER ONE ROOF!
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ÃÅÐÎÈÇÌАРТУР ХАИМОВ ЛИКВИДИРОВАЛ 
ТЕРРОРИСТА В БЕЭР ШЕВЕ

МАРИК КАЛОНТАРОВ ВНОВЬ ИЗБРАН ПРЕЗИДЕНТОМ ФОНДА "САМАРКАНД" 

20

16

20 марта в Зале тор-
жеств Центра бухарских 
евреев состоялось отчет-
но-перевыборное собра-
ние Благотворительного 
фонда "Самарканд" им. 
Моше Калонтара, на кото-
ром единогласно был пе-
реизбран президентом Ма-
рик Калонтаров.

23 марта Израиль простился с жертвами теракта, совершенного накануне в Беэр-Ше-23 марта Израиль простился с жертвами теракта, совершенного накануне в Беэр-Ше-
ве. Среди них: 49-летняя Дорис Яхбас, мать троих детей;  67-летний Менахем Йехезкиэль ве. Среди них: 49-летняя Дорис Яхбас, мать троих детей;  67-летний Менахем Йехезкиэль 
Менухин; 43-летняя Лора Ицхак, мать троих детей; раввин Моше Кривицкий, репатрииро-Менухин; 43-летняя Лора Ицхак, мать троих детей; раввин Моше Кривицкий, репатрииро-
вавшийся из Беларуси, отец четырех детей...вавшийся из Беларуси, отец четырех детей...

Жертв могло быть больше, если бы в это время не подъехал водитель автобуса Ар-Жертв могло быть больше, если бы в это время не подъехал водитель автобуса Ар-
тур Хаимов, который  ликвидировал террориста Абу-Алькияна на месте преступления.тур Хаимов, который  ликвидировал террориста Абу-Алькияна на месте преступления.

Артура Хаимова - героя Израиля, поблагодарили и Артура Хаимова - героя Израиля, поблагодарили и 
поздравили с геройским поступком президент Израиля поздравили с геройским поступком президент Израиля 
Хаим Герцог и президент Всемирного Конгресса бухар-Хаим Герцог и президент Всемирного Конгресса бухар-
ских евреев Леви Леваев.ских евреев Леви Леваев.
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GRAND OPENING!         GRAND OPENING!         ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!
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investor specials
no income check loans

jumbo & super jumbo loans

Financing available in
Ny•FL•NJ•PA

NMLS ID # 2212 | Licensed Mortgage Banker, NYS Department of 
Financial Services | Licensed Residential Mortgage Lender

New Jersey Department of Banking and Insurance

ROBERT YUSUPOVRUBEN GURGOV
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Много статей, исследо-
ваний и книг написано о бу-
харских евреях, которые в 
годы Второй мировой войны 
открыли свои дома и сердца 
ашкеназским братьям, бежав-
шим в города Средней Азии 
от фашистской чумы. Я тоже 
не раз писал и говорил на эту 
тему. Тем более это важно де-
лать сейчас, когда мы – Все-
мирный Конгресс бухарских 
евреев, вспоминая добрые 
дела наших отцов и дедов, 
проводим масштабную благо-
творительную акцию, приуро-
ченную к празднику Песах.  

Вот еще одна из таких удиви-
тельных историй. Она о равви-
не Яакове Глинском, известном 
проповеднике Торы, который 
бежал от ужасов фашизма на 
восток бывшего СССР. Так по-
лучилось, что когда рав Глин-
ский приехал в один из городов 
Узбекистана, то у него кончи-
лись деньги. Ситуация непри-
ятная в любое время, но в дни, 
когда идет война, остаться без 
средств к существованию было 

просто страшно. 
Именно так, не имея крош-

ки хлеба и гроша за душой, рав 
Яаков Глинский вошел в здание 
вокзала одного из городов Уз-
бекистана. Понятно, что здесь 
у него не было ни знакомых, ни 
родственников. Понятно, что он 
не понимал узбекского языка. Но 
проблема была еще и в том, что 
рав Глинский не владел и рус-
ским языком. 

И тогда рав Глинский посту-
пил так, как, думаю, поступил 
бы каждый из нас. Он начал 
искать своих единоверцев, в 
надежде, что они ему помогут. 
В первые минуты эти поиски 
не увенчались успехом. Но за-
тем в конце здания вокзала он 
вдруг увидел старика, чистив-

шего ботинки. Ему пришла в 
голову мысль, что этот старик 
может быть евреем. Но как об 
этом спросить и на каком язы-
ке? 

Несколько минут рав Глин-
ский стоял в раздумье. Но потом 
ему в голову пришла идея. Он 
приблизился к старику и начал 
тихо, но так, чтобы сапожник его 
услышал, говорить: "Шма Исра-
эль, Адонай Элохейну, Адонай 
Эхад". 

- Если он не еврей, - думал 
про себя рав Глинский, - то он не 
поймет, что я сказал, а если он 
еврей - я победил.

Старик взглянул на него и 
прошептал несколько слов на 
бухарском языке. Рав Глинский 
не понял ни одного слова. Но он 

понял главное – перед ним его 
единоверец. 

Потом рав Глинский расска-
зывал: "Я жил в доме этого чело-
века 11 дней. Я говорил на иди-
ше, а он - на бухарском языке. 
Друг друга мы не понимали, но 
как-то объяснялись с помощью 
жестов. Я благодарю Вс-вышне-
го за встречу именно с этим че-
ловеком. Если бы я встретил в 
тот вечер не еврея, он, скорее 
всего, не понял бы меня и не 
пришел бы ко мне на помощь. 
Но я встретил бухарского еврея, 
который услышал слова нашей 
молитвы". 

Что добавить к этому рас-
сказу? Евреи, жившие в галуте, 
всегда были очень разными. Но 
всех их тогда, как и всех нас се-
годня, объединяет святая Тора. 
Она - сила, ветер, воздух для 
нашего дыхания. Именно наша 
Тора делает нас одним народом, 
уникальным и избранным.

***
Я бы хотел спросить каждого, 

кто читает эти строки, готов ли 
он сегодня привести в свой дом 
незнакомого еврея, которого он 
встретит на вокзале, оказать ему 
необходимую помощь? А ведь 
сегодня, когда практически всё у 
нас есть – крыша над головой и 
полный холодильник продуктов, 
сделать это намного легче, чем 
в те военные годы, когда трудно 
было достать не только мясо, но 
и хлеб и даже чистую питьевую 
воду.  

А теперь самое важное. 

Наши предки, даже в трудные 
времена, открывали свои сердца 
и кошельки нуждающимся еди-
новерцам. Мне хочется верить, 
что мы с вами унаследовали ге-
нетический код тех людей, для 
которых благотворительность 
была неотъемлемой частью их 
жизни. Мне хочется верить, что 
этот генетический код призовет 
вас присоединиться к благотво-
рительной кампании Всемирно-
го Конгресса бухарских евреев, 
которую мы ведем уже второй 
год. Ведь цель этой компании 
– помочь сотням и тысячам се-
мей нашей общины, которые, 
как когда-то рав Глинский, дей-
ствительно нуждаются в нашей 
помощи. 

Откройте ваши сердца, по-
жертвуйте на святое дело, кто 
сколько может. Так мы сумеем 
помочь нашим нуждающимся 
братьям и сестрам лекарства-
ми, продуктами, мебелью. Так 
поможем нашим братьям и се-
страм достойно встретить свет-
лый праздник Песах. Так мы 
продолжим великую эстафету 
благотворительности, которую 
начали наши предки. Помните, 
Шма Исраэль… 

ÑËÎÂÀ, ÈÄÓÙÈÅ ÎÒ ÑÅÐÄÖÀ

                     

Лев ЛЕВАЕВ
Президент

 Всемирного 
конгресса 

бухарских евреев

ШМА ШМА ИСРАЭЛЬ…ИСРАЭЛЬ…

В течение ряда лет 
я принимаю участие в 
работе Всемирного кон-
гресса бухарских ев-
реев. В свое время это 
движение было актив-
но поддержано моим 
отцом Рахмином Нек-
таловым, моим братом 
Эдурадом Некталовым, 
и теперь эстафета пере-
шла ко мне. 

В связи с тем, что ор-
ганизацию возглавляет 
Леви Леваев, признан-
ный в мире лидер бухар-
ских евреев, пребывание 
во Всемирном Конгрессе 
бухарских евреев нас ко 
многому обязывает. Не 
секрет, что основу ор-
ганизации за предела-
ми Израиля составляют 
именно представители 
американской общины, и 
мы постоянно чувствуем 
особое партнерство. В 
частности, это касается 
созданной Леви Авнеро-
вичем иешивы Квинс-гим-
назия (Jewish Institute of 
Queens), где учатся наши 
дети и внуки. 

Собираемся создать 
в городе Нью-Йорке куль-
турный центр для под-

растающего поколения. 
В связи с тем, что этот 
город захлестнула волна 
наркомании, со всей оче-
видностью встал вопрос 
о необходимости созда-
ния центра культуры и 
спорта для молодых чле-
нов общины. И мы наде-
емся, что Леви Авнеро-
вич откликнется на наше 
намерение и поддержит 
его. 

Центр бухарских ев-
реев принял активное 
участие в поддержке нуж-
дающихся малоимущих 
семей бухарских евреев, 

чтобы они могли достой-
но провести Песах. 

Для меня представ-
ляет особую важность 
включение молодых биз-
несменов и лидеров об-
щин в реализацию ини-
циатив Леви Леваева. В 
частности, каждый год 
я стараюсь увеличить 
количество молодых ли-
деров в делегациях бу-
харских евреев Америки. 
И в этом году с нами при-
летит на предстоящую в 
Дубае "Президентскую 
неделю" почти два де-
сятка молодых и состоя-
тельных членов общины, 
которые намерены при-
нять активное участие в 
общественной жизни. 

Хотел бы выйти с 
предложением провести 
очередные "Президент-
скую неделю", а также 
съезд Всемирного кон-
гресса бухарских евре-
ев в Нью-Йорке, куда 
съедутся представители 
всех общин бухарских ев-
реев Северной Америки. 

Желаю всем участни-
кам "Президентской не-
дели" в Дубае успешной 
работы!

Это символично, 
что очередная иниции-
рованная президентом 
Всемирного конгресса 
бухарских евреев Леви 
Леваевым "Президент-
ская неделя" лидеров 
общин США, Израиля, 
Австрии, Узбекистана и 
Германии состоится в 
Дубае.

В последний раз я был 
на подобном мероприя-
тии в Москве в 2018 году 
и смог окунуться в атмос-
феру людей, посвятивших 
себя служению нашему 
народу.

Следующая встреча 
проходила в Санкт-Петер-
бурге в 2019 году, в начале 
пандемии коронавируса.

Естественно, что мото-
ром и стержнем этого меж-
дународного движения 
является мощная фигура 
нашего лидера Леви Авне-
ровича Леваева, который 
благодаря своей харизме, 
огромному опыту, боль-
шому и щедрому сердцу, 
всегда может служить при-
мером для всех нас: как 
делать мицву и стараться 
поддерживать подраста-
ющее поколение в духе 
еврейского образования, 

морали и права.
В свой приезд в Ду-

бай я намерен обсудить 
с Леви Авнеровичем ряд 
вопросов, которые яв-
ляются особенно акту-
альными не только для 
нью-йоркской, но и для 
всей американской об-
щины бухарских евреев. 
В частности, весьма су-
щественной видится мне 
проблема организации 
досуга для молодежи, 
подрастающего поколе-
ния, создания спортив-
ных и культурных про-
грамм для оздоровления 

общины.
Есть некоторые во-

просы, требующие струк-
турного преобразования, 
которые созрели за по-
следние десятилетия – и 
есть смысл обсудить их с 
нашими лидерами.

В Нью-Йорке прожива-
ет самая большая, после 
Израиля, община бухар-
ских евреев, и многие во-
просы, которые мы ставим 
и решаем, требуют специ-
ального подхода.

Леви Авнерович Лева-
ев – лидер, который спо-
собен объединить всех 
бухарских евреев мира 
не только номинально, 
не просто по названию 
возглавляемой им орга-
низации, не для галочки, 
а по сути, реально вкла-
дывая в это свою душу и 
время. Его присутствие 
ощущается в реализации 
многих международных 
программ, которые на-
правлены на единство Из-
раиля и диаспоры.

И это мое сердце на-
полняется особой гордо-
стью за возможность быть 
вместе и творить новей-
шую историю бухарских 
евреев.

ЛЕОН НЕКТАЛОВ:  ЖДУ С НЕТЕРПЕНИЕМ 
"ПРЕЗИДЕНТСКОЙ НЕДЕЛИ" В  ДУБАЕ

БОРИС МАТАТОВ: МОЕ СЕРДЦЕ НАПОЛНЯЕТСЯ 
ГОРДОСТЬЮ ЗА НАШЕГО ЛИДЕРА 

Леон Некталов, пре-
зидент Центра бухар-
ских евреев

Борис Мататов, 
вице-президент Цен-
тра бухарских евреев 
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Поскольку США и Иран 
находятся на грани возрожде-
ния соглашения 2015 года о 
ядерной программе, члены 
Палаты представителей и 
еврейские организации при-
зывают администрацию Бай-
дена предоставить Израилю 
гарантии безопасности, пи-
шет журналист "The Jerusalem 
Post" Омри Нахмиас.

18 марта конгрессмены 
Джош Готхаймер (демократ от 
штата Нью-Джерси) и Брай-
ан Маст (республиканец от 
штата Флорида) представили 
"двухпартийный законопроект 
об уничтожении бункеров", кото-
рый уполномочивает президен-
та "защищать Израиль с помо-
щью бомбы "Massive Ordnance 
Penetrator" (MOP), способной 
уничтожить иранскую подзем-
ную ядерную инфраструкту-
ру". Законопроект "гарантиру-
ет, что США будут продолжать 
поддерживать безопасность 
Израиля, поскольку Иран уве-
личивает уровень обогащения 
урана". Он также потребует от 
Министерства обороны США 

проконсультироваться с еврей-
ским государством и отчитаться 
перед Конгрессом о способно-
сти Израиля "сдерживать весь 
спектр угроз, в том числе о том, 
повысит ли безопасность обеих 
стран передача боеприпасов, 
способных уничтожить подзем-
ную ядерную инфраструктуру 
Ирана.

"Мы должны подготовиться 
к серьезной угрозе со стороны 
Ирана, обладающего ядерным 
оружием, когда истечет срок 
действия ключевых положе-
ний соглашения", — говорится 
в заявлении Готхаймера. "Вот 
почему я горжусь тем, что пред-
ставляю этот двухпартийный 
законопроект о защите Израиля 
от Ирана и "Хезболлы", а также 
об усилении качественного во-
енного превосходства нашего 
союзника в регионе с помощью 
боеприпасов для уничтожения 
бункеров. Иран и его васса-
лы-террористы в регионе не 

должны иметь возможности 
угрожать США или Израилю 
ядерным оружием. Не должно 
быть ничего пристрастного ни в 
нашей национальной безопас-
ности, ни в наших отношениях 
с нашим союзником Израилем".

"С тех пор как в 1979 году 
к власти пришли радикальные 
исламисты, целью иранского 
режима было уничтожение ев-
рейской родины, Израиля, — 
заметил Маст. — Мы не можем 
молчать, пока они продолжают 
пытаться стереть Израиль с 
лица земли. Вот почему кон-
грессмен Готхаймер и я работа-
ем вместе над принятием Зако-
на об уничтожении бункеров. У 
Израиля должны быть инстру-
менты, необходимые для защи-
ты своего народа от иранской 
агрессии".

Тем временем Американ-
ский еврейский конгресс (AJC) 
18 марта направил Конгрессу 
письмо, в котором призвал пре-

доставить "фундаментальные 
гарантии безопасности союз-
никам в рамках любого нового 
соглашения с Ираном". Пись-
мо было отправлено лидерам 
большинства и меньшинства в 
обеих палатах, а также предсе-
дателю и высокопоставленным 
членам комитетов по междуна-
родным отношениям Палаты 
представителей и Сената.

"Поскольку переговоры по 
соглашению о ядерной про-
грамме продолжаются, обеспе-
чение мер по защите интересов 
и безопасности наших союзни-
ков имеет первостепенное зна-
чение", — пишет AJC. "В свете 
недавних событий были резко 
озвучены двухпартийные дей-
ствия по внесению ясности и 
выявлению опасений по поводу 
диалога, и мы твердо поддер-
живаем этих членов Конгресса", 
— говорится в письме. "Однако 
мы должны превратить слова 
в действия — и призвать фе-

деральное правительство пре-
доставить фундаментальные 
гарантии безопасности, которых 
требуют наши союзники в рам-
ках любого нового соглашения о 
ядерной программе".

"Эти меры безопасности 
должны защищать интересы 
Израиля, партнеров по Согла-
шению Авраама и других союз-
ников", — написал президент 
AJC Джек Розен. "Более того, 
они должны содержать конкрет-
ные меры по защите региона, 
если Иран продолжит свою мо-
дель тиранического поведения. 
Поскольку переговоры про-
должаются, мы просим вашей 
поддержки в защите интересов 
США и наших союзников, защи-
те еврейских общин по всему 
миру и предотвращении стрем-
ления иранской военной маши-
ны добиться превосходства".

Отношение американских 
политических партий к Изра-
илю может претерпеть пере-
мены, к такому выводу при-
шел еврейский "Фонд семьи 
Рудерман" по итогам прове-
денного им исследования, 
пишет Arutz Sheva.

Исследование было пред-
ставлено во вторник на еже-
годном симпозиуме Программы 
американских еврейских иссле-
дований в Университете изра-
ильского города Хайфы.

Согласно опросу, хотя аме-
риканские евреи считают, что 
71% республиканцев и 69% 
демократов настроены произ-
раильски, ситуация, однако, 
меняется: 39% респондентов 
считают, что республиканцы 
начинают поддерживать Изра-
иль, а 54% считают, что Демо-
кратическая партия все меньше 
склонна поддерживать еврей-
ское государство.

В свете последних выборов 
в США, которые указали на по-
стоянно растущий разрыв меж-
ду евреями-демократами и ре-
спубликанцами, на симпозиуме 
обсуждались выводы и состоя-
ние отношений между амери-
канскими евреями и Израилем.

"Растущая политическая по-
ляризация в еврейской общине 
США также формирует совре-
менные проблемы в отноше-
ниях между израильско-амери-
канскими евреями", — считает 

президент Фонда семьи Рудер-
ман Джей Рудерман. "Взаимо-
понимание между израильтяна-
ми и американскими евреями 
позволяет двум крупнейшим в 
мире центрам еврейской жизни 
выйти за рамки лозунгов и в ко-
нечном итоге построить более 
аутентичные отношения".

"В программе американ-
ских еврейских исследований в 
рамках программы Рудермана 
в Университете Хайфы мы глу-
боко изучаем сложные реалии 
американской еврейской об-
щины и считаем, что развитие 
и улучшение отношений Изра-
иля с американскими евреями 
является важной частью акаде-
мического мира сегодня", — от-
метил руководитель программы 
Рудермана по американским 
еврейским исследованиям в 
Хайфском университете Давид 
Барак-Городецкий.

На протяжении более двух 
десятилетий Фонд семьи Ру-
дерман предпринимает усилия 
по укреплению отношений Из-
раиля с американскими евре-
ями. Программа Рудермана 
по американским еврейским 
исследованиям способствует 
исследованиям в Израиле по 
темам еврейско-американской 
жизни, американского обще-
ства и связи между американ-
скими евреями и израильским 
обществом.

Красная весна

ÑØÀ

Amazon и MGM объяви-
ли о закрытии своей сделки. 
"Легендарная студия со сто-
летней историей, с более чем 
4000 фильмов в каталоге, 
17000 телевизионных эпизо-
дов, 180 наградами Амери-
канской Киноакадемии и 100 
премиями "Эмми" теперь 
станет частью Amazon и до-
полнит работу Prime Video 
и Amazon Studios по предо-
ставлению клиентам разно-
образного развлекательного 
контента", – говорится в за-
явлении по этому поводу.

Никаких деталей о струк-
туре управления с точки зре-
ния того, как две студии будут 
сочетаться друг с другом, пока 

не предложено. Представитель 
Amazon отметил, что цифровой 
гигант планирует оставить всех 
нынешних сотрудников MGM.

Что касается производства, 
Amazon "не ожидает измене-
ний в датах выпуска проектов, 
которые находятся в стадии 
разработки". Amazon также не 
планирует делать весь кон-
тент MGM эксклюзивным для 
Prime Video, а также намерена 

продолжать поддерживать те-
атральный выпуск не как уни-
версальное предложение, а как 
нечто, что следует определять 
в каждом конкретном случае. 
Нет также никаких планов вно-
сить изменения во франшизу о 
Джеймсе Бонде.

"MGM имеет почти столет-
ний опыт создания исключи-
тельных развлечений, и мы 
разделяем их стремление пре-
доставлять широкий спектр 
оригинальных фильмов и те-
левизионных шоу для мировой 
аудитории", – прокомментиро-
вал Майкл Хопкинс, старший 
вице-президент Prime Video и 
Amazon Studios.

Андрей ВОРОНЦОВ

Американская актриса, стендап-ко-
мик и продюсер пригласила президен-
та Украины Владимира Зеленского 
присоединиться к церемонии "Оскар" 
по спутниковой связи. Как сообщает DailyMail, 
об этом она заявила в эфире ток-шоу Дрю Бэр-
римор. 

По словам Шумер, она на самом деле "подтол-
кнула" команду, стоящую за организацией цере-
монии, к тому, чтобы Зеленский "включил спутник 
или сделал запись" и рассказал зрителям о проис-
ходящем на Украине.

Что ответили продюсеры "Оскара" на ее пред-
ложение, Эми Шумер не уточнила.

Напомним, в силу разных причин последние 
три церемонии "Оскара" прошли без ведущих. 
Американская академия кинематографических 
искусств и наук устроит реванш и проведет "Оскар 
— 2022" сразу с тремя конферансье. Ими вместе 
с Эми Шумер станут звезды комедии Ванда Сайкс 
и Реджина Холл. 94-я церемония вручения наград 
Американской киноакадемии состоится 27 марта.

Палата пред-
ставителей США 
может уже в бли-
жайшее время 
рассмотреть зако-
нопроект о даль-
нейшей экономи-
ческой изоляции 
Российской Феде-
рации, включая запрет на ввоз в Соединен-
ные Штаты российских нефти и газа.

Об этом говорится в письме спикера Па-
латы представителей Нэнси Пелоси (Nancy 
Pelosi), адресованном её коллегам по Демокра-
тической партии. Уточняется, что Россию также 
хотят исключить из Всемирной торговой орга-
низации.

Ожидается также, что Конгресс США уже 
вскоре приступит к рассмотрению поступивше-
го от Белого дома запроса на выделение деся-
ти миллиардов долларов на гуманитарную, во-
енную и экономическую помощь Украине.

ПРЕДОСТАВИТЬ  ИЗРАИЛЮ ГАРАНТИИ 
БЕЗОПАСНОСТИ НА ФОНЕ ПЕРЕГОВОРОВ С ИРАНОМ

AMAZON ЗАКРЫЛА СДЕЛКУ ПО ПРИОБРЕТЕНИЮ СТУДИИ MGM

США ПОДУМЫВАЮТ ОБ ОТКАЗЕ
ОТ РОССИЙСКИХ ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

ЕВРЕИ США ОБЕСПОКОЕНЫ ПРОХЛАДОЙ ЕВРЕИ США ОБЕСПОКОЕНЫ ПРОХЛАДОЙ 
ДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ К ИЗРАИЛЮДЕМОКРАТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ К ИЗРАИЛЮ

ЭМИ ШУМЕР ПРИГЛАСИЛА 
ЗЕЛЕНСКОГО НА "ОСКАР"
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Более 30 лет клиенты 
посещали парикмахерскую 
под названием Moscow 
Hairstyling (Московская) в 
городке Глен-Ков на Лонг-Ай-
ленде. Но с прошлой недели 
бизнес на Глен-стрит, 260, по-
лучил новое название: Cove 
Hairstyling.

Эдуард Гавриэлов, возгла-
вивший бизнес в 2014 году, 
внес данное изменение по 
двум простым причинам: его 
неприязнь к президенту России 
Владимиру Путину и протест 
против путинского вторжения 
в Украину, сообщает ресурс 
LiHerald.com/GlenCove. 

"Я просто хочу дистанци-
роваться от этого, потому что 
совсем не согласен с тем, что 
там происходит", – сказал Гав-
риэлов. 

Название в честь россий-

ской столицы придумал преж-
ний владелец парикмахерской 
Слава Ябек, желая почтить 
город, в котором родился. Бо-
лее чем через два десятилетия 
Ябек передал бизнес Гавриэ-
лову, уроженцу Узбекистана, 
который проживает в Квинсе. 
Ябек не возражает против пе-
реименования. Кроме того па-
рикмахерская теперь принад-
лежит Гавриэлову.

По данным ООН, более 3,5 
миллионов беженцев покинули 

Украину с тех пор, 
как Россия начала 
вторжение 24 фев-
раля. Согласно но-
востным сообще-
ниям, российские 
войска продолжа-
ют обстреливать 
украинские города, 
особенно столицу 
Киев, во многих 
случаях нанося 
удары по жилым 
домам, больницам, 

роддомам, культурным учреж-
дениям, станциям метро. 

"Я осуждаю то, что проис-
ходит, – сказал Гавриэлов. – Я 
ненавижу войну". 

Хотя, согласно сообщени-
ям, некоторые бизнесы постра-
дали в финансовом отношении 
из-за названий, связанных с 
Россией, Гавриэлов говорит, 
что его клиентская база остает-
ся стабильной, потому, что кли-
енты ценят его талант и навыки. 

Одним из них является Элайд-
жа Шимкевич, мать которого 
выросла в Украине. Житель 
Глен-Ков регулярно посещает 
салон Moscow Hairstyling с 2012 
года. Он не знал, что Гавриэлов 
сменил название парикмахер-
ской, но для Шимкевича это не 
имеет никакого значения. Мать 
Шимкевича эмигрировала из 
Киева в 1994 году. Там и в дру-
гих частях Украины у нее до сих 
пор есть родственники. "Моя 
мама совершенно шокирова-
на, – говорит Шимкевич. – Она 
весь день, разговаривает по 
телефону с родными и друзь-
ями". Хотя у большого количе-
ства украинцев есть шанс бе-
жать, многие решили остаться 
в Украине. 

Во вторник Шимкевич свя-
зался с одним из своих двою-
родных братьев. Даже без ка-
кой-либо военной или боевой 
подготовки он готов идти на во-
йну. "Он просто очень гордится 
страной, – сказал Шимкевич. – 
Он переправил свою жену и их 
ребенка через границу с Поль-
шей, а сам защищает родину". 

Шимкевич отметил уси-
лия различных сообществ по 
информированию и помощи 

украинцам. Он отправил день-
ги родственникам в Украине и 
пожертвовал Детскому фонду 
ООН. "Я рад, что нарастает 
глобальный протест, осужда-
ющий этот акт военной агрес-
сии", – сказал Шимкевич. 

"Я не хотел [быть] слишком 
политизированным, но думаю, 
что теперь это единственный 
верный подход, – говорит Гав-
риэлов. – Я не согласен с поли-
тикой Путина".

ÊÂÈÍÑ-ÁÓËÜÂÀÐ

Александр
ТАНКЕЛЕВИЧ                     

По данным окружной прокуратуры 
Квинса, 73-летний мужчина в инва-
лидной коляске был сбит насмерть 
в Фар-Рокавей в минувшую субботу 
утром, пишет издание QNS в выпуске 
от 22 марта. 

Водитель грузовика из Лонг-Айленда 
был арестован и обвинен в вождении без 
прав при отягчающих обстоятельствах. 
Фредди Саскилли, 42 года, ехал на гру-
зовике доставки International Harvester 
2013 года выпуска возле пересечения 
Централ-авеню и Неймок-авеню после 9 
утра, где он остановился на красный сиг-
нал светофора.

Камера видеонаблюдения показала, 
что пострадавший пересекал Централ-
авеню в инвалидной коляске перед ма-
шиной в тот момент, когда грузовик начал 
движение. На записи видно, как фургон 
сбивает неизвестного мужчину, а затем 
протаскивает его почти целый блок, пре-
жде чем остановиться. Скорая помощь 
прибыла на место происшествия и до-
ставила пострадавшего в местную боль-
ницу, где была констатирована смерть 
инвалида. 

Саскилли остался на месте происше-
ствия и сообщил полицейским из 101-го 
участка в Фар-Рокавей, что он "был за 
рулем грузовика и не видел парня в инва-
лидной коляске", говорится в заявлении 
о возбуждении уголовного дела. Саскил-
ли не смог предъявить действующие 
водительские права, а проверка базы 
данных полиции Нью-Йорка показала, 
что водительские права Саскилли были 
заморожены три раза, последний раз в 
ноябре. 

Группа по расследованию столкно-
вений NYPD продолжает расследовать 
аварию со смертельным исходом. В 
субботу Саскилли предстал перед уго-
ловным судом Квинса за вождение без 
прав при отягчающих обстоятельствах и 
по другим обвинениям. Он был освобо-
жден без залога. Обвиняемому грозит до 
четырех лет лишения свободы, если его 
признают виновным. 

Между тем, активисты, борющиеся за 
безопасность на улицах, призывают го-
родские власти сделать переходы более 
безопасными для пешеходов в районах 
Рокавей. "Эта авария произошла всего в 
нескольких кварталах от того места, где 9 
февраля была сбита насмерть 10-летняя 
Давина Афокоба, и через месяц после 
того, как при пересечении улицы в элек-
трическом инвалидном кресле был убит 
99-летний Джек Милкулинцер, пережив-
ший Холокост. Мы не хотим жить в горо-
де, где жители, использующие инвалид-
ные коляски или живущие в Фар Рокавей, 
больше подвержены риску гибели в ава-
риях, – заявил исполнительный директор 
Transportation Alternatives Дэнни Харрис. 
– Необходимы срочные меры и финанси-
рование со стороны всех уровней власти 
для спасения жизни на наших улицах". 

Активисты говорят, что, несмотря на 
большое количество смертельных случа-
ев среди пешеходов, в Рокавей имеется 
только шесть пешеходных переходов с 
продленными временными интервалами 
сигнала перехода, что делает их пересе-
чение более безопасным для пешеходов. 

"Мы горько скорбим вместе с семьей 
73-летней жертвы этой бессмысленной 
аварии и вместе со всем сообществом 
Рокавей, оплакивающим эту потерю и 
вынужденным каждый день опасаться за 
свою жизнь при переходе улицы, – ска-
зала участница группы Families for Safe 
Streets (Семьи за безопасные улицы) 
Лиза Мартинес. – Я слишком хорошо 
знаю эту боль, так как моя мать была 
убита на глазах у моего отца, когда она 
ехала на велосипеде всего в 10 кварта-
лах от их дома в Рокавей". Ада Мартинес 
была сбита машиной во время езды на 
велосипеде 27 сентября 2019 года. "Ни-
кто больше не должен переживать кош-
мар потери любимого человека таким об-
разом, – заявила ее дочь. – Мы боремся 
за пресечение безрассудного вождения 
и создание безопасных улиц. Наши ли-
деры должны предпринять необходимые 
шаги для спасения жизней".

Согласно материалу The New York 
Post от 19 марта, новый уполномо-
ченный по вопросам здравоохране-
ния города д-р Эшвин Васан считает, 
что обязательное ношение масок 
должно сохраняться для детей млад-
шего возраста на неопределенный 
срок.

"Я думаю, что на данный момент 
этот срок не может быть определен, 
– сказал Васан. – Люди, которые пы-
тались предсказать будущее во время 
пандемии, попали впросак, и я не со-
бираюсь заниматься подобными до-
мыслами. Будучи отцом троих детей, 
младшему из которых 2,5 года, я хочу, 
чтобы они были в максимальной безо-
пасности, – сказал он. – Я бы очень хо-
тел, чтобы мой сын ходил в детский сад 
без маски. Но как ученый, как врач и как 
эпидемиолог я не хочу подвергать его 
опасности". 

Данная позиция прямо противоре-
чит мнению мэра Эрика Адамса, кото-
рый недавно сообщил, что дети скоро 
смогут снять маски. На встрече с граж-
данами в минувший четверг мэр, в от-
вет на требования родителей отменить 
обязательное ношение масок для ма-
лышей, заверил: "Я вас понял. Маски 
будут сняты". Тем не менее пресс-се-
кретарь Адамса Кейт Смарт заявила 
в субботу, пытаясь "разъяснить" его 
замечание, что Адамс поддерживает 
ношение масок детьми до тех пор, пока 
эксперты в области здравоохранения 
не скажут, что их можно снимать. "Нет 
никакой разницы в их позициях в отно-
шении масок, – сказала Смарт. – Упол-
номоченный объяснил, почему дети 
пока должны оставаться в масках, но 
они оба с нетерпением ждут отмены 
данного требования". 

Данные, собранные Американской 
академией педиатрии, показывают, что 

только от 0,1% до 1,5% случаев заболе-
вания детей COVID приводили к госпи-
тализации и от 0,00% до 0,01% привели 
к летальному исходу. 

Дебаты по поводу масок продолжа-
ются, в то время как распространяется 
новый подвариант Omicron BA.2. Хотя 
он, похоже, не вызывает серьезного 
заболевания, данные показывают, что 
Omicron BA.2 более заразен. 

Родители малышей из Нью-Йорка 
разделились во мнениях по данному 
вопросу. В то время, как среди них нахо-
дятся те, кто поддерживает позицию на-
чальника городского управления здра-
воохранения, большинство родителей 
малолетних детей не хотят, чтобы их 
крохи продолжали мучиться в масках.

Так, например, кардиолог Соня Пуш-
манн, у которой годовалый сын, счита-
ет, что, по ее мнению, маленьких детей 
следует освободить от масок. "У детей 
очень редко наблюдаются серьезные 
симптомы. У них только небольшая 
температура, незначительный кашель. 
Думаю, что было бы лучше, если бы 
дети переболели COVID, чтобы выра-
ботать к нему антитела", – сказала она. 

Д-р Васан остается непреклонным: 
"Мы внимательно следим за цифрами 
и продолжим держать вас в курсе. В то 
же время мы знаем, что рост числа слу-
чаев в других частях мира может вызы-
вать беспокойство". 

ИНВАЛИД В КОЛЯСКЕ СБИТ ГРУЗОВИКОМ НАСМЕРТЬ 

ПАРИКМАХЕРСКАЯ БОЛЬШЕ 
НЕ НАЗЫВАЕТСЯ "МОСКВА" 

ГЛАВА ЗДРАВООХРАНЕНИЯ НЬЮ ЙОРКА: 
ДЕТИ ДОЛЖНЫ ОСТАВАТЬСЯ В МАСКАХ 
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18 марта в Самарканде 
прошло торжественное от-
крытие нового терминала 
международного аэропорта. 
Первыми гостями нового 
аэропорта стали пассажиры 
чартерного рейса HY-045/046 
авиакомпании Uzbekistan 
Airways из Ташкента. Специ-
алисты говорят, что этот 
рейс открыл новую главу в 
истории современной авиа-
ции Узбекистана.

Без преувеличения можно 
говорить, что ввод в эксплуа-
тацию нового аэропорта имеет 
важное значение для развития 
региона в целом, учитывая 
роль Самарканда в развитии 
туристической отрасли, эко-
номики и бизнеса, а также в 
контексте такого фактора, как 
превращение его в город-мил-
лионник.   

Соответственно, церемо-
ния открытия стала знаковым 
событием сразу в четырёх ве-
домствах: Минтрансе, Минту-
ризма, компаниях Uzbekistan 
Airways и  Uzbekistan Airports, а 
также в жизни Самарканда. 

Подчеркнуло значимость 
события участие в торжествах 
первого вице-премьера Респу-
блики Узбекистан Ачилбая Ра-
матова, министра транспорта 
Илхома Махкамова, хокима 
Самаркандской области Эркин-
жона Турдимова, председателя 
правления Uzbekistan Airports 
Рано Джураевой, а также заме-
стителя генерального директо-
ра по операционной деятель-
ности AIR MARAKANDA Хилми 
Йилмаза.

Проект строительства но-
вого терминала стоимостью 
более 80 миллионов долларов 
реализован благодаря первому 

в истории авиации Узбекистана 
договору государственно-част-
ного партнерства между  AIR 
MARAKANDA и государствен-
ным партнером АО Uzbekistan 
Airports. Строительные работы 
были выполнены ведущим уз-
бекским EPC-подрядчиком — 
компанией Enter Engineering на 
основе архитектурного реше-
ния турецкой проектно-инже-
нерной компании Kiklop.

 Аэровокзальный комплекс 
действительно получился 
красивым. Наверное, это тот 
случай, когда ожидание и ре-
альность совпали. Комплекс, 
выполненный в виде раскры-
той книги, как бы символизи-
рует открытость и приглашает 
прочесть древний город тем, 
кто приезжает в Самарканд.

Однако комплекс красив и 
функционален внутренним со-
держанием. Дизайн внутренних 
помещений, выполненный ту-
рецкими архитекторами с при-

менением теплых пастельных 
тонов, гармоничен и компенси-
рует холодную строгость стиля 
хай-тек.

Новый аэровокзальный 
комплекс построен по между-
народным стандартам c учетом 
требований по обслуживанию 
маломобильных пассажиров. 
Терминал включает 29 стоек 

регистрации, 8 выходов на по-
садку, 4 телескопических трапа, 
10 кабин паспортного контроля 
и 6 Е-gate для вылетающих 
пассажиров, а также 15 кабин 
паспортного контроля для при-
летающих пассажиров.

 Заместитель генерального 
директора по операционной де-
ятельности "AIR MARAKANDA" 

Хилми Йилмаз сказал: "От лица 
всего коллектива компании 
AIR MARAKANDA я благода-
рю наше правительство и всех 
партнеров, без которых реа-
лизация такого масштабного 
проекта была бы невозможной. 
Искренне верю, что междуна-
родный аэропорт "Самарканд" 
как один из важных объектов 
инфраструктуры региона будет 
стимулировать экономический 
рост и развитие прилегающих 
территорий, создав множество 
рабочих мест для местного на-
селения и общества в целом. 
Аэропорт — это первое, что 
вы видите, когда прилетаете 
в страну, и последнее, когда 
улетаете. Надеюсь, он станет 
"визитной карточкой" Узбеки-
стана".

Новый терминал позволяет 
увеличить количество регуляр-
ных рейсов с 40 до 120 рей-
сов в неделю. План развития 
маршрутной сети аэропорта 
нацелен на увеличение числа 
направлений свыше 30 к 2030 
году. Для сравнения, в 2019 
году из аэропорта Самаркан-
да рейсы выполнялись по 5 
направлениям. Независимое 
исследование, проведенное 
исследовательской фирмой 
Lufthansa Consulting, прогнози-
рует возможность увеличения 
годового пассажиропотока с 
480 000 до двух миллионов че-
ловек.

 "Самарканд — это жемчу-
жина Узбекистана, город-му-
зей, с многовековой историей 
и богатейшей культурой. Он 
привлекает туристов из разных 
стран мира как мощный маг-
нит. Я очень рада, что теперь 
гостей города и страны будет 
встречать новый аэропорт с 
лучшими технологиями аэро-
портового обслуживания. Но-
вый аэродромный комплекс, 
построенный АО "Uzbekistan 
Airports", был введён в эксплу-
атацию ещё в декабре. Постро-
ена новая взлетно-посадочная 
полоса длиной 3 105 метров и 
шириной 60 метров, новые ру-
лежные дорожки и перрон на 
24 стоянки для воздушных су-
дов, установлено энергосбере-
гающее светосигнальное обо-
рудование и система посадки, 
соответствующие второй кате-
гории ИКАО. Ну, а сегодня от-
крывается новый международ-
ный пассажирский терминал, 
построенный нашим частным 
партнером Air Maracanda. Для 
узбекистанцев в канун праздни-
ка Навруз — это достойный по-
дарок!", — отметила председа-
тель правления АО Uzbekistan 
Airports Рано Джураева.

К этому добавим, что управ-
лять аэропортом будет компа-
ния AIR MARAKANDA, которая 
была создана в 2020 году для 
управления аэропортами, ока-
зания вспомогательных услуг 
пассажирам и авиакомпаниям, 
включая обработку багажа, гру-
зов, почты и упрощение техни-
ческого обслуживания самоле-
тов.

М. ДЖАНГИРОВ, 
фото автора

ÓÇÁÅÊÈÑÒÀÍ

НОВЫЙ АЭРОПОРТ ПРИНЯЛ ПЕРВЫХ ПАССАЖИРОВНОВЫЙ АЭРОПОРТ ПРИНЯЛ ПЕРВЫХ ПАССАЖИРОВ

ОТКРЫТАЯ КНИГА  ОТКРЫТАЯ КНИГА  
ОТКРЫТЫЙ САМАРКАНД ОТКРЫТЫЙ САМАРКАНД 
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По новым правилам, хра-
нить вне банка будет дозво-
лено не более 50.000 шеке-
лей. А если найдут 200.000?

Впервые с момента созда-
ния государства израильтянам 
запретят хранить крупные сум-
мы наличности дома. Впрочем, 
согласно новому правилу, объ-
яснять придется также проис-
хождение и сравнительно не-
больших сумм. Об этом стало 
известно Ynet в понедельник, 
21 марта. 

Издание поясняет, что пра-
вила, которые разрабатывает 
Налоговое управление, запре-
тят хранение дома наличности 
в сумме более 200.000 шеке-
лей (в том числе и в иностран-
ной валюте). Нарушителей 
могут привлечь к уголовной от-
ветственности (по обвинению в 
сокрытии доходов). Наказание 
также предусматривает круп-
ные штрафы и - в определен-
ных случаях - конфискацию 
денег.

По плану Налогового управ-
ления, хранить дома можно 

будет до 50.000 шекелей - без 
какой-либо отчетности. 

Если дома (в офисе, в ма-
шине - в любом другом месте, 
кроме банка) хранятся на-
личные в сумме от 50.000 до 
200.000 шекелей, то владелец 
обязан уведомить об этом На-
логовое управление с указани-
ем источника происхождения 
денег. Отсутствие такой декла-
рации будет считаться уголов-

ным преступлением.
В том случае, если Нало-

говому управлению станет из-
вестно о хранимых вне банка 
суммах, оно имеет право без 
предварительного уведомле-
ния владельца обратиться в 
суд за ордером на обыск. 

В настоящее время такие 
ордера выдаются Налоговому 
управлению в исключительных 
случаях. Например, когда ста-

ло известно, что в доме попу-
лярного певца хранится 1 млн 
шекелей наличными (деньги 
были обнаружены и изъяты).

По данным Ynet, в мини-
стерстве юстиции пока не ут-
вердили эту реформу. В ведом-
стве, например, не уверены, 
что Налоговое управление 
должно обладать правом кон-
фисковывать "сверхлимитные" 
суммы наличности. В насто-
ящее время за подобные на-
рушения положен штраф, 
достигающий 25% от задекла-
рированной суммы. Например, 
таким штрафом облагаются те, 
кого задерживают с крупными 
суммами денег при въезде в 
Израиль. 

По действующим правилам, 
гражданам Израиля и других 
стран разрешается вывозить из 
Израиля и ввозить в Израиль 
наличность на сумму до 50.000 
шекелей (около 15.000 долла-
ров США) - без декларации. 

На сухопутных пограничных 

переходах (Иордания, Египет) 
максимальная разрешенная 
сумма составляет до 12.000 
шекелей. Тот, кто везет больше 
денег, обязан заполнять тамо-
женную форму № 84.

Основная цель этого плана 
- борьба с отмыванием капита-
ла и выявление черного нала, 
которым владеют граждане Из-
раиля - в основном криминаль-
ные авторитеты (поступления 
от незаконной торговли нарко-
тиками, оружием, проституции 
и пр.).

По оценкам Налогового 
управления, оборот от теневого 
капитала достигает миллиар-
дов шекелей в год. 

В 2019 году в Израиле уже 
был принят закон об ограниче-
нии на пользование налично-
сти, однако минфин с 1 августа 
планирует его еще более уже-
сточить. 

В Налоговом управлении 
полагают, что введение новых 
правил увеличит поступления в 
казну на 150 млн шекелей уже 
в 2022 году, а в следующем - на 
300 млн шекелей.

Вести - Ynet|

Депутат Кнессета от "Ли-
куда" Ави Дихтер и пред-
ставитель "Еш Атид" Нира 
Шпак принимают участие 
в конференции Межпарла-
ментского союза, сообщает 
JNS.

Депутаты израильского 
Кнессета Ави Дихтер и Нира 
Шпак в понедельник 21 фев-
раля прибыли в Индонезию 
для участия в конференции 
Межпарламентского союза. В 
ходе этого визита парламен-
тарии еврейского государства 
впервые посещают страну, с 
которой у Израиля нет дипло-
матических отношений.

На открытии конференции 
в Нуса-Дуа (Бали), наряду с 
флагами других 196 стран, в 
том числе и арабских, были 
подняты и израильские.

Во время конференции 
Ави Дихтер ("Ликуд") был из-
бран заместителем председа-
теля Консультативной группы 
Межпарламентского союза по 
противодействию терроризму 
и экстремизму.

"Мы разбили еще один 
стеклянный потолок", – ска-
зал Дихтер в своем офици-
альном заявлении, - мы на-
лаживаем связи со многими 
делегациями, в том числе 
арабских стран. Нам стано-
вится все легче доносить по-
слания Израиля, в том числе 
по политическим вопросам и 
вопросам безопасности".

ÈÇÐÀÈËÜ

Правительство Сингапура 
решило открыть посольство в 
Израиле. Об этом сообщил из-
раильский министр иностран-
ных дел Яир Лапид на своей 
странице в соцсети Facebook.

Яир Лапид написал, что побе-
седовал со своим сингапурским 
коллегой Вивианом Балакришна-
ном, и тот сообщил ему о наме-
рении Сингапура открыть посоль-
ство. Пока неясно, где появится 
сингапурское представительство, 
в Тель-Авиве или в Иерусалиме.

Израиль и Сингапур поддер-
живают дипломатические отно-
шения с 1965 года, но сингапур-
ское правительство старалось 
не афишировать связи с Израи-
лем из-за соседних Малайзии и 
Индонезии, непримиримо отно-
сившихся к еврейскому государ-
ству. Израильское посольство 
в Сингапуре открылось в конце 
1960-х.

Израильские военные экспер-
ты помогали Сингапуру создать и 
тренировать вооруженные силы.

Когда в 1986 году президент 
Израиля Хаим Герцог посетил 
Сингапур, то Малайзия пригрози-
ла прекратить поставки пресной 
воды. Визит в страну премьер-ми-
нистра Израиля Биньямина Нета-
ньяху в 2017 году не вызвал такой 
бурной реакции.

Израиль занял девятое ме-
сто в рейтинге самых счаст-
ливых стран мира, согласно 
ежегодному отчету о мировом 
счастье, опередив на один 
пункт Норвегию и обойдя Но-
вую Зеландию.

В этом году Израиль занял бо-
лее высокое место, чем в 2021-м, 
когда еврейское государство ока-

зался на 11-й позиции (в 2020-м 
— на 14-й).

Как и в прошлом году, 
COVID-19 сыграл важную роль 
в формировании рейтинга, по-
скольку мир продолжает бороться 
с тем, как глобальная пандемия 
потрясла общество, отмечает 
Jerusalem Post.

В целом, скандинавские стра-

ны вновь заняли первые места, 
а Финляндия оказалась самой 
счастливой страной мира пятый 
год подряд. На втором месте 
оказалась Дания, за ней следу-
ет Исландия. Швейцария заняла 
четвертое место, за ней следуют 
Нидерланды и Люксембург, а по-
сле них — скандинавские госу-
дарства Швеция и Норвегия.

Предприниматель Арка-
дий Гайдамак в студии 12 
канала израильского теле-
видения, говоря о войне на 
Украине, отказался осуждать 
действия президента России 
Владимира Путина.

"Я знаю и понимаю, что 
делает президент Путин, он 
человек стабильности и про-
цветания. Он человек, который 
дирижирует оркестром", – в 
частности, заявил Гайдамак.

Ведущие программы Офи-
ра Асаяг и Эяль Беркович за-

дали эксперту несколько во-
просов, некоторые из которых 
оказались провокационными.

– Для вас Путин – бог?
– Он очень важный человек, 

– ответил Гайдамак.
– Что вы думаете о войне 

между Россией и Украиной?
– Это глубокая проблема, 

война всегда ужасна.
– Но он убивает женщин и 

детей, невинных людей…
– Откуда вы знаете? Это во-

йна, а война всегда ужасна.
– Убийство мирных жителей 

– это война?
– Нет, я этого не говорю. Но 

это очень глубокий конфликт, 
который невозможно объяс-
нить в нескольких словах.

Аркадий Гайдамак родился 
в еврейской семье в Москве. Ра-
нее он владел иерусалимской 
футбольной командой "Бей-
тар-Иерушалаим", в 2008 году 
баллотировался на пост мэра 
Иерусалима. Согласно сооб-
щениям прессы, оказывает фи-
нансовое содействие процессу 
передачи здания Сергиевского 

подворья в центре Иерусалима 
Императорскому Палестинско-
му Православному обществу. 
В 2005 году его имя фигуриро-
вало в сообщениях о расследо-
вании израильской полицией 
отмывания денег через банк 
"Апоалим". В марте 2007 года 
был официально обвинен ге-
неральной прокуратурой Фран-
ции в "незаконных поставках 
оружия в Анголу и коррупции", 
а позже приговорен к шести го-
дам лишения свободы.

ДЕПУТАТЫ КНЕССЕТА НАНЕСЛИ ПЕРВЫЙ 
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ВИЗИТ В ИНДОНЕЗИЮ

В ИЗРАИЛЕ ЗАПРЕТЯТ ХРАНИТЬ НАЛИЧНЫЕ ДОМА: 
КАКИЕ ПРЕДУСМОТРЕНЫ НАКАЗАНИЯ

ИЗРАИЛЬ ЗАНЯЛ 9 Е МЕСТО В РЕЙТИНГЕ САМЫХ СЧАСТЛИВЫХ СТРАН МИРА

ГАЙДАМАК ПОДДЕРЖАЛ ПУТИНА: "ЭТО ЧЕЛОВЕК СТАБИЛЬНОСТИ И ПРОЦВЕТАНИЯ"

П С И С

ЯИР ЛАПИД: СИНГАПУР ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ ОТКРЫТЬ ЯИР ЛАПИД: СИНГАПУР ПРИНЯЛ РЕШЕНИЕ ОТКРЫТЬ 
ПОСОЛЬСТВО В ИЗРАИЛЕПОСОЛЬСТВО В ИЗРАИЛЕ
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Освобождение — это ис-
ход из мрака к свету. Тот, кто 
не отведал порабощения, 
не способен полностью 
воспринять освобожде-
ние. Суть свободы органи-
чески связана с понятием 
рабства. Если бы евреи не 
были порабощены, они ни-
когда не удостоились бы 
вечной свободы; порабо-
щение естественно приве-
ло к освобождению. Так из 
мрака вырывается луч све-
та — и ниоткуда больше. 
Вот как сказали наши му-
дрецы: "Еврейский народ 
обратился к Всевышнему: 
"Властелин мира! Когда Ты 
освободишь нас?" И Все-
вышний ответил: "Тогда, 
когда вы опуститесь на по-
следнюю ступень — тогда 
Я освобожу вас"" (Ялкот 
hошеа, 534).

Когда родился Ицхак, 
окружающие говорили: он 
рожден для рабства, ведь 
Всевышний сказал Аврааму: 
"Пришельцами будут твои 
потомки". Однако Ицхак стал 
отцом свободного народа. 
История жизни Ицхака вклю-
чает Акеду — "связывание", 
когда Авраам привязал его к 
жертвеннику. Казалось, что 
потомство Авраама было 
обречено на гибель, однако 
Акеда стала залогом благопо-
лучия потомков Ицхака, под-
вигом, за который они были 
одарены вечной жизнью. Ког-
да Яаков облачился в оде-
жду Эсава и вошел в шатер 
Ицхака, чтобы получить его 
благословение, он был объят 
страхом. Яаков говорил себе: 
"Я буду в его глазах обман-
щиком и наведу на себя про-
клятие, а не благословение" 
— и вышел из шатра, получив 
бесценное благословение 
для себя и своих потомков на 
вечные времена. Точно так 
же все прочие беды и несча-
стья, выпадавшие на долю 
потомков Яакова во всех по-
колениях, оборачивались в 
конце концов спасением, све-
том, который становился тем 
ярче, чем более глубоким 
был мрак, в который они вна-
чале были погружены. Это 
же относится и к грядущему 
освобождению, вырывающе-
муся, как луч света из глубо-
кого мрака, в час, когда окон-
чательно исчезает надежда 
— именно тогда Всевышний 
озаряет нас своим светом. 
Когда же это происходит? 
В месяце Нисане, который 
был с начала времен отве-
ден Всевышним для освобо-

ждения еврейского народа во 
всех поколениях. Все несча-
стья, выпадающие Израилю 
в этом месяце, неизбежно 
оказываются лишь началом, 
первым актом освобождения, 
и именно так учили мудрецы 
в Мидршие.

"Этот месяц вам", — ска-
зано в Торе. А в Теhилим, 33 
говорится: "Решение Г-спо-
да устоит вовек… Счастлив 
народ, что Г-сподь — Б-г 
его". Это значит, что когда 
Всевышний создал мир, Он 
установил порядок месяцев 
и лет — "Решение Г-спода 
устоит вовек". А когда он из-
брал Яакова и его сыновей, 
то постановил, что начало 
Нисана станет началом меся-
ца освобождения, в котором 
еврейский народ выйдет из 
египетского рабства. В этом 
же месяце ждет его и оконча-
тельное освобождение. Ведь 
именно в нем родился Ицхак 
и произошла Акеда, именно в 
нем Яаков получил отцовское 
благословение, и именно на 
него намекает Всевышний, 
говоря об освобождении: 
"Первый он для вас из меся-
цев года" — "Счастлив народ, 
что Г-сподь — Б-г его" (Шмот 
раба, 15).

"Этот месяц вам — на-
чало месяцев", — сказано 
в Торе. Это значит, что все 
остальные месяцы должны 
отсчитываться от Нисана. 
Почему? Потому что день 
освобождения важнее, чем 
день рождения или любое 
другое событие. До того, как 
еврейский народ вышел из 
египетского рабства, время 
отсчитывалось от сотворения 
мира, от момента его обнов-
ления после Потопа в дни 
Ноаха (так, например, в Торе 
сказано: "Шему было сто лет, 
когда он родил Арпашхада, 
через два года после Пото-
па" — Берешит, 11,10), от 
рождения Авраама, от дня, 
когда Всевышний заключил с 

ним союз — брит бейн hа-бе-
тарим (например: "по исте-
чении четырехсот тридцати 
лет, в этот самый день…" — 
Шмот, 12,41). Но после того, 
как евреи вышли из Египта 
свободным народом, они ста-
ли отсчитывать время от дня 
освобождения. Об этом и го-
ворят слова Торы: "Этот ме-
сяц вам — начало месяцев".

Мудрецы, объясняя эту 
перемену системы отсчета, 
рассказывают притчу о царе. 
Когда у него родился сын, он 
объявил день его рождения 
ежегодным праздником. Но 
затем этот сын попал в плен 
к врагам и провел у них много 
лет. День, когда он, наконец, 
освободился, царь объявил 
новым великим праздником. 
Так до того, как евреи попа-
ли в Египет, они отсчитыва-
ли время от начала своего 
изгнания и порабощения (от 
дня заключения брит бейн 
hа-бетарим, когда было пре-
допределено, что рабство 
будет продолжаться четыре-
ста лет). После того, как они 
пришли в Египет, были по-
рабощены, стали свидетеля-
ми чудес, совершенных для 
них Всевышним, и вышли на 
свободу, точка отсчета ста-
ла иной, как сказано в Торе: 
"Этот месяц вам — начало 
месяцев" (Шмот раба, 15).

В Торе сказано: "Этот ме-
сяц вам — начало месяцев, 
первый он для вас из меся-
цев года". Как следует пони-
мать слова: "Первый он для 
вас"? Они означают: "для 
вашей пользы". Если этот ме-
сяц хорош сам по себе, он бу-
дет хорош и для вас. Но даже 
если он сам по себе окажется 
нехорош, для вас он будет хо-
рош. Так или иначе, в любом 
случае "первый он для вас" 
— "для вашей пользы".

"Первый он для вас". Все-
вышний назван в Писании 
"Первым": "Я — первый и Я 
— последний, и кроме Меня 

— нет Б-га" (Йешайя, 44,6).
Цион — Храмовая гора — 

также назван "первым": "Пре-
стол величия возвышен над 
первым, место святилища на-
шего" (Йирмия, 17,12).

Первым названы и Эсав, 
о котором сказано: "И вышел 
первый" (Берейшит, 25,25), 
и Машиах, о котором сказа-
но: "Первый возвестит Цио-
ну:"Вот, вот они"" (Йешайя, 
41,27).

Это значит, что Все-
вышний, который назван 
"Первым", построит Храм, 
который назван "первым", 
накажет Эсава, который на-
зван "первым", и приведет 
Машиаха, который также на-
зван "первым". Когда это про-
изойдет? В Нисане, первом 
месяце, про который в Торе 

сказано: "Этот месяц вам — 
начало месяцев, первый он у 
вас из месяцев года".

Благословение цветущих 
деревьев

Рамбам писал: "Всякий, 
кто выходит в Нисане в поле 
или в сад и видит там цвету-
щие деревья с набухающими 
почками, должен произнести 
следующее благословение: 
"Благословен Ты, Г-сподь Б-г 
наш, Царь Вселенной, за то, 
что Ты ничего не лишил сей 
мир, создал в нем прекрас-
ные создания, прекрасные и 
добрые деревья, дабы люди 
могли воспользоваться ими". 

Благословение произно-
сится только на плодовые 
деревья — к деревьям, не 
дающим съедобных плодов, 
оно не относится. Оно как 
бы приурочено к Нисану, по-
скольку большинство деревь-
ев цветут именно в этом ме-
сяце, однако тот, кто увидит 
цветущее плодовое дерево 
в другое время года, также 
обязан произнести благосло-
вение. Однако существует 
мнение, что слова Рамбама 
нужно понимать буквально 
и, стало быть, это благосло-
вение произносится только в 
Нисане.

Согласно hалахе, это бла-
гословение не произносится 
в субботу или праздничные 
дни. В будни его произносит 
только тот, кто встретит два 
или более цветущих плодо-
вых дерева, каждое из ко-
торых уже не орла, то есть 
старше трех лет.

В любом случае, это бла-
гословение произносится 
только один раз в год. 

Раввин Э. Ки-Тов

ÊÀËÅÍÄÀÐÜ

Рубрику ведет
раббай

Борух БАБАЕВ,
главный раввин
бухарских евреев 

США и Канады

НИСАН  МЕСЯЦ ОСВОБОЖДЕНИЯ
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âå ÷à åò. Ìíå íèÿ, âûñ êà çàí-
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òîëü êî â îò ïå ÷à òàí íîì âè äå.
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òîëü êî â îò ïå ÷à òàí íîì âè äå.

Òåêñòû ñ ýòèì 
  çíàêîì ïóáëèêóþòñÿ 
  íà ïðàâàõ ðåêëàìû®

Сын легендарного фран-
цузского актера Алена Де-
лона признался в интервью 
французскому каналу RTL, 
что дал отцу обещание быть 
с ним в последние минуты 
жизни, когда тот решит, что 
настало время эвтаназии.

"Да, это правда. Он сам по-
просил меня об этом", - сказал 
старший сын Делона Энтони 
в интервью, которое он дал по 
случаю выхода в свет его книги 
воспоминаний о детстве и жиз-
ни "Между собакой и волком".

Для Энтони это будет уже 
не первый подобный опыт. В 
январе 2021 года он проводил 
в последний путь свою мать На-
тали, у которой был рак подже-
лудочной железы.

"Это правда, что я до по-
следней минуты оставался с 
матерью, и это правда, что она 
приняла решение сама уйти в 
мир иной посредством эвтана-
зии, - отметил Энтони Делон. 
- К счастью, нам не пришлось 
прибегать к этому последнему 
средству. Я говорю к счастью, 
потому что все для этого было 
готово, но нам было бы очень 
больно держать ее за руку и 
смотреть, как жизнь уходит из 
нее. Да, ее последняя ночь 
была не из легких, но в самом 
конце она упокоилась с миром. 
Она отпустила нас в 6 утра, а в 
11 ее не стало. Отец был очень 
тронут этим".

• Помощь неизлечимо 
больным или узаконенное убий-
ство? Во Франции обсуждают 
легализацию эвтаназии

• "Уставший жить" уче-
ный Дэвид Гудолл умер в Швей-
царии

• Эвтаназия: аргументы 
за и против

Сам Ален Делон уже не-
сколько раз давал понять, что 
в случае необходимости не по-
боится прибегнуть к такому ра-
дикальному средству ухода из 
жизни, как эвтаназия.

"Я только за", - вновь заявил 
он в прошлом году в большом 
интервью на телеканале TV5 
Monde. - Во-первых, потому, 

что я живу в Швейцарии, где 
эвтаназия возможна. И еще - 
потому, что считаю это самым 
логичным и естественным вы-
ходом. Начиная с определен-
ного возраста, с определенного 
момента, мы все имеем право 
на такой тихий уход без всяких 
там больниц, уколов и прочего".

Делон также признался, что 
все уже распланировал и согла-
совал со своими швейцарскими 
адвокатами. "Не хочу, чтобы по-
сле меня осталась неразбери-
ха", - заявил он.

 Энтони Делон, в свою оче-
редь, рассказал, что в про-
шлом он не раз конфликтовал 
с отцом, но это время осталось 

далеко позади. "Он, как и я, 
дистанцировался от всего это-
го, от нашего прошлого, наших 
конфликтов, мы все успоко-
ились", - подчеркнул Энтони, 
добавив, что отец внимательно 
прочел его новую книгу еще до 
публикации, и ее содержание 
не вызвало у него негативной 
реакции.

Что касается самой ки-
нозвезды, то 86-летний Ален 
Делон в 2019 году перенес 
двойной инсульт, но постепен-
но оправился и даже самосто-
ятельно ходит, правда, с тро-
стью.

"Стареть противно, - сказал 
он в 2019 году, как раз перед 
тем, как попал в больницу. - С 
этим ничего нельзя поделать, 
потому что это - возраст. Ну, в 
самом деле, - зрение уходит, и 
все болит, или запутываешься в 
собственных ногах. А это, скажу 
я вам, совсем не смешно!"

От редакции:
Запрет на самоубийство 

упоминается в Талмуде в 
трактате Бава Кама 91б. Се-
махот (Эвел Раббати) 2: 1–5 
служит основанием для боль-
шей части более позднего ев-
рейского закона о самоубий-
стве, вместе с Бытие Раба 
34:13, которое основывает 
библейский запрет на Бы-
тие 9: 5: "И я потребую вашу 
кровь вашей жизни". Википе-
дия  site: 360wiki.ru

ÂÎÇÐÀÑÒ ÍÅ ØÓÒÈÒ

СТАРЕТЬ ПРОТИВНОСТАРЕТЬ ПРОТИВНО
Ален Делон хочет в будущем уйти в мир иной с помощью эвтаназии

Ален Делон - один из символов Ален Делон - один из символов 
французского кино. 1972 год.французского кино. 1972 год. 
ФОТО EVENING STANDARDФОТО EVENING STANDARD
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Мозг знает, что желудок 
ночью должен отдыхать, 
но если перед сном хочется 
залезть в холодильник, ди-
етолог рассказала, как это 
предотвратить.

Очевидно, мы знаем, что 
лучше всего для нас пере-
стать есть примерно за три 
часа до сна. Нам часто го-
ворят о важности ночного 
голодания и вреде позднего 
приема пищи. У нас в мозгу 
все правильно и хорошо под-
шито, но как логически объ-
яснить внезапное желание 
съесть что-то вкусненькое в 
23:30?

"Еда ночью обычно свя-
зана с нарушением повестки 
дня. Пропуск завтрака, а ино-
гда и обеда, неправильное пи-
тание в течение дня, чувство 
нехватки пищи, кумулятивная 
усталость и стресс — все это 
сказывается на желание по-
есть ночью, — говорит Мей-
тал Леви, клинический дието-
лог из Национальной службы 
здравоохранения.

"Чтобы избежать ночного 
приема пищи, важно кушать 
достаточно еды в течение 
дня: убедитесь, что у вас есть 
3 питательных приема пищи 
утром, в полдень и вечером, 
которые будут содержать 
сложные углеводы, белки и 
полезные жиры в сочетании с 
овощами, которые обеспечат 
организм клетчаткой, мине-
ралами и витаминами", — до-
полнила врач.

Леви рекомендует ста-
раться увеличивать количе-
ство пищи в течение дня, что-
бы не есть ночью. "Для тех, 
кому все-таки нужен ужин и 
чувство пустоты может ме-
шать хорошему сну, можно и 
рекомендуется порадовать 
себя легким ужином, вплоть 
до часа перед сном", однако, 
как бы там ни было, избегай-

те есть в ночное время.
Тем, кто страдает грыжей 

или рефлюксом, вообще не 
рекомендуется есть перед 
сном. Последний прием пищи 
в этом случае должен быть 
за два часа до сна и не реко-
мендуется, чтобы он содер-
жал молочные продукты или 
жиры.

Какие продукты 
помогут 

избавиться от 
ночного голода?

1. Орехи. Легко усва-
иваются. Богаты магнием, 
калием, кальцием, белком и 
хорошими жирами, которые 
создают чувство сытости.

2. Банан. Банан богат 
триптофаном, аминокисло-
той, которая улучшает на-
строение и качество сна, а 
также калием, который мо-
жет предотвратить мышеч-
ные боли ночью. В отличие 
от простых сахаров, употре-
бление банана перед сном не 
приведет к значительному по-
вышению уровня сахара. Его 
можно сочетать с орехами и 
таким образом уровень саха-
ра опустится.

3. Горький шоколад с 
орехами. Те, кому все же нуж-
ны сладости перед сном, мо-
гут добавить к орехам темный 

шоколад, который богат анти-
оксидантами.

4. Йогурт и черника с 
миндалем. Сбалансирован-
ное питание, сочетающее 
белок, сложные углеводы (в 
ягодах мало углеводов по 
сравнению с другими фрук-
тами) и полезные жиры. Та-
кая еда будет поддерживать 
сбалансированный уровень 
сахара и создавать приятное 
чувство сытости.

5. Ломтик цельнозер-
нового хлеба с натуральным 
арахисовым маслом. Арахи-
совое масло, богатое белком 
и полезным жиром, в сочета-
нии с ломтиком хлеба из не-
просеянной муки со време-
нем способствует приятному 
ощущению сытости.

6. Цельнозерновые кре-
керы с тахини или желтым 
сыром. Сочетание сложных 
углеводов с белком или пита-
тельным жиром.

7. Попкорн. Рекоменду-
ется готовить дома, с неболь-
шим количеством масла и не-
большим количеством соли. 
Это лучшая альтернатива пе-
рекусам, так как это сложные 
углеводы и нежирная закуска.

8. Овощной суп. Легко 
усваиваемая пища, богатая 
витаминами и минералами. 
Вы также можете комбиниро-
вать некоторые легко усваи-
ваемые бобовые, такие как 

чечевица или горох.
9. Овсянка. Вы можете 

приготовить овсянку с моло-
ком (или соевым молоком) 
и добавить корицу и орехи. 
Еда, богатая пищевыми во-
локнами, белками и полезны-
ми жирами.

И что нельзя?
Рекомендуется избегать 

еду, богатую сахаром или ко-
феином. Нам следует отка-
заться от пищи с высоким со-
держанием жиров или острых 
продуктов, потому что ночью 
они перегружают пищевари-
тельную систему.

Это не относится к тем 
людям, кто работает в ноч-
ное время. В случае ночных 
пробуждений — диету следу-
ет скорректировать с учетом 
часов сна и по рекомендации 
врача-диетолога.

Специалисты обнаружи-
ли: с помощью меди можно 
вызвать особенную фор-
му клеточной смерти, ку-
протоз. Открытие поможет 
уничтожать даже устойчи-
вые к лекарствам раковые 
клетки.

 Специалисты из Масса-
чусетского технологическо-
го института и Гарвардского 
университета сделали важ-
ное открытие, которое помо-
жет лечить рак и разрабаты-
вать новые антибиотики. Они 

обнаружили новую форму 
программируемой гибели кле-
ток. Ее вызывает медь.

Самые распространенные 
симптомы рака:
• Резкая потеря веса без при-
чины;

• Появление необычных при-
пухлостей, шишек;
• Продолжительный кашель, 
который не вылечить более 
3-4 недель;
• Изменения в размере, фор-
ме и цвета родинок;

• Кровь в моче или кале;
• Недержание мочи;
• Боль без причины;
• Продолжительная изжога;
• Трудности с глотанием;
• Ночная потливость.

Ученые выяснили: медь 
связывается со специализи-
рованными белками и застав-
ляет их создавать токсичные 
для клетки агрегаты.

В рамках предыдущих ис-
следований удалось узнать 
о молекулах ионофоры, спо-
собных транспортировать 
атомы меди через клеточные 
мембраны. Эти переносчики 
меди могут уничтожать рако-
вые клетки — причем даже те, 
что не получилось победить с 
помощью медикаментов.

Одна из таких молекул, 
элескломол, уже прошла 
клинические испытания в 
качестве потенциального 
средства от онкологических 
болезней. Правда, для боль-

ных раком этот препарат не 
продемонстрировал эффек-
тивности. Дело в том, что ток-
сичность соединения связана 
именно с медью.

Новая форма клеточной 
гибели, купротоз, имеет от-
личия от других известных 
форм. Когда авторы иссле-
дования смогли блокировать 
метаболические пути, кото-
рые должны были привести 
к апоптозу и ферроптозу, об-
работанные медью клетки все 
равно погибали.

Главное отличие купрото-
за в том, что медь при этой 
форме гибели клеток напря-
мую связывается с липои-
лированными белками. Под 
воздействием меди эти белки 
образуют длинные скопле-
ния, что в итоге приводит к 
гибели мутировавших клеток.

Отчет об исследовании 
был опубликован в издании 
Science.

ÌÅÄÈÖÈÍÀ

Если при уборке дома ре-
гулярно использовать про-
фессиональные чистящие 
средства, попадающие в 
воздух частицы могут нав-
редить нашей дыхательной 
системе не меньше или даже 
больше, чем автомобильные 
выхлопы.

Об этом предупреждают 
исследователи из Калифор-
нийского университета в Дэ-
висе, делая особый акцент на 
профессиональных чистящих 
средствах с распылителями. 
Последние стали очень попу-
лярными в последние годы на 
фоне пандемии нового корона-
вируса и используются повсе-
местно в домах, офисах и др. 
Частый контакт с частицами, 

которые выделяются при такой 
уборке, может оказать далеко 
не лучшее влияние на здоро-
вье человека.

Подробности проведенно-
го исследования американ-
ские ученые изложили в но-
вом выпуске научного издания 
"Science Advances".

Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) ре-
шила повременить с оценкой 
российской вакцины против 
новой коронавирусной пнев-
монии. Это решение связано 
с нападением Российской 
Федерации на украинское го-

сударство.
В ВОЗ сообщили, что специ-

алисты организации должны 
были отправиться в Россию 
ещё 7 марта, чтобы получить 
дополнительные данные о 
"Спутнике V" и провести тре-
буемые проверки, однако было 

решено перенести эту рабочую 
поездку на более поздний срок.

Российский "Спутник V" 
разрешен к использованию для 
иммунизации населения про-
тив "COVID-19" больше, чем в 
шестидесяти странах мира, но 
пока что не получил сертифи-
кацию ВОЗ или Европейско-
го агентства лекарственных 
средств.

Рубрику 
ведет

кандидат 
мед.наук
Светлана

ИСХАКОВА

АМЕРИКАНСКИЕ АМЕРИКАНСКИЕ 
УЧЕНЫЕ УЧЕНЫЕ 

ОТКРЫЛИ ОТКРЫЛИ 
ФОРМУ ФОРМУ 

КЛЕТОЧНОЙ КЛЕТОЧНОЙ 
СМЕРТИ,СМЕРТИ,

СЛИШКОМ ЧИСТЫЙ ДОМ 
МОЖЕТ ТАИТЬ ОПАСНОСТЬ

НУЖЕН ЛИ МИРУ "СПУТНИК"?

КОТОРАЯ ПОМОЖЕТ ЛЕЧИТЬ РАК

НАЗВАНЫ ПРОДУКТЫ, 
КОТОРЫЕ ИЗБАВЯТ ОТ НОЧНОГО АППЕТИТА
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США и партнеры по НАТО 
намерены объявить о новых 
санкциях против России.

Президент США Джо Байден 
начинает визит в Европу, в ходе 
которого будут обсуждаться 
дальнейшие действия союзни-
ков по НАТО в ответ на россий-
скую агрессию в Украине.

Американский президент 
прибудет в среду вечером в 
Брюссель, где на 24 марта за-
планирован экстренный саммит 
НАТО, посвященный вопросам 
связанным с российским втор-
жением в Украину.

Ожидается, что президент 
Украины Владимир Зеленский 
обратится к участникам внео-
чередного саммита НАТО по 
видеосвязи.

Байден также примет уча-
стие во встрече "Большой се-
мерки" и саммите Европейского 
союза.

В пятницу президент США 
отправится в Варшаву, где 26 
марта он проведет переговоры 
с президентом Польши Андже-

ем Дудой, в центре внимания 
которых, как ожидается, будут 
находиться вопросы оказания 
военной и гуманитарной помо-
щи Украине.

Как отметил Белый дом, 
одной из главных задач прези-
дента США в ходе поездки ста-
нет укрепление единства среди 
европейских союзников, стран 
НАТО и G7 ввиду кризиса в 
Украине.

"Единство для президен-

та стоит на первом плане. Это 
единство с нашими европейски-
ми партнерами, единство в ря-
дах НАТО, единство среди G7", - 
пояснила несколько дней назад 
пресс-секретарь президента 
Джен Псаки. "Исходя из этого, 
президент стремится достичь 
непрерывной координации и 
единого ответа на продолжаю-
щиеся эскалационные действия 
президента Путина".

В рамках подготовки визи-

та Госсекретарь США Энтони 
Блинкен беседовал по телефо-
ну во вторник с Генеральным 
секретарем НАТО Йенсом Стол-
тенбергом.

Как сообщила пресс-служба 
Госдепартамента, стороны гово-
рили "о прилагаемых усилиях по 
укреплению восточного фланга 
НАТО и подготовке к экстренно-
му саммиту альянса."

По данным пресс-службы, 
Блинкен в ходе разговора под-
черкнул "необходимость силь-
ного и единого трансатланти-
ческого ответа" на действия 
России в Украине.

Между тем советник амери-
канского президента по наци-
ональной безопасности Джейк 
Салливан сообщил, что США 
и их партнеры намерены в чет-
верг объявить о новых санкциях 
против России.

"Речь пойдет о новом пакете 
санкций", - сказал он на бри-
финге, говоря о предстоящих 
контактах Джо Байдена с союз-
никами в Европе.

Салливан уточнил, что Ва-
шингтон совместно с Европей-
ским союзом также ужесточит 
уже существующие санкции, 
чтобы принять меры против воз-
можности их обхода Москвой.

Салливан отрицал, что США 
пытаются добиться смены руко-
водства России, хотя и оказы-
вают санкционное давление на 
нее.

"С нашей точки зрения, то, 
что происходит с российской 
политической системой, будет 
решаться внутри России", - за-
явил он.

"Что можем делать мы, так 
это предпринимать усилия на 
трех основных направлениях. 
Это мы и делаем - помогаем 
украинцам заниматься само-
обороной, укрепляем НАТО и 
навязываем [Москве] издержки 
и последствия", - сказал совет-
ник американского лидера.

Тем не менее он подчер-
кнул, что НАТО не исключает 
возможности коллективного от-
вета на кибератаку против од-
ной из стран, являющейся чле-
ном альянса.

В среду, 23 марта, Изра-
иль прощается с жертвами 
теракта, совершенного нака-
нуне в Беэр-Шеве.

49-летняя Дорис Яхбас, 
мать троих детей, была похо-
ронена на кладбище мошава 
Галит.

67-летний Менахем Йехез-
киэль Менухин похоронен на го-
родском кладбище в Беэр-Ше-
ве.

43-летняя Лора Ицхак, мать 
троих детей, похоронена на 
кладбище в Беэр-Шеве.

Раввин Моше Кривицкий, 
репатриировавшийся из Бела-
руси, отец четырех детей, будет 
похоронен в 19:00 в Беэр-Шеве.

В 16:10 террорист въехал 
на заправку "Сонол", располо-
женную около торгового центра 
BIG на улице Дерех Хеврон в 
Беэр-Шеве, где смертельно ра-
нил ножом Лору Ицхак. Затем 
он поехал в сторону торгового 
центра и сбил раввина Моше 
Кривицкого, ехавшего на вело-
сипеде. После этого террорист 
забежал в магазин одежды, где 

несколько раз ударил ножом 
Дорис Яхбас, а на выходе из 
магазина он убил Менахема 
Йехезкиэля Менухина. Терро-
рист успел ранить еще несколь-
ких человек, пока по нему не от-
крыл огонь водитель автобуса 
компании "Эгед" Артур Хаимов 
(об этом подробнее на стр. 20), 
у которого был с собой писто-
лет.

Лора Ицхак работала в ком-
пании по аренде автомобилей, 
офис которой расположен не-
далеко от торгового центра BIG. 
Она должна была встретиться 
с мужем, чтобы затем вместе 
с ним поехать по делам. У нее 
остались три дочери 14, 12 и 6 
лет.

Раввин Моше Кривицкий на 
протяжении многих лет руково-
дил работой кафе для малои-
мущих, созданном движением 
ХАБАД в Беэр-Шеве. Несколь-
ко лет назад он работал в 
Бейт-Хабад в Молдове. У него 
остались четверо детей самому 
старшему из которых 22 года, 
самому младшему – 10 лет.

Мать троих детей 49-летняя 
Дорис Яхбас была жительни-
цей мошава Галит. Парамедик, 
пытавшийся ее спасти, был ее 
племянником.

67-летний Менахем Йехез-
киэль Менухин был одинок и 
нуждался в помощи социаль-
ных служб.

Â ÌÈÐÅ

Российские за-
хватчики уничтожили 
здание Художествен-
ного музея имени 
Архипа Куинджи в 
Мариуполе, где хра-
нились подлинники 
картин всемирно из-
вестных мастеров.

Дословно горсовет: 
"В музее хранились 
оригиналы работ укра-
инских художников – 
Ивана Айвазовского, Николая 
Глущенко, Татьяны Яблонской, 
Михаила Дерегуса и других. Их 

судьба сейчас неизвестна".
Детали: По словам главы 

Национального союза худож-
ников Украины Константина 

Чернявского, ори-
гиналов работ Ку-
инджи на момент 
обстрела в музее 
не было – остались 
только копии автор-
ства Андрея Ялан-
ского и Александра 
Ольхова.

В общем Фонд 
музея насчитывал 
около 2 тысяч экспо-
натов, учитывая про-

изведения живописи, декора-
тивно-прикладного искусства, 
графики и скульптуры.

Радикальное движение 
"Талибан"*, захватившее 
власть в Афганистане, ре-
шило не отмечать Навруз 
официально, при этом жите-
лям страны отмечать празд-
ник не запретило, сообщает 
телеканал TOLOnews.

До захвата власти талиба-
ми Навруз являлся официаль-
ным государственным празд-
ником в Афганистане. Обычно 
три дня в стране — с 21 по 24 
марта — объявлялись выход-
ными.

Как пишет в Twitter жур-
налист Башир-Ахмад Касани 
(Bashir Ahmad Qasani), талибы 
распорядились, чтобы сегодня 
все государственные служа-
щие вышли на работу.

Представители "Талибана" 
заявили, что Навруз не являет-
ся мусульманским праздником, 
он не соответствует нормам 
шариата, поэтому в исламском 
эмирате, как талибы позицио-
нируют свой режим в Афгани-
стане, его официально празд-

новать не будут.
В Кабуле для празднования 

Навруза местные жители со-
брались в районе Карта-э-Са-
хи в западной части города. 
По замечанию очевидцев, хотя 
количество собравших зна-
чительное, оно многократно 
уступает тем многочисленным 
толпам столичных жителей, ко-
торые приходили на праздно-
вание в предыдущие годы.

В соседних с Афганиста-
ном странах сегодня выходной 
день в честь Навруза. В Иране, 
например, выходные по слу-
чаю праздника продлятся две 
недели, в Таджикистане — три 
дня (эти две страны в языко-
вом и культурном плане наибо-
лее близки Афганистану).

Накануне Навруза уз-
бекский президент Шавкат 
Мирзиёев помиловал 75 
осужденных, которые, как 
гласит указ, чистосердечно 
раскаялись и встали на путь 
исправления.

Среди них 18 иностранцев, 
17 женщин, 15 стариков стар-
ше 60 лет, шесть инвалидов и 
девять бывших экстремистов.

ПРЕЗИДЕНТ США НАЧИНАЕТ ВИЗИТ В ЕВРОПУ

В  МАРИУПОЛЕ ОККУПАНТЫ УНИЧТОЖИЛИ МУЗЕЙ ИМ. КУИНДЖИ

ТАЛИБЫ РЕШИЛИ НЕ ОТМЕЧАТЬ 
НАВРУЗ ОФИЦИАЛЬНО

КОГО МИРЗИЕЕВ 
ПОМИЛОВАЛ ПЕРЕД 

НАВРУЗОМ

ИЗРАИЛЬ ПРОЩАЕТСЯ 
С ЖЕРТВАМИ ТЕРАКТА В БЕЭР ШЕВЕ

Музей Имени Куинджи В Мирное Время. Музей Имени Куинджи В Мирное Время. 
Фото Из Telegram Мариупольского ГорсоветаФото Из Telegram Мариупольского Горсовета
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Примерно через 10 дней 
страны Восточного Среди-
земноморья проведут мас-
штабные воздушные уче-
ния, одни из крупнейших 
в регионе за последние 
годы. Учения под названи-
ем Iniochos, в которых так-
же участвуют ВВС Израиля, 
имеют огромное значение 
на фоне войны на Украине 
и переговоров по ядерному 
соглашению с Ираном.

Наряду с ВВС Израиля и 
Греции в учениях также при-
мут участие США, Франция, 
Италия, Словения, Австрия 
и Канада. Египет, Кувейт, Ин-
дия, Марокко и Саудовская 
Аравия будут участвовать в 
качестве наблюдателей.

Это знаменательная де-
монстрация силы и сбли-
жения с армиями, предста-
вители которых впервые 
прибывают на эти учения в 
Грецию, пишет обозреватель 
Нир Двори (12-й канал). В 
учениях примут участие аме-
риканские истребители F-15 
и ударные БПЛА типа Reaper, 
Франция отправляет авиано-
сец с самолетами Dassault 
Rafale, от ВВС Израиля при-
мут участие F-16 и самоле-
ты-заправщики.

Масштабные учения про-
водятся на фоне войны на 
Украине и переговоров с 
Ираном по ядерному согла-

шению. Европейские стра-
ны, участвующие в учениях, 
демонстрируют партнерство 
и единство перед лицом воз-
можности распространения 
войны на другие страны Вос-
точной Европы. По сути, по-
дается сигнал Путину, что эти 
страны действуют вместе для 
защиты своего суверенитета.

Военно-воздушные силы 
проанализируют первые дан-
ные, полученные с арены во-
енных действий, о действи-
ях российской и украинской 
авиации, с точки зрения атак, 
воздушных боев, радиоэлек-
тронной борьбы и систем 
противовоздушной обороны.

Военные эксперты в раз-
ных странах следят за собы-

тиями на Украине, изучают, 
как действовали русские и 
украинцы, каковы слабые и 
сильные стороны каждой из 
сторон. Целью учений явля-
ется налаживание сотруд-
ничества между армиями и 
странами, укрепление свя-
зей, как в учениях, так и в бу-
дущих оперативных действи-
ях и установление единого 
языка коммуникации между 
пилотами.

Одновременно учения яв-
ляются демонстраций силы 
против Ирана. Израиль от-
работает использование са-
молетов-заправщиков для 
выполнения дальних ударов, 
как это потребуется сделать 
в Иране. Для них потребуется 

выполнить полет протяженно-
стью более 1000 км в каждом 
направлении.

***
Ожидается, что учения 

продлятся две недели, в те-
чение которых силы будут 
моделировать "боевую об-
становку", при этом каждый 
день будет отрабатываться 
другой сценарий с разной 
степенью сложности — от 
атаки батарей зенитных ракет 
до стратегических целей, спа-
сение пилота, спрыгнувшего 
с парашютом, нападение на 
военный корабль, помощь на-
земным войскам и охрана по-
летов транспортной авиации.

Основным преимуще-
ством нынешних учений, как 
и всех учений за границей, 
является новая территория 
для членов израильских эки-
пажей. Полеты над незна-
комой местностью выводят 
летные экипажи, даже самые 
опытные, из зоны комфорта. 
"Проведение международ-
ных учений открывает двери 
для совместного обучения и 
укрепления стратегических 
возможностей ВВС", — ска-
зал командующий ВВС гене-
рал-майор Амикам Норкин.

Такие страны как Сау-
довская Аравия, Марокко и 
Кувейт впервые примут уча-
стие в учениях в качестве 
наблюдателей, в попытке по-
дать сигнал Ирану о создании 
против него международной 
коалиции. Арабские госу-
дарства пока будут участво-
вать без самолетов, но это 
все равно значимая заявка. 
Не будет участвовать одна 
страна – Турция, с которой у 
Греции и Кипра затянувшийся 
конфликт из-за контроля над 
северным Кипром и Эгейским 
морем. Даже последние сиг-
налы Эрдогана о том, что он 
заинтересован в хороших от-
ношениях с ЕС, пока еще не 
нашли отражения в оборон-
ной плоскости.

Защита Израиля 
от ракет подождет

В течение двадцати одно-
го года ЦАХАЛ и вооруженные 
силы Соединенных Штатов 
раз в два года встречаются 
для масштабных учений, из-
вестных как Juniper Cobra, 
которые стали неотъемлемой 
частью совместного графи-
ка учений Израиля и США. В 
учениях, которые проходят 
в Израиле, принимают уча-
стие силы ЦАХАЛа и евро-
пейского командования США 
(EUCOM), и они предназначе-
ны для отработки систем про-
тиворакетной обороны.

75 лет, прошедших с мо-
мента окончания Второй 
мировой войны и образо-
вания Государства Израиль 
принесли немало перемен, 
в частности – к бегству мно-
жества арабских семей из 
Ближнего Востока. Бегством 
спасались не только они – 
во время войны и после нее 
число евреев, вынужден-
ных покинуть свои родные 
места обитания (в Европе 
и в арабских странах) было 
значительно выше. 

Казалось бы, ну и что? А 
то, что в этом деле есть "не-
большая" разница: сейчас в 
мире насчитывается 4 мил-
лиона палестинских бежен-
цев и ни одного еврейского. 
Как и почему это произошло? 
Пытаясь разобраться в этом, 
чернокожий американский 
пастор Думисани Вашинг-
тон (Dumisani Washington) из 
университета Прагер (Prager 
University) не так давно привел 
в своей краткой лекции, за-
писанной на представленное 
вашему вниманию видео, ар-
гументы, разоблачающие миф 
о "палестинских беженцах". 

Он указывает на то, что 
Израиль изначально созда-
вался как "страна беженцев", 
для евреев всех видов цветов: 
"черного, белого, оливкового 
и всех оттенков между ними", 
включая, разумеется, тех, кто 
прибывал из арабских стран. 
"С 1948 года [года начала и 

победного завершения Войны 
за Независимость] более 850 
тысяч евреев были изгнаны 
из арабских стран Северной 
Африки и Ближнего Востока, 
а также Ирана и Турции", - го-
ворит Вашингтон, при этом 
подчеркнув, что "в странах ис-
хода" практически исчезли ев-
рейские общины. Например, 
из 75 тысяч евреев, живших 
в Египте в 1948 году, сейчас 
там осталось менее 20 чело-
век, из 150-тысячной общины 
иракских евреев осталось не 
более 10 человек, а из 140 
тысяч евреев Алжира – ме-

нее 50. "Так почему эта исто-
рия совершенно не известна 
в большинстве стран мира?", 
- спрашивает он – и сам же от-
вечает: "Потому что эти люди 
– евреи, и еще потому, что 
беженцев просто не осталось 
[благодаря репатриации в Из-
раиль], несмотря на то, что 
их история была "определена 
классической историей бежен-
цев". Затем Вашингтон срав-
нивает эту "забытую историю 
еврейских беженцев с самой 
известной в мире историей па-
лестинских беженцев, о кото-
рой говорят безостановочно". 

Почему говорят? "Исключи-
тельно и полностью по полити-
ческим причинам", - убежден 
пастор Вашингтон.

Он напоминает, что те ара-
бы, которые, спустя много лет, 
стали называться "палестин-
цами", добровольно и совер-
шенно свободно покинули тер-
риторию Израиля в 1948 году 
по призыву тогдашних лиде-
ров арабских стран. Те обеща-
ли, что "изгнание" будет очень-
очень недолгим, и что арабы 
тут же вернутся в свои дома 
"после победы над сиониста-
ми".

Время, однако, шло, войны 
сменялись одна другой, а по-
беды все не было и не было. 
"Таким образом", - говорит Ва-
шингтон, - "были созданы "па-
лестинские беженцы", которых 
никто не выгонял", - напомина-
ет пастор. - "А, коль скоро есть 
беженцы – должен быть и од-
ноименный народ, не так ли?".

А потом вместе с народом 
и беженцами, появилась и "па-
лестинская проблема", кото-
рой с упорством, достойным 
лучшего применения, с 1949 
года занимается ООН, соз-
дав разветвленные структуры 
UNRWA для помощи исключи-

тельно палестинским бежен-
цам.

"Почти семьдесят лет спу-
стя, - говорит Вашингтон, - они 
все еще беженцы. Более того, 
ООН выработала особый ста-
тус палестинского беженца, 
который передается по на-
следству (!), таким образом, 
создав "профессиональных, 
потомственных беженцев", 
которых содержит мировое 
сообщество. Их есть на что 
содержать: годовой бюджет 
UNRWA превышает один мил-
лиард долларов, поступающий 
в основном из Соединенных 
Штатов и стран Европейского 
Союза.

А вот интересно, - снова 
спрашивает пастор Вашинг-
тон, - сколько денег от США, 
Европы получали еврейские 
беженцы? Сколько денег по-
лучил Израиль от ООН для 
устройства еврейских бежен-
цев? Ответ очевиден – ноль 
долларов и ноль центов.

Таким образом, - заверша-
ет он свою лекцию, - "в следу-
ющий раз, если кто-то спросит 
вас о палестинских беженцах, 
спросите его – почему он не 
спрашивает о еврейских бе-
женцах? И в следующий раз, 
если кто-то заговорит о том, 
что Израиль бессердечен к па-
лестинским беженцам, напом-
ните ему эти факты".

isralove.org

ÌÀÍÅÂÐÛ СИГНАЛ ПУТИНУ И ИРАНУ: ВВС ИЗРАИЛЯ 
ПРИМУТ УЧАСТИЕ В ОСОБО КРУПНЫХ УЧЕНИЯХ

"ПАЛЕСТИНСКИЕ БЕЖЕНЦЫ" ВЫДУМАНЫ, 
КАК И "ПАЛЕСТИНСКИЙ НАРОД"
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20 марта 2022 года в 
Зале торжеств Центра бу-
харских евреев состоялось 
отчетно-перевыборное со-
брание Благотворительно-
го фонда "Самарканд" им. 
Моше Калонтара, на кото-
ром единогласно был пере-
избран президентом Марик 
Калонтаров.

Ведущий собрания Рафа-
эль Некталов довел до све-
дения членов фонда, что 14 
марта 2022 года прошло по-
следнее перед выборами со-
брание, и президент фонда 
Марик Калонтаров объявил, 
согласно Уставу, о роспуске 
всей своей команды, чтобы 
члены фонда выбрали тех, 
кого сочтет нужным собрание.

Президиум собрания был 
свободен от членов Сове-
та директоров и туда были 
приглашены лидеры бухар-
ско-еврейской общины: глав-
ный раввин бухарских евреев 
США и Канады Барух Бабаев, 
президент Конгресса бухар-
ских евреев США и Канады 

Борис Кандов, Почетный пре-
зидент фонда "Самарканд" 
рав Имонуэль Шимонов, пре-
зидент Центра бухарских ев-
реев Леон Некталов, почет-
ный вице-президент фонда 
Давид Шимунов.

Выступавшие первыми 
раввины Барух Бабаев и 
Имонуэль Шимонов отметили 
важную мицву, которую вы-
полняет в течение четверти 
века фонд "Самарканд". Это 
масштабное строительство 
и реконструкция кладбища, 
установка камер видеона-
блюдения, описание старых 
захоронений, выполненное 
раввинами М. Юсуповым, 
М. Абрамовым, Б. Бабаевым, 
которые смогли восстановить 
имена и фамилии сотен бу-
харских евреев.

С большим вниманием 
были выслушаны доклады 
президента фонда Марика 
Калонтарова и вице-прези-
дента Романа Ханимова. 

На самом деле была про-
делана колоссальная рабо-

та, которая смогла внести 
серьезное обновление в си-
стему финансирования фон-
да, сбора денег в условиях 
пандемии. В этой связи была 
высказана особая благодар-
ность Роману Ханимову, Гав-
риэлю Юшваеву, Славику Мо-
шееву, Якову Мошееву, Славе 
Фатахову, которые постоянно 
посещали поминки в семьях 

самаркандцев и бесперебой-
но собирали пожертвования 
для кладбища.

Рафаэль Норматов от-
метил, что президент фонда 
занимается не только кладби-
щем, но и другими благотво-
рительными проектами в го-
роде Самарканде, и поэтому 
он выступил с предложением 
официально расширить дея-
тельность фонда, поддержи-
вая тех, кто еще живут и тру-
дятся в родном городе.

С чувством особой бла-
годарности фондовцам вы-
ступил президент Конгресса 
бухарских евреев США и Ка-
нады Борис Кандов, кото-
рый сам постоянно курирует 
и поддерживает еврейское 
кладбище в Самарканде в те-
чение трех десятков лет.

Давид Шимунов подчер-
кнул важность укрепления 
фонда молодыми людьми, 
которые смогут и далее раз-

вивать эту благородную мис-
сию. Он поблагодарил Ма-
рика Калонтарова, Валерия 
Алаева, Романа Ханимова, 
Рафаэля Некталова и Шурика 
Исахарова.

Важность опыта работы 
фонда "Самарканд" для дру-
гих фондов в общине отметил 
член фонда "Таджикистан" 
Моше Сезанаев, в этот день 
избранный председателем 

счетной комиссии.
Слава Фатахов, предсе-

датель ревизионной комис-
сии, подтвердил подлинность 
всех документов о финан-
совой деятельности фонда, 
подчеркнув, что вся инфор-
мация о денежных поступле-
ниях и расходах находилась в 
открытом доступе. 

Рафаэль Некталов в сво-
ем выступлении отметил 
четкость работы всех фон-
довцев, которая отличалась 
слаженностью и широкой от-
четностью.

Член фонда Уламаев Ра-
фаэль вышел с предложе-
нием. Он сказал, что за от-
четный период (2019-2021), 
который проходил в неве-
роятно сложных условиях 
пандемии, Совет директоров 
Благотворительного фонда 

"Самарканд" им. Моше Ка-
лонтара под руководством 
президента фонда Марика 
Калонтарова, вице-президен-
та Романа Ханимова, в со-
ставе: Рафаэля Норматова, 
Рафаэля Некталова, Олега 
Фузайлова, Рубена Левиева, 
Яна Моше, Якова Мошеева, 
Славика Мошеева, Гавроша 
Юшуваева, Славика Фатахо-
ва, Марика Левиева, Алика 
Якубова, Михаила Калонта-
рова Альберта Биньямино-
ва, Бена Биньяминова, Пети 
Юсупова, Аркадия Чульпаева 
провел хорошую и эффектив-
ную работу. Все задуманные 
проекты были осуществлены 
в срок, поступление средств 
от самаркандцев было прове-
дено с учетом прозрачности 
и постоянной осведомлен-
ности общественности через 
открытый сайт на WhatsApp, 
а также газету The Bukharian 
Times.

ÂÛÁÎÐÛ

МАРИК КАЛОНТАРОВ  ВНОВЬ ИЗБРАН 
ПРЕЗИДЕНТОМ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА 

"САМАРКАНД" им. МОШЕ КАЛОНТАРА

Перенос на стр. 21

                     
Мерик 

РУБИНОВ
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Игорь Котлер — автори-
тетный исследователь, кан-
дидат исторических наук, 
выпускник Университета 
Калифорнии, многие годы 
сотрудничавший с фондом 
Спилберга "Пережившие 
Шоа" и "Музеем еврейско-
го наследия" в Нью-Йорке, 
руководитель программ 
Центра изучения геноцида и 
прав человека Университета 
Ратгерса (CША), президент 
американского Музея прав 
человека, свободы и толе-
рантности (MHRFT), научный 
сотрудник Международного 
научно-образовательного 
Центра истории Холокоста 
и геноцидов РГГУ. Он часто 
приезжает с лекциями о Хо-
локосте в Россию. 

На его выступлениях вы не 
услышите банального сухого 
перечисления исторических 
дат или печальных событий, 
связанных с уничтожением 
евреев нацистским режимом. 
Наш герой давно выработал 
свою эффективную линию и 
методику преподавания Холо-
коста, бьющую точно в цель, 
которой он обязательно при-
держивается. Обо всем этом, 
а также о двух жизнях Котлера, 
наполненных, словно острый 
приключенческий роман, са-
мыми разнообразными собы-
тиями, вы узнаете из этого раз-
говора.

- Игорь, расскажите про 
ваш музей и набросайте, 
так сказать, штрихи к сво-
ему портрету. Каковы ос-
новные цели и задачи ваше-
го музейного проекта?

- Я уже давно живу в Аме-
рике и возглавляю собствен-
ный "Музей прав человека, 
свободы и толерантности". Мы 
основали это учреждение 12 
лет назад вместе с друзьями из 
бывшего Союза, которые вые-
хали в 80-е годы. Все они, кро-
ме одного, долго находились в 
отказе, а один из нас приехал 
чуть позже, уже в выездные 
времена. Идея музея была 
следующая: Холокост – очень 
важное явление, но в контек-
сте мировой истории суще-
ствуют разные трагедии, и нам 
всем очень важно знать преж-
ние беды и ошибки человече-
ства. Я всегда был уверен, что 
первично о Холокосте должны 
знать не евреи, и после этого 
пришел к выводу, что нужно 
говорить о разных трагедиях. 
Первое, о чем мы говорили в 
нашем музее, касалось унич-
тожения ассирийцев в Ираке 
в 1933 году. Сегодня музей 
немного расширился, но это 
по-прежнему довольно скром-
ное учреждение. Мы активно 
работаем, у нас проходят вы-
ставки, например недавно де-
монстрировали экспозицию 
от российского Центра "Холо-
кост", посвященную освобо-
ждению Аушвица "Холокост: 
уничтожение, сопротивление, 
спасение". У нас имеются и об-

разовательные, издательские 
программы, вскоре начинаем 
новый проект для подростков, 
учеников колледжей и уни-
верситетов, стараемся раз-
виваться, восстанавливаться 
после пандемии. Отмечу, наш 
музей — нейтральная терри-
тория, свободная от политики. 
Стараюсь не принимать ничью 
политическую сторону. В США 
есть и крайне правые и край-
не левые силы, как и в любом 
обществе у нас происходит 
сильная политизация. Но му-
зей имеет образовательные 
цели и задачи, а проект носит 
исключительно исторический 
характер. Стараемся расши-
рить горизонт зрения наших 
посетителей, показать им, что 
может произойти с группами 
людей из-за их расы, нацио-
нальности и т.д., объясняем, 
как те или иные этносы бежали 
от преследований, стремясь 
найти свое спасание в США, и 
как они построили свою жизнь 
дальше, как вписались в аме-
риканское общество. Музей 
рассчитан на то, чтобы его го-
сти поняли общую концепцию 
прав человека и то, как, из чего 
она формировалась. Наше за-
ведение предназначено и для 
молодежи, и для более зрелых 
посетителей.

- Где, как, при каких об-
стоятельствах прошло 

становление и развитие ва-
шей личности?

- У кошек, кажется, семь 
жизней, а у меня – две (сме-
ется*). Первая моя жизнь — с 
рождения до выезда, вторая 
— началась уже в США. Я ро-
дился в Ленинграде, куда мама 
поехала меня рожать, а в пол-
года она отвезла меня на Се-
вер. Отец служил на Северном 
флоте, и мы жили в небольшом 
городке Североморске. Потом 
отец демобилизовался, и мы 
вернулись в Ленинград, где я 
как раз вырос и сформировал-
ся. Всю жизнь мечтал стать 
историком, но в СССР из-за 
пятого пункта не мог поступить 
на исторический факультет 

Ленинградского государствен-
ного университета, и мне при-
шлось выбрать Ленинградский 
институт инженеров желез-
нодорожного транспорта, что 
впоследствии совершенно не 
пригодилось, это были поте-
рянные, "выброшенные на по-
мойку", годы. Потом я долгое 
время находился в отказе, ак-
тивно участвовал в еврейском 
отказном движении. Занимал-
ся еврейской историей вместе 
с известным ныне обществен-
ным деятелем Михаилом Чле-
новым, с покойным Рашидом 

Каплановым и с другими.
- Значит, в юности вам 

пришлось столкнуться с 
притеснениями по пятому 
пункту?

- Да, в школе и далее встре-
чался с антисемитизмом, но не 
в Североморске, а, скорее, уже 
в Ленинграде, в 314-й школе, 
в которой как раз сейчас нахо-
дится еврейское учебное за-
ведение. Вот там в советское 
время царил жуткий, просто 
фантастический антисеми-
тизм, что оказалось для меня 
ударом после спокойного Се-
вероморска. В дальнейшем 
сменил ряд школ в Городе на 
Неве, и негативного отноше-

ния к евреям среди своих од-
ноклассников не чувствовал, в 
отличие от враждебно настро-
енного ко мне учительского 
состава. Став старше, в пол-
ной мере ощутил на себе уже 
государственный, а не бытовой 
антисемитизм.

- Мечту поступить в Ле-
нинградский государствен-
ный университет вы так и 
не "похоронили"?

- Нет, "не похоронил", про-
должал надеяться. Несмотря 
на временные трудности, моя 
душа по-прежнему рвалась 
к гуманитарному знанию, но 
у меня, совершенно не стес-
няясь, не взяли документы 
даже на заочное отделение 
исторического факультета 
ЛГУ. В приемной комиссии 
так напрямую и сказали: "Вы 
никогда не будете студентом 
нашего университета".

Но когда началась Пере-
стройка, в стенах данного вуза 
был объявлен набор на полу-
чение второго образования 
для людей с уже имеющимся 
высшим образованием. Это 
позволило мне окончить пси-
хологический факультет в том 
же ЛГУ, куда я был зачислен 
от учреждения, защитил там 
диплом. В 1987 году выехал в 
Америку, где началась моя вто-
рая жизнь.

- В России вы известны 
как американский русскоя-
зычный исследователь Хо-
локоста. Как в вашу жизнь 
пришла эта страшная 
тема?

- Еврейская история ин-
тересовала меня примерно с 
юношеского возраста. Холо-
кост считался в СССР практи-
чески табуированной темой, и 
я не занимался ей специаль-
но, не считая того, что в 1985 
году совершил поездку по Рос-
сии, Белоруссии и Литве. Там 
обнаружил места массового 
уничтожения евреев. По доро-
ге мне попадались небольшие 
местечки, где также зверство-
вали нацисты. Мы заезжали в 
Могилев, Минск, Каунас, Ви-
тебск. И вот там я столкнулся 
с реальными следами Холоко-
ста. Не секрет, что на советских 
памятниках писали: "Мирным 
советским гражданам, уничто-
женным фашистами". При этом 
местное население этих сел, 
городов, деревень, местечек 
было прекрасно осведомлено, 
что нацисты расстреливали 
здесь именно евреев, то есть 
тема Холокоста являлась в те 
годы открыто-закрытой. Но со-
ветские граждане в тот момент 
и в самом деле толком ничего 
не знали о Холокосте.

Вскоре со мной связался 
крупный британский историк 
Мартин Гилберт, который дваж-
ды посетил меня в Ленинграде. 
Между нами началась перепи-
ска. Он работал над большой 
книгой "Холокост" и попросил 
меня помочь ему с материа-
лами о лагере "Малый Тро-
стянец", располагавшемся под 
Минском. 

Перенос на стр. 35

ÕÕ ÂÅÊ

ИГОРЬ ИГОРЬ 
КОТЛЕР: КОТЛЕР: 

"ХОЛОКОСТ  НЕ ЕВРЕЙСКАЯ ИСТОРИЯ, 
ЭТО ТО, ЧТО С НАМИ СДЕЛАЛИ"
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"Все, что я хотел, – защи-
тить людей, народ Израиля", – 
признался Артур Хаимов.

22 марта в Беэр-Шеве был 
совершён террористический акт, 
жертвами которого стали чет-
веро израильтян. Его совершил 
35-летний Мухаммед Абу-Альки-
ян, житель бедуинского поселка 
Хура в Негеве, бывший учитель 
начальной школы, который ранее 
был судим за террористическую 
деятельность. Убийцу ликвиди-
ровал Артур Хаимов, водитель 
автобуса, житель Демоны. 

Я обратился к председателю 
бухарско-еврейской общины Де-
моны Юрию Исхакову, предста-
вителю муниципалитета города. 

- Артур – замечательный че-
ловек, и я горжусь им. - сказал 
мне Юрий.  – Он религиозный 
человек, у него пятеро детей, и 
его уже поздравили президент 
Израиля Хаим Герцог, мэр горо-
да Бени Битон и, конечно же, я, 
так как хорошо знаком с его за-
мечательной семьей.  

Юрий дал мне телефон Ар-
тура, так что я смог лично по-
звонить герою Израиля и узнать 
подробности трагедии, которая 
произошла на его глазах во втор-
ник, когда на его глазах были 
убиты две женщины и двое муж-
чин. 

- Я подъехал на автобусе, 
увидел что-то похожее на ДТП, 
- сказал мне Артур Хаимов. - Но 
потом услышал крики - и тут уви-
дел мужчину с ножом. Первой 
мыслью было, что это теракт, 
но я решил попытаться уладить 
по-хорошему. Врать не буду, я 
вышел из автобуса и передернул 
затвор пистолета, но надеялся, 
что стрелять не придется. Думал 
уговорить сдаться. Дело в том, 
что, будучи военным, я имею 
право носить оружие, и поэто-
му мне надо было обезопасить 
жизни простых людей. Вокруг 
были и евреи, и арабы, они все 
израильтяне. Причем арабы про-
сили того мужчину остановиться, 
прекратить поножовщину. Я же 
остерегался, что могу случайно 
попасть и в мирных жителей. 
Старался максимально прибли-
зить мужчину к себе. Я видел, как 
с его ножа капала кровь его жерт-
вы... Я упрашивал его бросить 
нож, но он начал приближаться 
ко мне.  "Пожалуйста, я тебя про-
шу – брось нож", - просил я его.   

Он был уже буквально в 
нескольких метрах от меня. Я 
понял, что никакие уговоры не 
действуют, а мне уже грозит ре-
альная опасность. Я выстрелил. 
Был еще один человек, который 
выстрелил в террориста после 
меня. Все, что я хотел, - защитить 
людей, народ Израиля. Я в жизни 
не мог себе представить, что ока-
жусь в такой ситуации.  

Голос Артура звучал обыден-

но, и в его интонации не было ни-
чего геройского. 

 Дальше мы с ним беседо-
вали по-бухарски, и  я попросил 
рассказать героя о себе. И он мне 
ответил на родном языке. 

- Я родился в 1978 году в Ко-
канде, в семье Яакова Хаимова 
и Тамары Давыдовой. Моего де-
душку Ари Хаимова знали многие 
кокандцы, - начал Артур. –   Мы 
жили на массиве 50 лет Октября, 
дом 100, квартира 33. В 1991 году 
мне было 13 лет, мы репатрии-
ровались в Израиль. У нас рели-
гиозная семья, и мы стараемся 
жить строго по Галахе. В Израиле 
я женился на Бэле Тамаровой, 
и у нас растут пятеро детей: три 
сына и две дочери. 

- Артур, ты понимал сам, 
что тоже рисковал? 

 - Конечно, но как ещё я мог 
поступить, когда видел перед 
своими глазами убийцу израиль-
тян?! В Торе написано: если кто-
то придет с намерением убить 
тебя, ты должен защитить свою 
жизнь, и это мицва.   

- У тебя есть разрешение 
носить оружие? 

- Да, я военный, мой маршрут 
проходит по небезопасным райо-
нам Израиля, и мне приходится 
быть начеку. Это мой личный пи-
столет… 

Я поздравил Артура Хаимова 
от имени нашей общины и поже-
лал ему долгих лет жизни. 

В тот момент, когда я интер-
вьюировал его, Артура пригла-
сила к себе министр транспорта 
Израиля Мирав Михаэля, чтобы 
поздравить с героическим по-

ступком. 
Артура Хаимова поздравил 

президент Всемирного Конгресса 
бухарских евреев Леви Леваев.

- С гордостью говори всем, 
что ты бухарский еврей, который 
готов отдать жизнь на спесение 
израильтян! - сказал он по теле-
фону герою страны.

ЧТО ИЗВЕСТНО 
О ТЕРРОРИСТЕ?

Как сообщает сайт газеты 
"Вести", в ходе предваритель-
ных оперативно-следственных 
мероприятий установлено, что 
Абу-Алькиян в 2016 году, в рам-
ках юридической сделки, признал 
себя виновным во вступлении в 

преступную связь, попытке уча-
стия в незаконной организации и 
ряде других преступлений.  

Отмечается, что террорист 

периодически выступал с пропо-
ведями в мечети и публично вы-
ражал поддержку ИГИЛ. 

На суде Мухаммад выразил 
раскаяние и заверил, что никог-
да больше не вернется к преж-
ней деятельности по поддержке 
ИГИЛ. 

Суд приговорил его к 4 годам 
тюремного заключения. Судья 
отметил, что раскаяние, выра-
женное преступником, представ-
ляется ему искренним. 

Теракт  был совершен около 
16 час.15 мин. в торговом центре 
one и на автозаправочной стан-
ции, расположенной на углу улиц 
Дерех-Хеврон и Ицхак Нафха.  

43-летняя женщина была 
обнаружена парамедиками в 
бессознательном состоянии на 
автозаправке. Она скончалась 
на месте. 

Еще трое раненых – двое 
мужчин и женщина – были до-
ставлены в больницу "Сорока" 
в критическом состоянии. Позже 
поступило сообщение о том, что 
все они скончались от получен-
ных ранений. 

Мужчина был задавлен тер-
рористом, когда ехал на велоси-
педе недалеко от торгового цен-
тра, а две женщины и еще один 
мужчина были убиты после того, 
как террорист выскочил из маши-
ны и стал резать ножом первых 
встречных.

Двое раненых госпитализи-
рованы в состоянии средней сте-
пени тяжести. 

Мухаммед Абу-Алькиян сна-
чала наехал на своем автомо-
биле на группу людей, а затем 
вышел из машины, направился 
к магазинам и наносил прохожим 
удары ножом, пока его не ликви-
дировали свидетели нападения. 

Следствие квалифицировало 
резню в Беэр-Шеве как теракт на 
почве национальной розни. 

*** 
Артур Хаимов, как и прежде, 

продолжает выполнять свои рей-
сы за рулем междугороднего ав-
тобуса.

Если бы он приехал на место 
трагедии чуть раньше, возможно, 
жертв стало бы меньше. Но и на 
том спасибо! Мужество, стой-
кость, самоотверженность, спо-
собность к совершению подвига 
уже в крови израильтян, которые 
должны быть всегда бдительны-
ми с врагами Израиля. 

Артур Хаимов считает, что так 
бы поступил на его месте любой 
израильтянин, у кого было ору-
жие, ибо все, что он хотел, – это 
защитить народ Израиля. 

АРТУР ХАИМОВ ЛИКВИДИРОВАЛАРТУР ХАИМОВ ЛИКВИДИРОВАЛ
ТЕРРОРИСТА В БЕЭР ШЕВЕТЕРРОРИСТА В БЕЭР ШЕВЕ

ÃÅÐÎÈÇÌ

Мэр Димоны Бени Битон Мэр Димоны Бени Битон 
и председатель бухарско-и председатель бухарско-
еврейской общины города еврейской общины города 
Юрий Исхаков поздравили Юрий Исхаков поздравили 
героя первыми.героя первыми.

Семья Артура и Беллы ХаимовыхСемья Артура и Беллы Хаимовых

Автомобиль террориста Автомобиль террориста 
Фото: Хаим ГоренштейнФото: Хаим Горенштейн

Мухаммед Абу-АлькиянМухаммед Абу-Алькиян

Артур Хаимов Артур Хаимов 
на месте терактана месте теракта

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ
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ESTER   SHIMUNOVA
MIAMI FLORIDA REALTOR® SPECIALIZING 

IN  PRESTIGIOUS AREAS OF:

AVENTURA
SUNNY ISLES BEACH
HALLANDALE BEACH
HOLLYWOOD BEACH      

ESTER SHIMUNOVA           
EMAIL: ESTERA.SELLS@GMAIL.COM 

WWW.THREEISLANDSREALESTATE.COM 

CALL TODAY! 
786 228 6840

2500 E Hallandale Beach #207 Hallandale FL 33009

I WILL HELP YOU FIND YOUR DREAM 
HOME IN SUNSHINE STATE

В связи с этим Р. Уламаев пред-
ложил членам Благотворительного 
фонда "Самарканд" проголосовать 
за общий список Совета директоров, 
с сохранением тех позиций, которые 
занимали там члены фонда, если они 
сами согласны участвовать в дальней-
шей работе его в составе. Предложе-
ние было принято.

Было принято также предложение 
дополнить список молодых активи-
стов фонда, включив туда Рафаэля 
Исхакова, Юрия Даниэлова и Доника 
Муллоджанова.

Предложения Уламаева и Нектало-
ва были приняты. 

Таким образом, Совет директоров 
фонда "Самарканд" теперь включает 
21 человека, и его полномочия закан-
чиваются до очередного отчетно-пере-
выборного собрания, которое состоит-
ся в 2025 году.

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ ФОНДА: 

1. Президент  - Марик Калонтаров  
2. Вице-президент - Роман Ханимов
3. Рафаэль Норматов - казначей 
4. Рафаэль Некталов - секретарь, 
    спикер
5. Олег Фузайлов
6. Рубен Левиев
7. Ян Мошеев
8. Яков Мошеев 

9.  Славик Мошеев 
10.  Гаврош Юшуваев
11.  Славик Фатахов
12.  Марик Левиев 
13.  Алик Якубов 
14.  Михаил Калонтаров
15.  Альберт Биньяминов
16.  Бен Биньяминов
17.  Петя Юсупов
18.  Рафаэль Исхаков 
19.  Доник Муллоджанов
20.  Юрий Даниэлов
21.  Рафаэль Исхаков

Бен Биньяминов, который являет-
ся советником по иностранным инве-
стициям губернатора Самаркандской 
области, предложил активнее исполь-
зовать контакты с местными властями 
для поддержки еврейского кладбища.

На заседании было также выслу-
шано сообщение Юрия Даниэлова о 
необходимости активно включиться 
в деятельность по сохранению ев-
рейского кладбища Mount Carmel, на 
Купер авеню, где неоднократно отме-
чались галахические нарушения со 
стороны руководства и менеджмента 
кладбища. 

В связи с этим было предложено 
ввести на территории бухарско-еврей-
ского участка кладбища должность 
машгияха.

Мерик РУБИНОВ

Фото автора

МАРИК КАЛОНТАРОВ ВНОВЬ ИЗБРАН ПРЕЗИДЕНТОМ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО ФОНДА "САМАРКАНД" 

Перенос со стр. 16
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Нет, пожалуй, другого праздника, 
который вызывает столько различ-
ных эмоций! История Пурима опи-
сана в Мегилат Эстер. Атмосфера 
этого праздника необычна для ре-
лигиозного еврея: громкое чтение в 
синагогах самого Свитка, прерыва-
емое шумом трещоток, весёлое те-
атрализованное представление Пу-
рим-шпиль, шумное застолье... 

Подготовка к этому весёлому 
празднику в Центре началась задол-
го, были составлены и утверждены 
план мероприятий и график их про-
ведения. По графику было проведе-
но следующее: 

16 марта – пост Эстер; 
16 марта вечером под руковод-

ством Главного раббая бухарских 
евреев США и Канады Баруха Ба-
баева провели четыре раза чтение 
Мегилат Эстер, в которых приняли 
участие члены нашей бухарско-ев-

рейской общины и других еврейских 
общин. 

При нашем Центре функциониру-
ет "Еврейское молодёжное движе-
ние", которым руководят молодые 
энтузиасты Алекс Мататов и Элие-
зер Муллокандов.  Вечером 12 мар-
та они провели вечер, посвящённый 

Пурим и организовали участие пар-
ней и девушек, в основном из паблик 
скул, на слушание Мегилат Эстер, 
где приняло участие более 350 мо-
лодых.

17 марта, с утра до вечера, 12 
раз на всех этажах были прочитаны 
Мегилат Эстер, В каждом чтении 
приняли участие от 50 до 100-150 и 
более человек. Мегилат Эстер чи-
тали раббай Барух Бабаев, хазаны 
Исраэль Ибрагимов и Натаниэль Ба-
баев, сын раббая Залмана Завулу-
нова Манахем Мендель. 

Для детей были организованы 

разные игры, после чего детей и ро-
дителей угостили их любимыми блю-
дами.  Все руководители Центра, 
раббаи Барух Бабаев, Ашер Вакнин, 
Залман Завулунов и Ицхак Воловик и 
все хазаны, работники Центра Поли-
на Кавод, Борис Бабаев, Давид Ала-
ев, Моше Бабаев и другие получили 
хорошие отзывы и благодарность от 
всех участников мероприятий за от-
личную организацию и проведение 
празднования праздника Пурим.

Фото автора.

ПРАЗДНОВАНИЕ ПУРИМ 
В ЦЕНТРЕ БУХАРСКИХ ЕВРЕЕВ

Борис
БАБАЕВ,

руководитель
информотдела
Канесои Калон

ÆÈÇÍÜ ÎÁÙÈÍÛ

Имеются в продаже религиозные книги на русском языке, цициты, тфилли-
ны, мезузы, разные кипы и для бармицва-боя и т.д. 

Поступили в продажу новые теhелимы в твёрдой обложке и русским перево-
дом, транскрипцией.

Для подробной информации звоните по телефону: 
(917) 600-3422 - Борис Бабаев,

 borisbabayev@yahoo.com
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Рустама Ибрагимбекова 
не стало в ночь с 10 на 11 
марта на 84-м году жизни в 
Москве. Он умер после про-
должительной болезни.

Прощание с кинорежис-
сером и писателем Рустамом 
Ибрагимбековым состоялось 
13 марта в Большом зале 
Центрального дома кинемато-
графистов. 

16 марта он был похоро-
нен на Первой Аллее почетно-
го захоронения в родном Баку. 
Перед этим в киноцентре 
"Низами" прошла церемония 
прощания, в которой приня-
ли участие родные покойного, 
министр культуры Азербайд-
жана Анар Керимов и пред-
ставители общественности.

"Каждый приезд Рустама 
Ибрагимбекова в Баку, встре-
чи с друзьями были большим 
счастьем для каждого из нас, 
- сказал ректор Бакинской 

музыкальной академии име-
ни Узеира Гаджибейли, на-
родный артист СССР Фархад 
Бадалбейли на церемонии 
прощания с видным кинодра-
матургом, сценаристом, ки-
норежиссером, лауреатом 
государственных премий и на-
град Азербайджана и России, 
народным писателем Азер-
байджана Рустамом Ибрагим-
бековым", передает Day.Az со 
ссылкой на Trend.

Народный артист отметил, 
что Рустам Ибрагимбеков был 
очень искренним человеком, 
поэтому его все любили.

"Еще с 60-х годов он ак-
тивно участвовал в развитии 
национального театра, кино 
и литературы, и тем самым 
внес большой вклад в культу-
ру нашего народа. Мы счаст-
ливы, что жили с ним в одно 
время, и гордимся его твор-
чеством. Мы всегда с нетер-
пением ждали его новшеств в 
творчестве", - сказал Фархад 
Бадалбейли.

Рустам Ибрагимбеков ро-
дился 5 февраля 1939 года 
в Баку. По окончании сред-
ней школы, в 1956-1962 го-
дах, получил образование в 
Азербайджанском институте 
нефти и химии, в 1962 году 
приступил к трудовой дея-
тельности в Академии наук 
Азербайджанской ССР. 

В 1967 году окончил в Мо-
скве Высшие курсы сценари-

стов, а в 1974 году - Высшие 
режиссерские курсы.

По мотивам его произве-
дений было снято более 40 
художественных и телеви-
зионных фильмов. Рустаму 
Ибрагимбекову и как режис-
серу принадлежат заслуги 
также в развитии кинемато-
графии. Снятые по его сце-
нариям фильмы, такие как 
"В одном южном городе", 
"Белое солнце пустыни" (со-
вместно с Ежовым), "Допрос", 
"День рождения" и многие 
другие, снискали большую 

популярность и были удосто-
ены высоких наград. Фильм 
"Урга - территория любви", 
соавтором сценария которо-
го он является, был удостоен 
в 1991 году высшей награды 
Венецианского международ-
ного кинофестиваля, а фильм 
"Утомленные солнцем" - выс-

шей награды Каннского меж-
дународного кинофестиваля 
в 1994 году и премии "Оскар" 
Американской киноакадемии 
в 1995 году.

Он народный писатель 
Азербайджана (1998), за-
служенный деятель искусств 
Азербайджанской ССР (1976) 
и Российской Федерации 
(1995), лауреат государствен-
ных премий Российской Фе-
дерации (1993, 1996, 1998, 
2000), СССР (1981) и Азер-
байджанской ССР (1980).

Наряду с творчеством, 
Рустам Ибрагимбеков за-
нимался общественной де-
ятельностью. В 1967–1981  
годах являлся секретарем 
правления, а в 1981-1985 го-
дах – первым секретарем Со-
юза кинематографистов Азер-
байджана, в 1986-1991 годах 
– секретарем правления Сою-
за кинематографистов СССР, 
с 1990 года до конца жизни 
– председателем Союза ки-
нематографистов Азербайд-
жана, в 1989 году избирался 
депутатом Верховного Совета 
СССР.

Редакция газеты The 
Bukharian Times выражает 
благодарность журналисту 
Фуаду Хусейнзаде (Баку) за 
содействие в получении ма-
териалов и фотографий, по-
священных памяти Рустама 
Мамедовича Ибрагимбекова.

ÑÊÎÐÁÜ

ПРОЩАЙТЕ, ДОРОГОЙ МАЭСТРО!
Рустам Ибрагимбеков внес Рустам Ибрагимбеков внес 
большой вклад в развитие театра, большой вклад в развитие театра, 
кино и литературы Азербайджанакино и литературы Азербайджана
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Моя последняя встреча 
должна была произойти 8 
ноября в Баку, куда я летел 
по приглашению друзей, 
чтобы засвидетельствовать 
в своей памяти великий 
день страны – празднова-
ние Дня победы. Как всегда, 
первым, кому я сообщал о 
своей поездке в Азербайд-
жан, был Рустам муалим, 
потому что общение с ним 
для меня всегда было чем-
то особенным, важным и 
восполняющим мои знания 
не только об истории и куль-
туре страны, но и кинемато-
графе, страстным поклон-
ником которого я являюсь 
последние полвека.   

Но эта встреча не состоя-
лась, так как Маэстро отсут-
ствовал в городе. Сообщили, 
что он болен, и сердце под-
сказало мне, что я больше с 
ним не увижусь…  

Через полгода, 11 марта 
2021 года Рустама Мамедови-
ча не стало. И, если бы была 
возможность, я бы, невзирая 
на реалии нашего непростого 
времени, сел в самолет и по-
летел в Баку проводить в по-
следний путь одного из ярких 
и неповторимых представи-
телей киноискусства 21 века, 
без которого немыслимы 
история развития азербайд-
жанского и  советского кино-
искусства, человека внесшего 
огромный вклад в историю 
мирового кинематографа, о 
чем свидетельствуют его мно-
гочисленные награды в Кан-
нах, Венеции, премия "Оскар" 
и другие престижные награды 
в Азербайджане, России, Ев-
ропе и Америке.

***

Моя первая встреча с ве-
ликим писателем, драматур-
гом и режиссером Рустамом 
Мамедовичем Ибрагимбе-
ковым произошла в апреле 
2006 года в салоне самолета, 
когда мы летели из Москвы в 

Нью-Йорк.  Я летел из Узбеки-
стана, где купил компактные, 
небольшие по размеру нарды, 
и стал искать кого-либо, кто по 
внешнему виду мог оказаться 
нардистом. Встретив мужчину 
с явно выраженными кавказ-
скими чертами лица, я поинте-
ресовался, не отличается ли 
он нардическим характером? 
Мой собеседник оценил мой 
юмор, улыбнулся и сразу от-
ветил: я не истинный ариец, 
но в нарды играю с детства. 
К счастью, в самолете было 
немало свободных мест, и мы, 
удобно расположившись, ста-
ли играть в нарды.  Познако-
мились.

- Рафаэль.
- Рустам.
-Ты не бакинец. Откуда 

родом? - поинтересовался не-
знакомец.

- Из Самарканда, - пред-
ставился я, раскладывая 

шашки на доске.
- Бывал там, красивый го-

род, - похвалил мою родину 
Рустам Мамедович.

Первую партию выиграл 
я, а потом три партии подряд 
мой собеседник.

Разговорились. После ци-

тат из Юлиана Семенова, 
плавно перешли на кино, и я 
сразу почувствовал, что пе-
редо мной человек, детально 
разбирающийся во всем ми-
ровом кинематографе. Я ему 
поведал о своей любви к ав-
торскому кино, к  Бергману, 
Феллини, Тарковскому, Иосе-
лиани, Параджанову, Михал-
кову, Михалкову-Кончалов-
скому… Он скромно сообщил, 
что всех названных советских 
режиссеров знает лично. 

- Лично? – спросил я.
- Ну да, работа такая, - 

скромно ответил он. – А чем 
ты сам занимаешься?

- Я в Нью-Йорке делаю га-
зету, - ответил я, предоставив 
ему свою визитную карточку. 

- А это моя, - сказал он, по-
дав мне свою.

Рустам Ибрагимбеков! Сам 
Рустам Мамедович Ибрагим-
беков со мной играет в нарды 
на высоте 10 000 метров!

Потом мы заказали вино, 
и весь оставшийся путь про-

должали общаться. Ему было 
интересно узнать о моей об-
щине, о наших пристрастиях к 
азербайджанскому искусству, 
музыкальной культуре, культе 
Рашида Бейбутова, любви к 
Узеиру Гаджибекову. Темами 
нашей беседы были "Аршин 
мал алан", "Курбон улам" по-
эта Фузули… Оказалось, что 
он знал моего артековского 
друга, уникального азербайд-
жанского художника Аббаса 
Кязимова, встречи с которым 
я искал (и нашел, но это дру-
гая история).

Прилетев в Нью-Йорк, мы 

договорились непремен-
но встретиться в Квинсе, 
чтобы он ознакомился с 
нашей жизнью в Америке. 
В 2006 году он посетил, 
по моей просьбе, Центр 
бухарско–еврейской об-
щины Америки, и я повел 
его в Музей наследия бу-
харских евреев, показал 
дома и бизнесы иммигран-
тов из Средней Азии, и на 
него произвела огромное 
впечатление история бу-
харско-еврейского ком-
мерсанта, основателя об-
щины в Нью-Йорке. Затем 
мы встретились в октябре 
на концерте мастеров 
искусства Азербайджана 
в Бруклине. Он дал мне 
интервью, которое было 

опубликовано в нашей газете 
The Bukharian Times. 

Однако при моем визите 
в Баку мне повезло больше: 
почти весь день я имел сча-
стье находиться в окружении 
Рустама Ибрагимовича и его 
секретаря Лалы. Были встреча 
в его доме с видом на Каспий, 
вкусный обед, на котором мне 
выпала честь отведать его ав-
торское вино "Ибрус", знаком-
ство с его картинной галере-
ей, общение с его друзьями. 
Признаюсь, в своей жизни 
приходилось встречаться со 
многими известными деятеля-
ми литературы и искусства, но 
такого скромного, открытого 
и гостеприимного человека, 
как Рустам Ибрагимович, я 
встретил впервые. В какой бы 
обстановке я ни встречался с 
ним – в салоне самолета, хол-
ле манхэттенской гостиницы, 
в концертном зале, на репети-
ции, на вечеринке в кругу дру-
зей – я нигде не почувствовал 

к себе иного отношения: он 
всегда оставался тем, какой 
он есть, – великим и скром-
ным Художником, доброжела-
тельным человеком!

А вечером я получил мас-
су удовольствия на репетиции 
театра "Ибрус" (название Иб – 
Ибрагимов, а Рус – Рустамов), 
где он ставит свою абсолют-
но новую версию "Тартюфа" 
– "Тартюф Агаевич", который 
произведет настоящую рево-
люцию в осмыслении и по-
становке пьесы Мольера. На 
меня сильное впечатление 
произвела встреча с талант-
ливыми актерами. Это была 
двуязычная труппа, работаю-
щая на русском и азербайд-
жанском языках. В труппе 
театра всего 12 актеров. Зри-
тельный зал рассчитан на 100 
мест. Постройку здания и его 
содержание целиком взял на 
себя сам основатель театра. 

Ночью мы были с ним на 
юбилейном вечере в кругу его 
друзей, где я не чувствовал 
себя пришлым, маргиналь-
ным гостем. Упивался роскош-
ной игрой азербайджанских 
музыкантов и певицы с вдох-
новенным именем Ильхама 
Кулиева, истинно бакинской 
атмосферой застолья и тех 
минут, когда гости уже почти 
разошлись по домам и оста-
лись близкие друзья и не-
сколько музыкантов, которые 
поют нечто сокровенное для 
своих, истинных ценителей их 
искусства.

На прощание он подарил 
мне три бутылки вина, и мы 
с ним обсудили проект про-
изводства кошерного вина 
"Ибрус", которое станет укра-
шением праздничных столов...

ÑÊÎÐÁÜ

ВЕЛИКИЙ РЫЦАРЬ МИРОВОГО КИНОИСКУССТВА

Вспоминая  выдающегося народного писателя, 
кинодраматурга, режиссера 

и удивительного человека Рустама Ибрагимбекова

                     

Рафаэль
НЕКТАЛОВ

Перенос на стр. 26

В доме Рустама Мамедовича Ибрагимбекова. Баку, 2008 год.В доме Рустама Мамедовича Ибрагимбекова. Баку, 2008 год.
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***
Я никогда не знал о том, что 

в 2013 году Рустам Ибрагимбе-
ков собирался баллотировать-
ся на пост президента страны, 
и отказался от гражданства 
России, чтобы соответствовать 
всем требованиям избиратель-
ной комиссии. Он никогда не 
касался этой темы и избегал 
разговоров о политике. Хотя 
твердо был уверен в том, что 
когда-нибудь мир между сосе-
дями обязательно воцарится, и 
люди будут жить, не испытывая 
ненависти друг к другу. 25 янва-
ря 2012 года он выступил с заяв-
лением, в котором объявил об 
отказе от французского Ордена 
искусств и литературы и уходе 
с должности президента Обще-
ства культурных связей "Азер-
байджан–Франция". Поводом 
для этого послужило решение 
Сената Франции, предполагаю-
щее уголовную ответственность 
за отрицание геноцида армян. 
Р.Ибрагимбеков подчеркнул 
антитурецкую направленность 
закона, отметив, что этот закон 
лишает французов элементар-
ного гражданского права на сво-
боду самовыражения.

***
Второй раз мы вместе с 

моим другом и сподвижником 
Давидом Мавашевым, прези-
дентом Фонда им. Ицхака Ма-
вашева, встретились с Руста-
мом Ибрагимбековым в Баку в 
2019 году. Но не в его доме, что 
в старом городе, а в Доме кино, 
который находится в другой 
части города, по улице Гасана 
Сеидбейли, дом 18.  Мы вошли 
в его квартиру, и с первых же 
минут были сражены его добро-
желательностью и гостеприим-
ством. Уже был накрыт стол, и 
мы приступили к ужину, который 
растянулся… на пять часов!

Вот что написал об этом Да-
вид Мавашев:

"Мне посчастливилось 
встретиться с ним в ноябре 
2019, во время визита, по при-
глашению Азербайджанского 
правительства, группы аме-
риканских предпринимателей.  
Мы остановились в фешене-
бельном отеле "Boulevard Hotel 
Baku Autograph Collection", на 
берегу Каспийского моря. Для 
нас организовали очень бога-
тую программу, в рамках ко-
торой было много интересных 

встреч с местными 
лидерами, министра-
ми культуры, экономи-
ки, религии, туризма и 
т.д. 

Я был поражен до-
стижениями незави-
симого Азербайджа-
на, красотой города 
и гостеприимством 
азербайджанцев. Ве-
черами в ресторанах 
мы наслаждались клас-
сическими мугамами в 
исполнении виртуозов 
игры на таре.  

Одним из впечатля-
ющих событий моего 
визита была встреча 
с Рустамом Ибрагим-
бековым, с которым 
меня специально познакомил 
Рафаэль Некталов.  Мы были 
приглашены к нему на ужин. 
Его квартира с красивым ви-
дом на город отличалась боль-
шими комнатами с высокими 
потолками и была искусно 
обставлена. За ужином, при-
готовленным его другом и шо-
фером, мы пили виски, долго 
беседовали, и не хотелось нам 
расставаться. Казалось, что 
мы приехали не к именитому 
кинодраматургу и обществен-
ному деятелю Азербайджана, 
а к своему близкому родствен-
нику, с которым просто давно 
не виделись, так как жили в 
разных странах. 

Дело в том, что по своему 
первому образованию он ин-
женер,  выпускник Азербайд-
жанского института нефти 
и химии, а затем продолжил 
учёбу в аспирантуре Инсти-
тута кибернетики Академии 
наук СССР в Москве. И мне 
было интересно, как же он все 
бросил, и стал заниматься 
киноискусством. Ведь он мог 
стать успешным человеком в 
стране, производящей нефть. 
Но он пошел, как велело его 
призвание, стал великим ки-
нодраматургом нашего вре-
мени. "Белое солнце пустыни" 
по сей день является одним из 
моих любимых фильмов.

Я также рассказал ему 
историю о том, как мой отец, 
Ицхак Мавашев, участвовал в 
спектакле "Не та, так эта" (O 
olmasın, bu olsun), известном 
также под названием "Мешади 
Ибад", по имени главного героя 
музыкальной комедии компози-
тора Узеира Гаджибекова, на-
писанной в 1910 году. И пытал-
ся даже пропеть одну из арий, 
которую исполнял мой отец 
в этом спектакле, правда на 
таджикском языке.

Рафаэль дополнил, что в 
этой пьесе было использовано 
много стихов великого Фузу-
ли, которого очень любили в 
Самарканде, так как здесь, в 
западной части города, прожи-
вали так называемые "эрони", 
которые были на самом деле 
тюрками из провинций Южного 
Азербайджана в современном 
Иране. Они говорили на своем 

языке и пели азербайджанские 
песни, чем и способствовали 
популяризации этих песен как 
в Самарканде, так и далеко за 
его пределами.

Рустам Мамедович был 
поражен нашими рассказами о 
том, что в далеком Самаркан-
де в 20-е годы были постав-
лены не только "Аршин мал 
алан", но и "Мешади Ибад", и 
в городе любили музыкальное 
искусство его народа!  Затем 
он тоже поделился своими вос-
поминаниями о постановках 
этого спектакля в Баку и дру-
гих странах мира.

Он показался мне больным, 
но очень внимательным. Бли-
же познакомившись с ним, ав-
тором сценария фильма "Бе-
лое солнце пустыни", задевая 
разные темы, я видел в нем и 
космополита, глубоко погру-
женного в русскую культуру, и 
гордого азербайджанца, любя-
щего свой народ. Интересный 
собеседник с широким круго-
зором, он напоминал мне ари-
стократа дореволюционного 
времени.  

Рустем Ибрагимбеков про-
жил интересную и очень пло-
дотворную жизнь. Он расска-
зал, что им написаны более 
40 сценариев разных фильмов, 
издавались его книги. Обещал 
подарить книгу, которую пи-
шет. 

Я благодарен судьбе, кото-
рая свела меня с этим великим 
и интересным человеком".

Литературный редактор  
The Bukharian Times, доктор 
технических наук, заслуженный 
изобретатель России, почетный 
нефтяник Юрий Завельевич 
Цырин, уроженец Баку, cказал: 

"Я горжусь, что Азер-
байджан подарил всему 
миру этого талантли-
вейшего деятеля ис-
кусств, выдающегося 
представителя азер-
байджанского народа 
– Рустама Мамедовича 
Ибрагимбекова! 

К сожалению, судь-
ба не предоставила 
мне возможности об-
щаться лично с ним 
– мы решали очень 
разные творческие за-
дачи. Но я чувствовал 
его прекрасную душу 
глубокого интерна-
ционалиста, многие 
годы общаясь с его 
благородными едино-

мышленниками и, подчеркну, 
единочувственниками – тоже 
представляющими азербайд-
жанский народ. Упомяну хотя 
бы один нравственный урок 
от глубокоуважаемого круп-
ного специалиста-нефтя-
ника Тофика Фатуллаевича 
Рустамбекова. Именно он, 
истинный азербайджанский 
интеллигент, в девяностые 
годы прошлого века вел в Мо-
скве вечер памяти ушедшего 
из жизни одного из легендар-
ных создателей буровой тех-
ники, выходца из Баку про-
фессора Ролена Арсеньевича 
Иоаннесяна.

Р.М. Ибрагимбеков, как и 
Т.Ф. Рустамбеков, навсегда – 
мой маяк нравственности".  

***
11 марта 2022 года Рустама 

Мамедовича Ибрагимбекова 
не стало. Его жизнь закончи-
лась на 84-м году в Москве.

Я был занят гастролями и 
концертами, поэтому не мог 
сразу же откликнуться в нашей 
газете на этот горький факт, ко-
торый глубоко опечалил меня.

Были у меня свои планы, 
связанные с этим великим де-
ятелем искусства.

Я задумал фильм о пре-
бывании барона Ротшильда 
в Самарканде в 1888 году. С 
Али Эргашевичем Хамраевым 
обсуждал сценарий будущего 
фильма, и тихо надеялся дого-
вориться с Маэстро Рустамом 
Ибрагимбековым, что именно 
он напишет его. На то были 
свои основания: Ротшильды 
были тесно связаны с Баку, и 
Маэстро сам проникся интере-
сом к теме бухарских евреев, 
которая стала ему близка после 
многих моих рассказов о нашей 
истории, музыкальной культуре, 
искусстве, активных взаимосвя-
зях между нашими народами в 
прошлом и в наши дни…

К сожалению, мне не уда-
лось вовремя осуществить свой 
план, и Рустама Мамедовича 
уже нет в живых…

В феврале 2019 года мы 
вместе с Михаилом Завулуно-
вым участвовали в качестве 
независимых международных 

наблюдателей в выборах в Пар-
ламент Азербайджана. Наш 
гид предложил обязательно 
посетить Аллею почетного за-
хоронения, которая находится 
в центре Баку. Там покоятся вы-
дающиеся деятели азербайд-
жанской культуры и искусства. 
Теперь, наряду с поэтом Вур-
гуном Самедовым,  компози-
тором Узеиром Гаджибековым, 
певцами Рашидом Бейбутовым, 
Муслимом Магомаевым, режис-
сером Аждаром Ибрагимовым, 
здесь будет покоиться кинодра-
матург, писатель и режиссер, 
удивительный человек, интер-
националист, воплощавший в 
себе лучшие черты азербайд-
жанского народа, великого ба-
кинца Рустам Мамедович Ибра-
гимбеков.

Да не угаснет свеча его па-
мяти в сердцах каждого, кто 
знал его!

С уважением,
Рафаэль НЕКТАЛОВ

Али Хамраев, 
кинорежиссер,  
Узбекистан

До сих пор не прийти в 
себя… Очень тяжело… Мы 
с ним были как братья, в ян-
варе 2020 года Рустамчик 
принимал меня в Баку с пре-
мьерой а Доме кино моего 
фильма "Я тебя не забыл" и 
ещё попросил провести ма-
стер-класс для молодежи. 

Каждый вечер ужинали 
вместе в разных рестора-
нах с его друзьями, я столь-
ко тёплых слов о себе и сво-
ём творчестве услышал от 
этой человеческой глыбы, 
что было неловко. Звонил 
ему несколько раз в боль-
ницу, Рустам с трудом го-
ворил, боли в спине мучили, 
там же в больнице перенёс 
коронавирус, мечтал, меч-
тал встать на ноги и уле-
теть в США на операцию… 

Бог распорядился по-сво-
ему, к нашему несчастью… 

Второго такого Руста-
ма Ибрагимбекова не будет 
лет 300, я думаю…

ÑÊÎÐÁÜ ВЕЛИКИЙ РЫЦАРЬ МИРОВОГО КИНОИСКУССТВА ДО СИХ ПОР 
НЕ ПРИЙТИ В СЕБЯ… 

Перенос со стр. 25
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The once occupied cultur-
al city of Azerbaijan, Shusha 
has woken to life again. As the 
sound of mugham has once 
again fi lled the streets of the 
newly liberated city of Shusha, 
the construction works of re-
building the city is moving fast 
forward. 

Shusha is known as the pearl 
of the Caucasus, and was before 
the war a destination for tourism. 
After the liberation, millions of 
Azerbaijanis around the world 
are eager to visit as soon as pos-
sible and breath in the fresh air to 
the breathtaking view from the 
Jidir Plaine. 

This extraordinary and unique 
city that is home to history, music, 
literature and multiculturalism, 
has become a popular destination 
not only for the Azerbaijanis, but 
for friends of Azerbaijan. There 
are many none Azerbaijanis, all 
from regular tourists, bloggers, 
travelers, cultural and political 
fi gures who are looking forward 
to visiting the city. 

The mesmerizing beauty of 
Shusha, regardless of the van-
dalism, has taken people with 
storm as it was announced as the 
cultural capital of Azerbaijan by 
the President of the Republic of 
Azerbaijan, H.E. Mr. Ilham Ali-
yev. 

Within less than a few months 
after the liberation back in 2020, 
Shusha once again hosted the In-
ternational Khari Bulbul festival, 
followed by many other unique 
events and openings. 

The Shusha Declaration, was 
signed between Azerbaijan and 
Türkiye on June 15th 2021. The 
declaration focuses on defense 
cooperation and establishing new 
transportation routes, affi  rming 
the joint eff orts by the two armies 
in the face of foreign threats, and 
the restructuring and moderniza-
tion of their armed forces.

It should be noted that the 
foundation of Shusha city was 

laid in 1752 by Karabakh Khan, 
Panahali Khan. Therefore, this 
year, the 270th  anniversary of 
Shusha will be celebrated. 

On January 5th, President 
Ilham Aliyev signed a decree 
declaring 2022 the "Year of Shu-
sha" in the Republic of Azer-
baijan. The document says that 
Shusha, the crown of Karabakh, 
is a sacred and dear place for our 
people: "The rapid development 
of Shusha in the 70s of the last 
century is closely linked with the 
name of our national leader Hey-
dar Aliyev. Special decisions 
on the development of the city 
were made on the initiative of 
the Great Leader. Since then, the 
construction work in Shusha has 
expanded, and important steps 
have been taken to perpetuate the 
memory of our cultural fi gures.

Shusha, distinguished by its 
strategic position, was occupied 
by the Armenian armed forces on 
May 8, 1992, which launched a 
military aggression against Azer-
baijan. During the occupation, 
hundreds of historical and cul-
tural monuments in the city were 
destroyed as a result of acts of 
vandalism.

The Cabinet of Ministers of 
the Republic of Azerbaijan has 
already prepared an action plan 

for the "Year of Shusha". Accord-
ing to this plan, various govern-
ment agencies, as well as our di-
aspora will carry out a number of 
events in Azerbaijan and abroad 
in connection with the "Year of 
Shusha", including the recogni-
tion of Shusha at the international 
level.

Every single detail of Shu-
sha smells like history. And its 
rich multicultural values will be 
demonstrated to the world com-
munity. In Shusha, the history 
that began with the Karabakh 
khanate merges with the culture 
of Natavan, Uzeyir and Bulbul.

MP Malahat Ibrahimgizi told 
AzerTag that the announcement 
of 2022 as the "Year of Shusha" 
after 44 days of war, post-war, 
Victory and the year of construc-
tion is the result of President Il-
ham Aliyev's wisdom and fore-
sight. "Such a decision was, in 
fact, very important in terms of 
promoting Shusha, the histori-
cal cultural capital of Azerbai-
jan, in the international arena. 
Of course, such a decision has 
great political, historical and le-
gal signifi cance. Despite the fact 
that our liberated lands have not 
been completely cleared of mines 
and the construction work has 
not been completed, the holding 
of various important events in 
Shusha last year was, of course, 
aimed at exposing the Armenian 
lie in the world.

She said that Azerbaijan is a 

young state with a 30-year histo-
ry of independence. During the 
Soviet era, Azerbaijan was not 
open to the world: "Everyone 
will see that Shusha has histor-
ically been an integral part of 
Azerbaijan, not only through 
military-political means, but also 
through cultural diplomacy. With 
the events to be held, the Shusha 
fortress and the city, built 270 
years ago, will be known in the 
world for its culture, history, ge-
ography, contribution to human 
culture, Armenian lies and re-
vanchists will be exposed once 
again.

Today, life is reviving in 
Shusha. The Azerbaijani state is 
reviving this city, which the Ar-
menians want to turn into a dead 
city. Shusha is already receiving 
its eternal inhabitants. It should 
be noted that the Baku-Shu-
sha-Baku passenger bus service 
has been launched from Baku to 
Shusha. The fi rst passenger route 
was launched from the Baku In-
ternational and Intercity Bus Ter-
minal on January 24, 2002. Bus-
es will run on a specifi c route. 
Those wishing to travel to the 
liberated territories can obtain 
tickets electronically. For this 
purpose, the portal "yolumuzqa-
rabaga.az" was created.

At the same time, the events 
traditionally held in Shusha are 
being reorganized. The Kharibul-
bul festival was held in Shusha 
in May last year. In August last 

year, after the liberation of Shu-
sha from occupation, Vagif Poet-
ry Days were reorganized for the 
fi rst time by the Heydar Aliyev 
Foundation in the poet's home-
town.

The most brilliant represen-
tative of the dynasty of Panah-
ali khan, who founded the city 
of Shusha, is Bayimkhanim Ja-
vanshirova-Verdiyeva, daughter 
of Khan Shushinsky. She wants 
her father Khan Shushinsky to 
be commemorated at the events 
to be held as part of the "Year 
of Shusha". Ms. Javanshiro-
va-Verdiyeva says that the house 
where her father and she grew 
up in Shusha was destroyed by 
Armenians: "Of course, Shusha 
is very dear to us. Shusha is the 
city of my soul. My childhood, 
childhood, happy parenting days 
were spent in Shusha."

Shusha was once called the 
"Conservatory of the Caucasus." 
But I would say that it was a con-
servatory not only of the Cauca-
sus, but also of the East. A genius 
came out of every neighborhood 
and every door in Shusha.

I am very glad that our Pres-
ident called Shusha the cultural 
center of Azerbaijan. I would 
like the traditions of two centu-
ries ago to be restored. For exam-
ple, in Shusha there was a Real 
school, where meetings were 
often held, well-known intellec-
tuals, scientists and poets would 
gather. Similar meetings were 
held at my grandfather's house. 
Poems were written and songs 
were composed at those gather-
ings, which are still loved and 
sung at that time.

My father's love and inter-
est in music arose during those 
nights. They had gramophones in 
their homes, where they listened 
to the recordings of famous art-
ists of the East.

Currently, by the order of our 
President, very good restoration 
work is being carried out there. 
I believe that this restoration 
work will be accelerated this 
year. I think that our President 
has declared this year the "Year 
of Shusha" both to accelerate this 
restoration work and to make 
Shusha known around the world. 
I think that Shusha will soon be-
come one of the most famous 
tourist cities in the world, it will 
be visited by music and fi lm fes-
tivals, competitions, concerts and 
events from all over the world. "

It plays a very important role 
in strengthening the tourism po-
tential of Shusha, the cultural 
capital of Azerbaijan. Peace and 
security in the region will be 
restored with the return of the 
population to these areas and the 
continuation of normal life.

Adil ALILZADE, 
Member of the Public Union 

for Support of Journalists in Di-
aspora Activities 

AZERBAIJAN PEARL OF THE CAUCASUS, SHUSHA: 
A UNIQUE EXAMPLE 

OF MULTICULTURAL VALUES

Baku, February 2019. Michael Zavulunov, Rafael Nektalov,Baku, February 2019. Michael Zavulunov, Rafael Nektalov,
Bayimkhanim Javanshirova-Verdiyeva, daughter of Khan Shushinsky, Bayimkhanim Javanshirova-Verdiyeva, daughter of Khan Shushinsky, 
director of The International Mugham Center of Azerbaijan, People's director of The International Mugham Center of Azerbaijan, People's 
Artist Murad Huseynov.Artist Murad Huseynov.
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In the 11th chapter of Leviticus the 
Torah discusses some of the laws of ritu-
al impurity (tum'ah): food that comes in 
contact with a source of impurity (such 
as a corpse, a rodent, an object of idol-
atry, etc.) is thereby rendered ritually 
impure and disqualifi ed from use in the 
Holy Temple and its service.

The above-quoted verse touches on two 
of the necessary conditions before a food-
stuff  is susceptible to contamination: 1) 
The food in question must be fi t for human 
consumption. 2) It must fi rst come in con-
tact with water (or one of the other "seven 
liquids"); for example, grain that has been 
kept dry from the time it was harvested is 
not subject to tum'ah.

Animal Safety
As man is a synthesis of body and soul, 

the Torahthat instructs and inspires his life 
likewise possesses both a "physical" ele-
ment as well as a conceptual-spiritual side. 
The "body" of Torah is its legal code and 
pragmatic guide to daily living; its "soul" 
is the inner dimension of these laws, which 
addresses the internal world of the human 
mind and heart, man's relationship with his 
Creator and his purpose in life.

The is also true of the laws regarding 
the ritual impurity of food. These, too, have 
a moral-spiritual application to our lives.

The fi rst law recounted above – that 
only food that is fi t for human consump-
tion is open to contamination – expresses 
the idea that the loftier a thing, all the more 
vulnerable is it to corruption. Animal fod-
der is of a limited potential; equally limit-
ed are its negative uses. But the food that 
drives the human mind and heart can be 
the instrument of tremendous achievement; 
conversely, it may fuel the most destructive 
endeavors.

The same applies to all areas of life. 
A person may choose to "play it safe" and 
avoid anything touched by controversy, 
risk, or the possibility of failure---anything 
that may challenge his spiritual purity. But 
in doing so, he also disavows his most lofty 
potentials, the vulnerable but invaluable 
"human food" resources of his life.

Three Characteristics 
of Water

The second law specifi es that food be-
comes susceptible to contamination only 
after having come in contact with a liquid. 
In other words, simply being fi t for human 
consumption is not enough; unless the 
foodstuff  has been wetted, it does not attain 
the high degree of potential that is indicated 
by the possibility of impurity.

In the spiritual sense this means that a 
"dry" life will always remain safely limit-
ed in scope and extent. In order to be in a 
position to truly realize its potential it must 
assume a "liquid" quality.

What are the specialties 
of the liquid state?

Three things characterize liquids: a) a 
liquid is an adhesive; b) a liquid is a con-
veyer; c) a liquid always seeks the lowest 
point of a terrain.

With the addition of liquid, powder 
becomes a paste, clay a pot, fl our a loaf. 
Liquid is thus a unifi er, bonding the dry 
particulars to a cohesive whole.

While food provides nourishment for 
our bodies, it would be utterly useless 
without the fl uids that carry it to the body's 
every limb and cell (in the words of the 
Talmud, "He who eats without drink, his 
food is poison"). In other words, when 
transportation and integration is needed, 
be it in the human body or in a river valley, 
water is the medium of conveyance.

Finally, the solid is a snob. It clings to 
its station, descending to levels lower than 
itself only when forcefully dragged down. 
The liquid, however, naturally fl ows 
downward, seeping through the slightest 
of openings to transport itself from the 
highest elevations to the lowest plains.

A Fluid Life
The "dry" individual is egocentric, 

stagnant and jealous of his position. His 
life is a series of "localized" deeds---deeds 
and achievements which have no eff ect 
beyond their immediate time and place, 
and which leave no lasting imprint on 
their performer. He stands alone, shunning 
connection and adhesion with his fellows, 
particularly with those inferior to himself.

On the other hand, the fl uid individual 
is one who knows that "He who eats with-
out drink, his food is poison." A thought 
learned, a goal achieved, must never re-
main confi ned to its specifi c place and pa-
rameters; it must aff ect his entire person 
and pervade his every thought and expe-
rience.

This individual also extends the fl uid-
ity of his life to his relations with his fel-
lows. He unites with them so that their en-
deavors should fuse to a cohesive whole, 
understanding that "If I am only for my-
self, what am I?"

And as water, he "fl ows from a high 
place to the lowest of places." He applies 
his most sublime experiences to the mun-
dane particulars of everyday life; and he 
relates to every man as his equal, regard-
less of their moral and spiritual station.

Divine Reason
R. Yisrael Meir, the founder of the 

chassidic dynasty of Ger, was wont to forgo 
any food concerning which there was the 
slightest question whether it was kosher or 
not. Even if a Rabbi would rule that it was 
acceptable, he would refrain from eating it.

Once a new maid began working in R. 
Yisrael Meir’s kitchen. She was unaware of 
this practice and so when a question arose 
as to whether a chicken was kosheror not, 
she brought it to the local Rabbi. When he 
ruled that it was acceptable, she served it to 
R. Yisrael Meir.

Unaware of what the maid had done, he 
nevertheless politely put the chicken on the 
side, saying he had no appetite for it. Later 
the chassidim investigated and discovered 
what had happened.

"Ruach HaKodesh, prophetic inspira-
tion," they claimed.

"No," answered R. Yisrael Meir. "This 
is something anyone can do. When a per-
son makes a fi rm resolve that he will not 
eat anything that is not kosher, G-dputs him 
in touch with his feelings and enables him 
to see to it that the desire will be fulfi lled."

Parshas Shemini
The conclusion of this week’s To-

rah reading speaks about the laws of 
kashrus:which animals may be eaten and 
which may not. These laws are placed in 
the category of chukim, laws that do not 
have an explanation within the realm of 
mortal wisdom. Simply put, there is no log-
ical reason why we may eat beef and not 
pork. It has nothing to do with health fac-
tors, preventing trichinosis, or other apolo-
getic explanation. We eat certain meats be-
cause G-d said we could, and we don’t eat 
others because He commanded us not to.

That said, there is still a diff erence of 
opinion among our Rabbis: Did G-d have 
a reason for what He commanded? In oth-
er words, is there a spiritual reason not to 
partake of these species? Some Rabbis 
maintain there is. They explain that we as 
material beings cannot perceive spiritual 
truths and hence do not understand why 
one species is permitted and one is not. But 
since G-d created the world and everything 
within it, He knows the particular spiritu-
al qualities associated with every created 
being. He knows that certain species have 
undesirable qualities and if we partake of 
them, those undesirable qualities will be as-
similated into our bodies and into our char-
acters. As a favor to us, He told us which 

foods to eat and which not to eat.
Other Rabbis diff er. They explain that 

we should fulfi ll G-d’s will because it is 
His will. We don’t need a reason to do what 
He wants. We should do what He wants 
because He wants it and should feel happy 
that He has given us the opportunity to con-
nect to Him by fulfi lling His will.

Chassidus explains that there is validity 
to both approaches. All of the mitzvos should 
be fulfi lled because that is what G-d wants. If 
He commanded us to chop fi rewood or draw 
water, we should do so gladly. For the very 
fact that we are fulfi lling His command estab-
lishes a bond between us and Him; there is 
nothing greater than that.

On the other hand, G-d is not a creature 
of whim. He, His will, and His wisdom are 
one. And thus everything that He wants 
also has a reason.

Nevertheless, there is a diff erence be-
tween man’s desires and G-d’s. When it 
comes to human beings, we have desires 
and we have reasons for them. For the 
things we want and the reasons we want 
them existed before we did. Their existence 
motivates our desire.

This isn’t true when speaking about 
G-d. On the contrary, it is His desire that 
brings about their existence. There was no 
world before He created it, and when He 
created it, it came into being as He desired, 
according to the dictates of His will and 
reason. Kosher food came into being be-
cause He wants man to partake of it.

G-d is the ultimate good, and as such, 
He wants to grant us consummate good. 
For this reason, He made known His will 
by giving us the Torah and its mitzvos. He 
does not compel us to fulfi ll these mitzvos. 
On the contrary, He gives us free choice, 
and we can do whatever we please. Never-
theless, in His kindness, He has shown us 
a path that conforms with His will and His 
wisdom that, should we choose to embark 
on it,will bring us absolute good in both the 
spiritual and the material spheres.

Looking to the Horizon
The observance of mitzvoswill continue 

in the era of the Redemption. It is not that the 
present era is one of trial and once we have 
proven ourselves and our commitment to 
G-d, He will relax His restraints and allow us 
to do whatever we want. Instead, the mitzvos 
are Divine channels for good and well-being. 
At the present age, this is not always evident 
and it might appear at times that greater satis-
faction can be attained through other means. 
Therefore, keeping His commandments may 
appear to be quite a challenge.

In the era of the Redemption, this lack of 
perception will disappear. We will appreciate 
what the mitzvosare, the benefi ts they bring 
us, and the connection to G-d established 
through them. Needless to say, when that will 
be apparent, we will fulfi ll the mitzvoseager-
ly.

We don’t have to wait for Mashiach to be-
gin observing the mitzvos in this manner. It’s 
true, these concepts are not plainly evident for 
us. But our lack of perception does not change 
the reality. By understanding and internaliz-
ing what the mitzvosare, we can change our 
outlook and inspire our observance with a 
foretaste of the warmth and energy it will pos-
sess during the era of the Redemption.

chabad.org
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На прошлой неделе пре-
зидент Сирии Башар аль-
Асад разразился яростной 
антиукраинской и антисе-
митской тирадой, в которой 
он ложно заявил, что пре-
зидент Украины Владимир 
Зеленский является "евреем 
– сионистом", который "под-
держивает нацистов, убивав-
ших евреев", сообщает "The 
Algemeiner".

В речи, посвященной Дню 
сирийского учителя, переве-
денной MEMRI, Асад заявил: 
"Запад доказал, что у него нет 
ни друзей, ни врагов. У него 
только один враг – всякий, кто 
стоит на пути его материаль-
ных интересов". "Коммунизм, 
ислам, нацизм, Китай, Россия 
или кто-либо еще не являются 
врагами Запада", – заявил он. 
"Если они служат интересам 
Запада – они друзья. Други-
ми словами, у них нет никаких 

принципов". "Самая уродливая 
правда из всех – и мало кто об 
этом знает – это ложь о том, 
что Запад и сионизм выступа-
ют против нацизма", – заметил 
Асад. "Немногие знают, что 
лидеры нацистов на Украине – 
нацистских организаций, тесно 
сотрудничавших с Гитлером в 
вопросах безопасности, воен-

ной и идеологической – были 
изгнаны из Украины в конце 
Второй мировой войны, часть 
из них бежала в Европу, а не-
которые из них – в Америку". "В 
1950-х годах ЦРУ обратилось 
к американской администра-
ции с просьбой снять запрет на 
действия этих нацистских груп-
пировок, потому что они были 

нужны Америке на Украине, 
которая была частью СССР", – 
отметил он.

"Что доказывает эти исто-
рические факты сегодня, так 
это то, что Зеленский – еврей 
– сионист. Но он поддерживает 
экстремистские националисти-
ческие организации, которые 
сражались на стороне наци-
стов во Второй мировой войне, 
когда Гитлер вторгся в СССР, и 
некоторые из них принимали 
участие в массовых убийствах 
евреев", – заявил Асад. "Так 
почему же этот еврей – сио-
нист поддерживает эти орга-
низации? Запад поддерживает 
эти организации, среди кото-
рых самая известная – органи-
зация "Азов". "А сионистский 
Израиль, который продолжает 
плакать о жертвах Холокоста, 
помогает лидеру, поддержива-
ющему нацистов, убивавших 
евреев", – заметил он. "Это 
доказывает, что Запад лжет во 
всем, что говорит. И его не вол-

нует ничего, кроме управления 
миром, грабежа ресурсов и на-
полнения казны".

Заявления Асада не под-
тверждаются историческими 
свидетельствами. США сража-
лись и помогали уничтожить 
нацизм во время Второй ми-
ровой войны, а евреи были 
главными жертвами нацистов. 
Президент Сирии также силь-
но преувеличивает использо-
вание ЦРУ бывших нацистов, 
что также практиковалось со-
ветским КГБ. Батальон "Азов" 
– неонацистское вооруженное 
формирование украинских уль-
траправых. Его не существо-
вало в эпоху нацизма, он был 
основан в 2014 году. Президент 
Зеленский никогда не выражал 
поддержки нацизму.

Асад – один из самых пре-
данных союзников России, и 
Россия поддерживала его на 
протяжении 11-летней граждан-
ской войны в Сирии.

ÅÂÐÅÉÑÊÈÉ ÌÈÐ

Редкий еврейский кодекс 
14 века из коллекции Музея 
изящных искусств в Хьюсто-
не (MFAH) будет законсерви-
рован после презентации на 
предстоящей 5–10 мая вы-
ставке TEFAF (Европейского 
фонда изящных искусств) 
в Нью-Йорке, пишет журна-
листка "The Art newspaper" 
Габриэлла Анджелети.

Музей приобрел кодекс, 
один из немногих сохранив-
шихся образцов средневеко-
вых рукописей, происходящий 
из еврейских общин Рейнской 
области, в 2018 году у лон-
донского дилера Сэма Фог-
га. Эта почти 300-страничная 
иллюстрированная рукопись, 
известная как "Монтефиоре 
Майнц Махзор", датируется 
примерно 1310–1320 годами. 
Несколько иллюстраций от-
сутствует, возможно потому, 
что они подверглись цензуре 
из-за того, что их считали идо-
лопоклонническими или соот-
ветствующими антисемитским 
клише, поскольку иллюстрации 
часто создавались художника-

ми – христианами, работавши-
ми вместе с писцами – еврея-
ми.

Рукопись также примеча-
тельна тем, что веками актив-
но использовалась прихожа-
нами во время праздничных 
богослужений в Рош а-Шана и 
Йом-Кипур. Это приобретение 
стало первым произведением 
иудаики, вошедшим в коллек-
цию MFAH, насчитывающую 
почти 70000 предметов, в рам-
ках постоянной кураторской 
работы над темами, связанны-
ми с религией и духовностью, 
под названием "Инициатива 
мировых религий". "Этот ще-
дрый подарок позволит на-
шей команде реставраторов в 
Хьюстоне восстановить и со-
хранить этот исключительный 
образец еврейского наследия", 
— говорится в заявлении ди-
ректора музея Гэри Тинтероу.

Проект по реставрации был 
реализован благодаря гранту 
в размере 25000 евро (около 
27600 долларов), предостав-
ленному TEFAF.

15 марта Шло-
мо Данцингер стал 
первым ортодок-
сальным евреем, 
избранным мэром 
Серфсайда, муни-
ципалитета, вхо-
дящего в состав 
Большого Майами. 
Вице-мэром избран Джеф-
фри Роуз.

Данцингер и Роуз одержали 
победу над мэром Чарльзом 
Буркеттом и вице-мэром Ти-

ной Пол. Считается, 
что таким образом 
избиратели отреаги-
ровали на обрушение 
24 июня жилого зда-
ния Champlain Towers 
South, в результате 
которого погибли 98 
человек, сообщает из-

дание local10.com.
Данцингер набрал 35% 

голосов. 42-летний Данцин-
гер переехал из Нью-Йорка в 
Серфсайд в 2010 году. 

В Национальной баскет-
больной ассоциации может 
появиться первый представи-
тель ортодоксальной еврей-
ской общины США. Это Райан 
Турелл – 22-летний уроженец 
Лос-Анджелеса и звезда ба-
скетбольной команды универ-
ситета "Иешива" в Нью-Йорке, 
в котором он работает охран-
ником, параллельно обучаясь 
в колледже.

Райан возглавляет рейтинг 
NCAA (Национальная ассоци-
ация студенческого спорта). В 

этом сезоне он помог иешиве 
занять первое место в рейтинге 
DIII — турнире на выбывание, 
определяющим чемпиона среди 
мужских баскетбольных команд 
колледжей в США.

Райан всегда играет в кипе 
и заявляет, что если станет про-
фессионалом, будет продолжать 
носить кипу на всех играх. Стать 
первым ортодоксальным евре-
ем в НБА — его цель и мечта, к 
которой он уже сделал первый 
шаг: принял участие в драфте 
НБА. Это ежегодная процедура 
выбора 30 клубами Националь-

ной баскетбольной ассоциации 
новых баскетболистов. Правда, 
на драфт отводится всего 60 но-
вых мест — число желающих, 
конечно, в разы больше.

Но, учитывая, что в этом 
сезоне Турелл стал лучшим 
бомбардиром NCAA, набирая в 
среднем 27,1 очка за игру, 47% 
из которых с трехочковой дис-
танции, шансы увидеть в НБА 
игрока в ермолке есть.

Драфт НБА пройдет 23 июня 
в Barclays Center в Бруклине, 
Нью-Йорк.

Американская актриса ев-
рейского происхождения родом 
из Украины Мила Кунис призва-
ла Запад не воспринимать всех 
жителей России как врагов из-
за ситуации на Украине. 

Об этом актриса заявила в 
интервью Марии Шрайвер. "Я ду-
маю, мы не должны считать всех 
русских врагами. Я очень хочу это 
подчеркнуть, потому что об этом 
слишком мало говорят в СМИ", — 

сказала актриса.
"Если ты не с нами, 

то ты против нас и нашей 
политики" — вот как при-
мерно сейчас все настро-
ены", — добавила Кунис, 
отметив, что люди таким 
образом смешивают две разные 
проблемы.

"Я не думаю, что в происхо-
дящем виноват народ России, и 
не хочу, чтобы всех россиян счи-

тали ужасными людьми. Мне 
совсем не нравится такая 
риторика", — сказала она. Ак-
триса родилась в Черновцах 
на Украине в 1983 году, пере-
ехала в США в 1991 году. По 
ее словам, она всегда считала 

себя американкой, но когда нача-
лась военная спецоперация на 
Украине, она почувствовала, как 
от ее сердца "оторвали огромный 
кусок".  

Решением общего собра-
ния акционеров Петр Авен и 
Михаил Фридман покинули 
совет директоров Альфа-бан-
ка. Соответствующее решение 
было принято вчера и опубли-
ковано в центре раскрытия 
корпоративной информации 
"Интерфакса". Неделей ранее 
структуру бенефициаров Аль-
фа-Банка покинул Герман Хан.

Согласно опубликованной в 
конце прошлого года структуре 

владельцев Альфа-банка, Миха-
илу Фридману принадлежало в 
холдинге 32,9% голосов, Герма-
ну Хану – 20,97%, Петру Авену 
– 12,4%. Решение о выходе из 
совета директоров было озву-
чено бизнесменами сразу по-
сле принятия в отношении них 
санкций ЕС и Великобритании. 
Вчера состоялось юридическое 
оформление этого решения.

Причиной внесения россий-
ских бизнесменов в санкцион-

ный список, по утверждению 
европейских лидеров, стало то, 
что они "получали выгоду или 
поддерживали российское пра-
вительство".

Ранее после объявленных 
санкций М. Фридман покинул со-
став совета компании VEON, а 
также наблюдательный совет X5 
Retail Group. Помимо этого, Фри-
дман, Авен и Хан покинули инве-
стиционную группу LetterOne.

СРЕДНЕВЕКОВЫЙ ЕВРЕЙСКИЙ КОДЕКС 
БУДЕТ ПОКАЗАН В НЬЮ ЙОРКЕ ПЕРЕД РЕСТАВРАЦИЕЙ

ОРТОДОКСАЛЬНЫЙ ЕВРЕЙ ИЗБРАН 
МЭРОМ ПРИГОРОДА МАЙАМИ

РАЙАН ТУРЕЛЛ ПЛАНИРУЕТ СТАТЬ ПЕРВЫМ 
ОРТОДОКСАЛЬНЫМ ЕВРЕЕМ В НБА

МИЛА КУНИС ВЫСТУПИЛА ПРОТИВ РУСОФОБИИ 
И ПРИЗВАЛА ЗАПАД НЕ СЧИТАТЬ РОССИЯН "ВРАГАМИ"

АВЕН И ФРИДМАН ОФИЦИАЛЬНО ПОКИНУЛИ АЛЬФА БАНК

ПРЕЗИДЕНТ ПРЕЗИДЕНТ 
СИРИИ  СИРИИ  
В СВОЕМ В СВОЕМ 
РЕПЕРТУАРЕРЕПЕРТУАРЕ
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Приходит еврей в паспортный 
стол:

– Хочу фамилию поменять.
– А какая у вас сейчас.
– Кацман!
– Ну да, понимаю, тяжело жить в 

России с такой фамилией, и на ка-
кую хотите поменять?

– Кацманавт!
☺☺☺

- Зайцы всё время прыгают и живут 
всего 8 лет. Собаки всё время бегают 
и живут около 15 лет. Черепахи ниче-
го не делают и живут более 150 лет. 
Опачки!.. Отдыхаем!

☺☺☺
Встречаются два еврея:
- Изя, если бы у тебя было две 

машины, ты бы отдал мне одну?
- Конечно, Абрам. Мы же с тобой 

с детства друзья. О чем речь?
- Изя, а если бы у тебя было две 

яхты, ты бы мне отдал одну?
- Конечно, Абрам. Я же был на 

свадьбе твоей дочери. Нечего об 
этом и спрашивать.

- Изя, а если бы у тебя было две 
курицы…

- Так. Стоп, Абрам. Так не честно. 
Ты знаешь, что у меня они есть.

☺☺☺
Придёшь к столяру – кругом опилки 

валяются, к парикмахеру – волосы. А 
придёшь в банк – денег не видно. Ещё 
и ручка привязана!

☺☺☺
– Почему ты все время спраши-

ваешь, когда я на тебе женюсь?
– Мне нравится видеть ужас в 

твоих глазах!

☺☺☺
К тому времени, как ты начинаешь 

читать женщину, как открытую книгу, 
твой читательский билет уже просро-
чен.

☺☺☺
Мое любимое блюдо — макаро-

ны с сыром, потому что его назва-
ние включает в себя и рецепт, и спи-
сок ингредиентов.

☺☺☺
Студенты-медики, чтобы не по-

дорвать престиж профессии, дают 
клятву Гиппократа.

Студенты-пищевики, чтобы не по-
дорвать престиж профессии, дают 
клятву, что не расскажут людям из 
чего сделана колбаса.

☺☺☺
С психиатрами нужно общаться 

бережно, не разочаровывая их.
☺☺☺

В аэропорту Одессы два туриста 
перед вылетом решили купить конья-
ка. Купили, решили по рюмашке при-
нять прямо в аэропорту. А в бутылке 
- чай! Они назад к продавцу:

 - Ты чего нам подсунул, аферист? 
- Да вы сами аферисты - говорили, 

что улетаете, а сами… тут…
☺☺☺

Девочка, которая получила на 
день рождения не совсем то, что хо-
тела, сказала со стула не совсем то, 
что учила.

☺☺☺
Сегодня на день рождения папе 

деньги подарили, завтра пойдем маме 
туфли покупать.

☺☺☺
— Ну, и что тебе сказал Винни, 

когда узнал, что ты разбил горшок 
меду?

Пятачок:
— Непечатные слова пропустить?
Иа:
— Конечно.
Пятачок:
— Он промолчал.

☺☺☺
Великое несовпадение: настоящая 

женщина с первого раза не дает, а на-
стоящий мужчина второй раз не просит.

☺☺☺
Женю тестя. Возможна доплата 

или обмен.
☺☺☺

Идет экзамен по экономике.
Симпатичная девушка рассказывает 

про Адама Смита, ни разу не назвав его 
по имени.

Внимательно выслушав ее, препо-
даватель спрашивает:

- Как же звали Смита?
В ответ смущенное молчание.
- Ну не волнуйся. Вспомни, как звали 

первого мужчину, - подсказывает препо-
даватель.

- Валера! - тихо отвечает девушка, 
покраснев.

☺☺☺
Мужик в автобусе жует жвачку. 

Женщина, сидящая напротив, смо-
трит на него и говорит:

- Мужчина, не уговаривайте 
меня! Я глухая и ничего не слышу! 

☺☺☺
Благодаря интернету, выросло це-

лое поколение, которое ни разу не по-
лучало за свои слова в морду.

☺☺☺
Женщине ночью снится кошмар, 

она громко кричит и будит своего 
мужа. 

— Что с тобой, дорогая? — спра-
шивает он.

 — Мне приснилось, будто за 
мной гнались людоеды, а впереди 
меня оказалась пропасть. Мне ни-
чего не оставалось делать, я пры-
гнула и полетела вниз. К счастью, 
мне удалось ухватиться за деревце, 
торчащее из скалы… и после этого я 
проснулась. 

— Ну, вот видишь, ты спаслась. 
Теперь отпусти деревце. 

☺☺☺
Бедный еврей идет по улице и 

видит проходящую мимо богатую по-
хоронную процессию – черные Рол-
лс-ройсы, море цветов, женщины в ме-
хах, гроб с золотыми ручками…

– Да, вот это жизнь! – вздыхает он.
☺☺☺

- Делал с дедом уроки. Тот все 
очень доходчиво объяснил. Но как 
же теперь затылок болит!

☺☺☺
Гость удивленно смотрит на сына 

хозяйки:
— Неужели он ходит в школу? Ведь 

ему только три года! И он действитель-
но читает газеты?

— Нет! Ну что вы! Он только разга-

ЮМ☺Р

По горизонтали: 6. 
Название некоторых 
специальных учеб-
ных заведений. 8. 
В литературоведе-
нии: повествование, 
ведущееся от лица 

рассказчика. 9. Спартак Мишулин под 
белым солнцем пустыни. 11. Фиолето-
вый кварц. 16. Амуниция не для коровы. 
17. Группа людей, объединившихся для 
преступной деятельности. 18. Искусство 
рисования, черчения. 19. Молодой аме-
риканец, делающий политическую карье-
ру. 24. "Этаж" торта. 26. Художник-офор-
митель, фотограф-портретист, директор 
и оператор общественного телевидения 
Queens Public TV бухарско-еврейской об-
щины. 27. Доктор филологических наук, 
профессор, завкафедрой методики пре-
подавания русского языка и литературы 
Таджикского педагогического универси-
тета (1973-1993), составитель энцикло-
педии "Бухарские евреи: кто мы?". 28. 
Порт во Франции. 29. Фотограф, сделав-
ший 35 фотографий В.И. Ленина. 30. Род 
спортивных саней с рулевым управлени-
ем. 31. Минус для вратаря, но плюс для 
форварда. 32. Один из трёх верховных 
богов в брахманизме и индуизме. 33. "Пи-
щевой статус" моркови, кабачка, огурца. 
34. Голливудская звезда по имени Чак. 36. 
Премьер-министр Израиля (с 2021 года). 
38. Южноамериканский кустарник с кожи-
стыми листьями, из которых добывается 
кокаин. 41. Струнный смычковый инстру-
мент, большая скрипка. 44. Культовый 
фильм Андрея Тарковского. 46. Здание 

муниципального самоуправления. 47. По-
лотно, на котором художник рисует свою 
картину. 48. Вид богослужебного песнопе-
ния. 52. Великий норвежский композитор. 
53. "Останки" костра. 54. Слова, имеющие 
одинаковое звучание и написание, но раз-
личное значение.       
По вертикали: 1. Отверстие для шара в 
борту бильярдного стола. 2. Город-порт 
на северо-востоке Турции. 3. "Деревян-
ный остров" на Онежском озере. 4. Ко-
роткий тяжёлый стержень с округлым 
концом для толчения чего-нибудь в сту-
пе. 5. Часть измерительного прибора. 7. 
Спутник планеты Сатурн. 10. Проводник 
на Эверест. 12. Великий американский 
певец ... Ланца. 13. 27-й президент США. 
14. Покрытие для бильярдного стола. 
15. Место отделения части от каменного 
монолита. 20. Положение, в котором от-
ражена закономерность. 21. Искусство 
составления цветочных композиций. 22. 
Плавучая ледяная гора. 23. Вещество, 
участвующее в химической реакции. 24. 
Сброд, подлые люди (прост. бран.). 25. 
Болезненное новообразование, патологи-
ческое разрастание тканей организма. 35. 
Начало реки. 37. Охотовед. 39. Дешёвый 
слабодействующий наркотик. 40. Коман-
да цирковым артистам. 42. Временное со-
оружение у стен здания. 43. Многоголовое 
чудовище древнегреческой мифологии. 
45. Громкий и протяжный крик, плач. 48. 
Третий Гайдар. 49. Повесть Джерома "... 
в лодке, не считая собаки". 50. Помощник 
духовного лица в мусульманских странах. 
51. Острый ... - дарование, длинный ... - 
наказание. По горизонтали:6. Училище. 8. Сказ. 9. Саид. 11. Аметист. 16. Седло. 17. Шайка. 18. Графика. 19. 

Яппи. 24. Слой. 26. Кайков (Григорий). 27. Мошеев (Иосиф). 28. Кале. 29. Оцуп (Пётр). 30. Боб. 31. 
Гол. 32. Шива. 33. Овощ. 34. Норрис (Чак). 36. Беннет (Нафтали). 38. Кока. 41. Альт. 44. «Сталкер». 46. 
Мэрия. 47. Холст. 48. Ектенья. 52. Григ (Эдвард). 53. Зола. 54. Омонимы.       
По вертикали: 1. Луза. 2. Ризе. 3. Кижи. 4. Пест. 5. Шкала. 7. Мимас. 10. Шерп. 12. Марио. 13. Тафт 
(Уильям). 14. Сукно. 15. Скол. 20. Правило. 21. Икебана. 22. Айсберг. 23. Реагент. 24. Сволота. 25. 
Опухоль. 35. Исток. 37. Егерь. 39. Крэк. 40. Алле. 42. Леса. 43. Гидра. 45. Вопль. 48. Егор. 49. Трое. 50. 
Наиб. 51. Язык.
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tel. (718) 261-1595

Îòâåòû íà êðîññâîðä:

ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ ÎÒ МИХАИЛА ШИМОНОВА

ДОГАДЫВАЕТЕСЬ, НА ЧЬЕЙ 
СТОРОНЕ БУДУТ КОТЫ?
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дывает в них кроссворды!
☺☺☺

Парень подклеил девушку. 
Ведет домой, что-то заливает 
радостное. Идут через двор к 
парадной. Она (задумчиво):

- А тут можно с коляской гу-
лять и воздух чистый.

☺☺☺
Задайте любому нашему чело-

веку вопрос: сколько будет десять 
раз по сто грамм? Хоть кто-нибудь 
ответит, что будет килограмм?

☺☺☺
Зал ожидания одесского вок-

зала:
— Мужчина, уберите ваш 

чемодан! Я не могу протянуть 
ноги.

— Мадам, ви таки действи-
тельно желаете протянуть 
ноги? Подумайте хорошенько — 
жизнь прекрасна и удивитель-
на!

☺☺☺
- Мужья, Реночка, тоже бывают 

идеальными. Это вам любая вдова 
подтвердит...

☺☺☺
- Доктор, у меня сопли и сла-

бость!
- Ну что ж, батенька, по всей ви-

димости, Вы - слабак и сопляк.
☺☺☺

Посетитель в ресторане, разгля-
дывая бокал, в котором коньяк налит 
лишь на самом донышке, говорит офи-
цианту:

— Я же просил: 500 коньяка! А вы 
что принесли?

— Извините, мне показалось, что 
вы попросили на 500 рублей коньяка. 
Сию минуту принесу вам пол-литра.

— Нет! Этого достаточно!
☺☺☺

— Что тебе подарить на день 
рождения — один большой подарок 
или много маленьких?

— Много маленьких!
— Тогда подарю тебе семечки.

☺☺☺
— Купите у нас лотерейный билет! 

Купите!
Главный приз — автомобиль!
— Не нужен мне автомобиль. Я лю-

блю ходить пешком.
— А вы все равно купите, не все же 

выигрывают...
☺☺☺

Винни Пух и Пятачок идут в по-
ход.

Пятачок:
— Винни, я кажется забыл взять 

для тебя мед!
Винни Пух:
— Зато я не забыл взять для 

тебя шампура, соль и специи.

☺☺☺
Я человек без вредных привычек. 

Не пью, не курю, не работаю.
☺☺☺

- Доктор, помогите. Я совсем не 
разбираюсь в людях!

- Я не доктор.
☺☺☺

Муж с женой легли спать. Рядом 
в кроватке Вовочка. Прошло немного 
времени.

— Обними меня, дорогая! — гово-
рит муж.

— Подожди, сын заснёт.
Проходит еще немного времени.
— Дорогая, обними меня.
— Да подожди же, вот сын уснет...
Муж, обидевшись, пошёл на кухню, 

чтобы выпить фужер шампанского, 
открывает бутылку. Раздается хло-
пок. Часть шампанского проливается. 
Спросонья мужик поскальзывается и 
грохается на пол. Вовочка вскакивает 

с постели и кричит матери:
— Что, доупрямилась? Отец за-

стрелился!
☺☺☺

- Я очень дорожу нашими от-
ношениями.

- Ты что-то для них делаешь?
- Дорожу!

☺☺☺
Женщина кричит с балкона:
- Вася, домой!
Мужик под балконом:
- Но я не Вася.
- А ты попробуй зайди, может и 

захочешь быть Васей.
☺☺☺

Все замечали, что коты очень 
боятся обычных пылесосов. А 
роботы-пылесосы им, наобо-
рот, нравятся, они на них даже 
катаются. К чему я веду: когда 
начнется восстание машин - до-
гадываетесь, на чьей стороне 
будут коты?

☺☺☺
- Как у тебя дела с молодой женой?
- Прекрасно, она влюблена в меня 

без памяти.
- А не врешь?
- Честно, она каждый раз называет 

меня другим именем...
☺☺☺

Сара уезжает на курорт. Яша:
- Ты там, давай, осторожно.
Сара:
- Поняла: давать осторожно!

☺☺☺
Хозяйке на заметку: хорошо разо-

гретый суп с фрикадельками может 
легко превратиться в тефтели с гарни-
ром.

☺☺☺
– Изобретение автомобиля - это 

огромный прогресс! С тех пор люди 
стали передвигаться намного бы-
стрее!

- Да-да, особенно на переходах 
через улицу...

☺☺☺
- Не трогай свое лицо.
- Хорошо.
- Часто мой руки.
- Хорошо.
- Перестань целовать своего кота.
- Умру, так умру...

☺☺☺
- Карлсон почему у тебя 4 паль-

ца?
- Да, по пьяни решил спину поче-

сать.
☺☺☺

Что такое любовь? Это когда смо-
тришь на спящую жену и думаешь - 
как ты меня задолбала, а сам ей нож-
ки прикрываешь, чтоб не замерзала, 
блин!..  

☺☺☺
Шеф в отпуске. Прислал СМС 

своей секретарше "что хорошего на 
работе?"

Ответила СМСкой "ВАС НЕТУ".

☺☺☺
Мальчик: сказал сделал
Мужчина: я не обещал, я сказал, 

что постараюсь
☺☺☺

Из одного магазина заказал кури-
цу с доставкой на дом, а из другого 
магазина – яйца.

… посмотрим, посмотрим…
☺☺☺

Раньше я боялся темноты, но вче-
ра принесли квитанции. Теперь я бо-
юсь света, воды и тепла. И ещё немно-
го – мусора.

☺☺☺
— Baшe xoбби?
— Kулинaрия.
— Гoтoвитe?
— Жру.

ПРОДАЕТСЯ 
новая длинная шуба 
из стриженой норки 

(производство Италии). 
Размер 46-48. 

Звонить 
646-270-3038 София

ИЩУ МОЛОДУЮ ЖЕНЩИНУ
Строитель (девелопер), 70 лет, живущий в Нью-Йорке и ежедневно 

посещающий тренажерный зал, 
прекрасно чувствующий себя физически и эмоционально, 

желает познакомиться с молодой женщиной до 60 лет для проведе-
ния культурного досуга и общения.  

Рост - 5,2 feet, вес - 132 фунта,  
владею  персидским и английским языками.

Тел: 516-380-7889-Парвиз

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Продаётся полное оборудование 

для сапожной мастерской в Квинсе
Финишная машина, сплиттер 
для кожи, швейно-сапожная 

машинка, швейная машинка, станок 
для изготовления ключей, 

оборудование для ремонта часов, весь 
сапожный инструмент и материал.

917-803-9215
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Eddie Tolmasov

Office: 718-380-2500

Cell: 646-468-6787

Eddietolmasov@gmail.com
Licensed Real Estate Salesperson

THINKING OF SELLING 
YOUR HOME?

CALL EDDIE TOLMASOV TO 
GET TOP DOLLAR
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RABBI ALEX
WIENER

CERTIFIED MOHEL

617 519 3608
ELIJAHSCHOICEMOHEL.COM

917-862-8233, 718-268-5085

Согласно действую-
щему законодательству 
физическим лицам раз-
решен ввоз в Узбекистан 
наличной валюты в нео-
граниченном количестве в 
соответствии с правилами 
таможенного контроля, а 
вывоз на сумму, не превы-
шающую 100 млн сумов в 
эквиваленте.

В ташкентском междуна-
родном аэропорту таможен-
ники задержали двух чело-
век, пытавшихся пронести 
между страницами тетрадей 
и одеждой более 300 тысяч 
долларов наличными. Ра-
нее были задержаны лица, 
пытавшиеся провезти среди 
продуктов питания более 
286 тысяч долларов. Есте-
ственно, что эти ситуации 
вызывают много разных во-
просов. Причина в том, что 
большинство граждан не 
имеют полной информации о 
процедурах вывоза валюты. 
Итак, сколько валюты можно 
ввозить и вывозить из Узбе-
кистана?

Каков порядок ввоза на-
личной иностранной валюты 
в Узбекистан?

В настоящее время фи-
зические лица могут ввозить 
на территорию Узбекиста-
на неограниченное количе-
ство наличной иностранной 
валюты. Но это делается в 
определенных процедурах. 

Если общая сумма ввозимой 
наличной иностранной ва-
люты превышает эквивалент 
70 миллионов сумов, пасса-
жир должен указать это в 
таможенной декларации, а 
если наличная иностранная 
валюта меньше эквивален-
та 70 миллионов сумов, это 
может быть осуществлено 
декларированием в устной 
форме.

Если сумма наличной 
иностранной валюты, вве-
зенной в Узбекистан, состав-
ляет более 70 миллионов 
сумов и не задекларирова-

на, это является нарушени-
ем законодательства. В этом 
случае средства оформля-
ются, изымаются и, соот-
ветственно, возбуждаются 
административные или уго-
ловные дела. Дальнейшая 
судьба наличной иностран-
ной валюты будет решаться 
по решению суда.

Сколько наличной ино-
странной валюты сегодня 
можно вывести из Узбеки-
стана?

Физическим лицам раз-
решено вывозить из Узбеки-
стана денежные средства, 

эквивалентные 100 млн су-
мов и менее.

Вот некоторые вещи, о 
которых следует помнить:

Разрешается вывоз на-
личной иностранной валюты 
в сумме 70 миллионов су-
мов, то есть не более этой 
суммы, путем устного де-
кларирования, без указания 
в письменной таможенной 
декларации.

Наличная иностранная 
валюта в эквиваленте от 70 
млн до 100 млн сумов долж-
на быть вывезена с указани-
ем в таможенной деклара-
ции.

Вывоз наличной ино-
странной валюты сверх эк-
вивалента 100 миллионов 
сумов допускается в следу-
ющих случаях:

• резидентам - на 
основании распоряжения 
Кабинета Министров для 
членов правительственной 
делегации, направляющихся 
в командировку в зарубеж-
ные страны;

• нерезидентам - пас-
сажирам, въезжающим в 
страну в пределах средств, 
задекларированных на ос-

новании таможенной де-
кларации (например, если 
иностранный гражданин при 
въезде в Узбекистан привез 
15 тысяч долларов США, 
потратив здесь часть денег, 
остаток составляет более 
100 миллионов сумов), а так-
же на основании докумен-
тов, подтверждающих за-
конность получения средств 
победителями или участ-
никами международных 
соревнований (конкурсов, 
олимпиад), организованных 
в стране в установленном 
порядке.

Очень важно обратить 
внимание еще на один 
аспект: разрешение на вы-
воз наличной иностранной 
валюты свыше 100 млн су-
мов действует только для 
нерезидентов. Резидентам, 
то есть гражданам Узбеки-
стана, разрешается выво-
зить наличную иностранную 
валюту в сумме, не превы-
шающей 100 миллионов су-
мов, независимо от суммы 
ввезенной наличной ино-
странной валюты (например, 
50 тысяч долларов США).

Для справки, юридиче-
ским лицам запрещается 
ввоз и вывоз наличных су-
мов и наличной иностранной 
валюты из Республики Узбе-
кистан, за исключением бан-
ков страны.

nuz.uz

СКОЛЬКО ВАЛЮТЫ МОЖНО ВВОЗИТЬ 
И СКОЛЬКО  ВЫВОЗИТЬ ИЗ УЗБЕКИСТАНА?
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Советская армия была 
тоже своего рода субкульту-
рой, как и российская. В том 
смысле, что в войсках суще-
ствовали и существуют свои 
традиции. С некоторыми – 
отрицательными, всегда бо-
ролись. Речь о дедовщине. К 
другим – никаких претензий 
никогда не было. Например, 
к армейскому жаргону в Со-
ветской армии. Даже офи-
церы в воинских частях ряд 
необычных слов употребля-
ли. Естественно, не в офици-
альных докладах, выступле-
ниях, диалогах и так далее. 
Много есть интересных слов, 
выражений и "мероприятий", 
которые обозначаются этими 
словами, фразами.

Вспомним некоторые. А 
вы добавляйте другие слова в 
комментариях. Получится сло-
варь армейского жаргона или 
сленга.

"Фазан"

Часто пишут, что это но-
вобранец весеннего призыва. 
Логика такая: фазаны активи-
зируются в природе весной, 
мозгов у них – как у куриц, бе-
столково бегают и всё.

Но в некоторых частях "фа-
занами" называли тех, кто от-
служил год: подтянулся, навел 
лоску – "распушил перья", уже 
имеет кое-какие права, а не 
только обязанности. Трактовка 
разная. И не только с "фазана-
ми".

Например, в некоторых ча-
стях молодых называли "сло-
нами". Объяснялось это так: 
шумные, постоянно топают, 
сильно и плохо пахнут – пото-
му что организм еще не привык 
к армейской пище и армейско-
му же быту. А в других частях 
почетное звание "слона" во-
еннослужащий мог получить, 
спустя год. Дескать, слон – это 
существо серьезное. Пользует-
ся некоторыми словами, может 
спать побольше – отсыпаться.

"Дискотека"
 

Так называли посудо-
мойку в солдатской сто-
ловой. Тоже есть разные 
трактовки. Если кто ходил 
в наряд по кухне, то, мо-
жет быть, сталкивались 
с тем, что самый слож-
ный расчет – на мойке. 
Чистить много картошки 

– это тоже непросто. Но можно 
всё делать неспешно. Время 
есть. На мойке нужно "пля-
сать", чтобы успеть помыть всю 
посуду. И, конечно же, ничего 
не разбить.

"В гостях у сказки"

Так называли программу 
"Служу Советскому Союзу", 
которую солдаты смотрели 
в обязательном порядке. 
Человек, который далек от 
армии, может посчитать это 
за пытку. В целом, было нор-
мально. В армии – посидеть 
и просто посмотреть телеви-
зор – это удовольствие.

"Взлётка"

Это место для построения 
личного состава в казар-
ме. Почему она так назы-
вается до сих пор? Дело 
в том, что казарма, как 
правило – это длинное 
помещение. По краям его 
стоят кровати и тумбочки 
солдат, а центральная 
часть свободна. Она на-
поминает взлетно-поса-
дочную полосу для само-
летов.

"Хоронить окурок"

Это не просто словосоче-
тание, обозначающее какую-то 
вещь. Это целое мероприятие. 
Это спектакль, который прово-
дится в воспитательных целях. 
В армии не всем и не всегда 
можно курить. Молодым это 

разрешают делать небольшое 
количество раз 
за день. Обычно 
– после приема 
пищи.

Попадаются 
солдаты, которые 
терпеть не могут, 
поэтому старают-
ся где-то спрятать-
ся и покурить. Так 
есть и было.

Если же "деды" 
или даже офице-
ры находят окурок, 

то его хоронят, устраивая пыш-
ную церемонию. "Бычок" несут 
на плащ-палатке или на носил-
ках куда-нибудь очень далеко. 
При этом солдатам приказыва-
ют снарядиться максимально 
– чтобы тяжелее было бежать. 
История эта обычно хорошо за-
поминается. Работает коллек-
тивная ответственность.

"Сопля"

Здесь кратко: 
полоска на сер-
жантских пого-
нах – потому что 
похожа.

"Молоко"

Не особо жаргонное. Речь 
идет о белом пространстве во-
круг мишени.

"Лифчик"

Этим интересным словом 
обозначали подсумок к авто-
матному магазину – на ассо-
циациях. Есть некоторое сход-
ство.

"За речку"

Сейчас эту фразу точно не 
используют. Популярной она 
была в 80-х, потому что грани-
ца между СССР и Афганиста-
ном проходила по Амударье. 
Соответственно, отправиться 
"за речку" - это значило: пое-
хать в Афган. 

Сейчас эту фразу точно не 
используют. Популярной она 
была в 80-х, потому что грани-
ца между СССР и Афганиста-
ном проходила по Амударье. 
Соответственно, отправиться 
"за речку" - это значило: пое-
хать в Афган.

 
"Гражданин"

Так называли тех, кому до 
дома оставалось пару дней, 
неделя – в общем, людей, у ко-
торых служба заканчивалась. 
Этих солдат никто не трогал. 
Конечно, зависело от части, но 
обычно они могли спать, сколь-
ко хочется, не ходить со всеми 
в столовую и так далее. Это 
были почти свободные люди.

Источники:
• Дьячок М.Т. Солдат-

ский быт и солдатское арго 
// Russistik. – Berlin, 1992.

• Каланов Н. А. Сло-
варь морского жаргона. — 
2-е. — М.: Моркнига, 2011.

ÀÐÌÅÉÑÊÈÅ ÏÐÈÊÎËÛ 10 СЛОВ ИЗ ЖАРГОНА СОВЕТСКОЙ АРМИИ, 
И ЧТО ОНИ ОЗНАЧАЮТ
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Перенос со стр. 17
Это место массовой ги-

бели евреев в период войны 
было еще малоизвестным. И 
я отправился в Минск, в Музей 
Великой Отечественной вой-
ны, где нашел требуемые до-
кументы, связанные с данным 
лагерем. Затем передал мате-
риалы Гилберту, и он разме-
стил их в своей книге, побла-
годарил меня. Так в мою жизнь 
пришла тема Холокоста. Пом-
ню, как однажды с единомыш-
ленниками мы собрались на 
еврейском кладбище, в честь 
Дня памяти жертв Холокоста. 
После приезда в США, тема 
Холокоста стала моей основ-
ной профессией, но не могу 
сказать — любимой темой, 
это направление невозможно 
полюбить. Продолжаю актив-
но трудиться в этой области и 
поныне.

- Как развивались собы-
тия, когда вы уже находи-
лись в США?

- Когда я эмигрировал за 
океан, Мартин Гилберт помог 
мне получить годовую научную 
работу в Еврейском институ-
те религии, где я занимался 
темой, не связанной с Холо-
костом. Потом я переехал в 
Лос-Анджелес, где изучал 
еврейскую историю в мест-
ном университете. А дальше, 
в 1993 году, режиссер Сти-
вен Спилберг выпустил свой 
легендарный фильм "Спи-
сок Шиндлера", получивший 
"Оскара". И на часть денег, 
которые маэстро получил по-
сле выхода этой киноленты, 
Спилберг основал фонд "Пе-
режившие Шоа", собирающий 
видеодокументы по Холокосту. 
В 1996 году я был принят туда 
на работу в качестве историка. 
Мы начали делать видеоинтер-
вью с пережившими Холокост 
и другими категориями людей, 
которых определенным обра-
зом преследовали при нациз-
ме, а также с освободителями 
и спасителями, собрав в итоге 
коллекцию из 52 тысяч интер-
вью, огромный массив на 32 
языках. В 2001 году проект за-
вершился, штат фонда сильно 
сократили, а я сменил долж-
ность, став старшим историком 
Музея еврейского наследия — 
живого памятника Холокосту 
в Нью-Йорке, где работал до 
2008 года. 

- Что вас на сегодняш-
ний день связывает с Рос-
сией?

- В России моим большим 
другом и партнером в этой 

области является Илья Альт-
ман, сопредседатель Центра 
"Холокост", профессор РГГУ, 
ведущий специалист по исто-
рии Холокоста в России. Он 
глубоко занимается истори-
ей Холокоста на территории 
СССР, раскрыл уникальные до-
кументы об уничтожении евре-
ев, в том числе в Пушкине под 
Ленинградом, чего даже я не 
знал. Сегодня я являюсь науч-
ным сотрудником Международ-
ного научно-образовательного 
Центра истории Холокоста и 
геноцидов РГГУ, руководимого 
Ильей Альтманом. Современ-
ные технологии позволяют мне 
виртуально присутствовать в 
российских аудиториях и про-
водить со студентами семина-
ры, читать лекции. Вместе с 
Ильей Альтманом мы также за-
нимаемся переводом россий-
ской энциклопедии "Холокост 
на территории СССР", издан-
ной Центром "Холокост", на ан-
глийский язык. На ее страницах 
собрано большое количество 
русскоязычных материалов, 
недоступных на английском 
языке, что очень поможет ан-
глоязычному читателю. Эта 
уникальная энциклопедия 
представляет большую цен-
ность. Так вот, сегодня создаем 
её электронную версию, а за-
тем не исключаем и ее бумаж-
ный вариант, на английском. 
Благодаря нашему постоянно-
му контакту Илья Альтман и 
пригласил меня к себе в Центр.

- Погиб ли кто-то в ва-
шей семье от рук нацистов?

- Что самое любопытное, в 
моей семье от рук нацистов ни-
кто не пострадал, дальние род-
ственники погибли, а близкие 
— нет. Семья моего отца уже 
до войны жила в Ленинграде. 
Дедушка с бабушкой по папе 
во время сражений с немцами, 
находились в эвакуации, а мой 
отец, их сын, в эти дни получал 
знания в военном училище, 
затем мужественно оборонял 
Ленинград, и далее попал на 
4-й Украинский фронт. Семья 
моей матери перед войной 
жила в Курске, куда приехала 
из небольшого белорусского 
местечка. Дед, мамин отец, не 
хотел бежать перед приходом 
гитлеровцев. В Первую миро-
вую войну он находился в пле-
ну у немцев, и, как и многие ев-
реи, погибшие впоследствии во 
время оккупации, утверждал, 
что немцы культурный народ, 
что их язык похож на идиш, и 
что они хорошо относятся к 
евреям, якобы вреда им не 
причинят. На что моя бабушка, 
мамина мама, очень мудрая 
женщина сказала: "У нас четве-
ро маленьких детей, и ради них 
мы должны бежать". За три дня 
до оккупации Курска, они бежа-
ли, и таким образом спаслись.

- Вы недавно проводили 
лекции по Холокосту в Рос-
сии…

- Да, я был в Москве и 
Санкт-Петербурге в ноябре 
2021 года, меня пригласили на 
семинар "Защитим будущее", 
который проводил Российский 
еврейский конгресс с участием 

российских журналистов, поли-
тологов, правозащитников. Я 
организовал также в Санкт-Пе-
тербурге отдельный семинар 
для журналистов и ученых.

- Игорь, a что нового 
сегодня можно рассказать 
россиянам о Холокосте? 
Разве не все еще нам в этой 
области известно?

- Объясню. У меня в 
Санкт-Петербурге проходило 
несколько сессий. Первая лек-
ция была посвящена происхо-
ждению еврейского народа, по-
том я рассказывал об истории 
евреев в СССР, о зарождении 
и происхождении антисемитиз-
ма, и многие мои слушатели 
не знали об этом. Потом я вел 
речь о восхождении Холокоста, 
о его отражении в философии, 
теологии и в какой-то степе-
ни — в науке. Передо мной 
не стояла задача монотонного 
перечисления всех этих траги-
ческих событий, ведь все это 
сегодня можно найти в интер-
нете: идите и смотрите, читай-
те книжки, делайте закладки.

Использую в преподава-
нии иной подход, стремясь 
объяснить своим слушателям 
главные аспекты, почему и 
как произошел Холокост, даю 
людям теоретические знания, 
а не объясняю чисто прак-
тически вещи, как, кого и где 
расстреляли или отравили 
газом. Стараюсь донести до 
своей аудитории основы того, 
как современное развитое де-
мократическое государство 
скатилось до уничтожения 
людей с применением науки. 
Ведь для массового убийства 
евреев тогда разработали це-
лый научно-инженерный ме-
ханизм, над ним работало всё 
государство. При этом я не 
рассчитывал, что мои слуша-
тели из российской глубинки 
будут хорошо осведомлены в 
вопросах Шоа. Передо мной 
стояла задача объяснить им 
эти вещи и свой тезис, о кото-
ром сообщал выше: Холокост 
— не еврейское событие, и оно 
как раз важно не для евреев. И 
нам всем непременно следует 

разобраться, как европейцы 
могли начать тотальное унич-
тожение целой группы себе 
подобных. Естественно, специ-
фику евреев и их образа жиз-
ни также объяснил своим пи-
терским слушателям, как и то, 
почему нацисты выбрали для 
уничтожения именно евреев.

- Как вам удалось пройти 
столько испытаний, при-
теснений и добиться того, о 
чем мечтали? Сказочная, оп-
тимистичная история, она 
может служить достойным 
примером для других…

- Вы сейчас сами ответи-
ли на свой вопрос: я старался 
добиться того, чего хотел — и 
добился этого. А с детства, как 
сказал ранее, мечтал стать 
этнографом, потом историком 
и работать в этой области. В 
США прилетел с ограниченным 
знанием английского и начал 
осваивать его методом погру-
жения. Через 10 месяцев боле-
е-менее освоил язык. Слушал 
лекции на профессиональном 
английском, понимая лишь на-
половину, но у меня был огром-
ный стимул его выучить. Потом 
преподавал историю и трудил-
ся в сфере науки, доведя свое 
знание языка до желаемого 
профессионального уровня. 
Акцент у меня есть, но в Аме-
рике на это никто не обращает 
внимания. Пробиться и высто-
ять мне помогло огромное же-
лание, идущее еще из детства, 
именно оно и стало моим глав-
ным стимулом и стержнем.  

- Вы несколько раз произ-
несли, что тема Холокоста 
больше важна для неевреев, 
чем для евреев. На чем основа-
но данное утверждение, ведь 
прежде всего, ни в коем случае 
не хочу никого обидеть, это 
— огромная боль и националь-
ная трагедия именно евреев. 
Конечно, многие неевреи, сре-
ди них мои коллеги, друзья, 
которые эффективно, смело, 
профессионально долгое вре-
мя работают с этой темой, 
а те же немцы нам сочувству-
ют и искренне, как хочется 
верить, искупают вину перед 
жертвами Холокоста деньга-
ми… Но все же…

- У меня дома на полке на-
шла свое место огромная книга 
"Еврейская история", на 850 
страниц, но только шесть ли-
стов из нее посвящено Холо-
косту. И я понял автора, поче-
му он уделил нашей огромной 
еврейской трагедии столь не-
большое место в своем исто-
рическом труде: "Холокост — 
это не еврейская история, это 
то, что с нами сделали!" — уве-
рен он. Надеюсь, я ответил на 
ваш вопрос.  

- Да, ответили. Как най-
ти ваш музей в Америке? 
Напишите, пожалуйста, его 
адрес, контакты.

- Мой музей находится по 
адресу: 425 Essex St., Millburn, 
NJ 07041, USA. http://www.
museumhrft.org/ https://www.
facebook.com/MuseumOfHuma
nRightsFreedomAndToleranceM
hrft/ , tel. +1-310-993-5283.

Stmegi.com

ИГОРЬ КОТЛЕР:  "ХОЛОКОСТ  НЕ ЕВРЕЙСКАЯ ИГОРЬ КОТЛЕР:  "ХОЛОКОСТ  НЕ ЕВРЕЙСКАЯ 
ИСТОРИЯ, ЭТО ТО, ЧТО С НАМИ СДЕЛАЛИ"ИСТОРИЯ, ЭТО ТО, ЧТО С НАМИ СДЕЛАЛИ"

 В районе Кью Гарденс  (Квинс) 
в чистом и опрятном здании 

сдается (желательно женщине) одна комната 
с отдельной  ванной и туалетом. 

Доступная квартплата.

332-256-4550
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Сегодня мы стали свиде-
телями грандиозного поворо-
та истории. От его крутизны 
зависит, удержимся ли мы на 
дороге жизни, или все одним 
скопом, отправимся в заоблач-
ные миры. 

Сегодня невиданный антаго-
низм людских чувств и противо-
стояние в общественном созна-
нии пытаются судорожно найти 
виновных в происходящем на на-
ших глазах безобразии. Поража-
ет нравственный упадок милли-
онов, их циничность, холодная, 
неумолимая страсть к звериному 
мщению, к оголтелой человеко-
ненавистной идеологии и дей-
ствиям. Самое ужасное заключа-
ется в том, что эта чума поразила 
не только тех, кто мало думает, но 
и многих образованных людей.

Зачастую трудно объяснить 
неординарные поступки людей. 
Еще труднее понять, как и чем 
определяется необычный посту-
пок государства. Неужели в такой 
громадной и далеко не в дикой 
стране, как сегодняшняя Россия, 
не нашлись даже 100 правед-
ников, чтобы отвести страну от 
неисправимого Каинового греха? 
Неужто и десяти праведников не 
породила земля, претендовав-
шая на роль Третьего Рима? 

Как вышло так, что страна, 
сыгравшая главную роль в побе-
де над фашистской Германией и 
воспитавшая несколько поколе-
ний людей на идее, что "русские 
никогда не хотят войны", сама 
развязала полномасштабную, 
грубую, изуверскую войну против 
соседнего, братского народа? Бо-
лее того, она сейчас полным хо-
дом накручивает спираль ожесто-
чений, которая может свинтить 
мир в термоядерный апокалип-
сис. Как такое могло случиться? 
Неужели это прибамбасы только 
одного чудаковатого, не вполне 
адекватного мужичка, который 
случайно оказался у руля управ-
ления огромным государством?

Я так не считаю. Скорее, этот 
мужичок с ноготок (и его команда) 
пришел к власти только потому, 
что на такой разворот событий 
был полный запрос объективного 
исторического развития страны, 
породившего такого руководите-
ля. Понятно, что данное утверж-
дение не снимает с него Каиново-
го грехопадения. 

КАК МОСКВА 
ПОЛУЧИЛА 
ГРОМАДНУЮ 
ТЕРРИТОРИЮ?
Территориальный фундамент 

сегодняшней России стал замет-
но формироваться, укрепляться 
и расширяться во второй полови-
не XIV-го столетия нашей эры.

На странице 777 третьего 
тома "Всемирной истории", фун-
даментального научного труда, 
изданного в Советском Союзе 
еще в далеком 1957 году, чита-
ем: "Среди самостоятельных (!) 
("великих") княжеств, на которые 
распадалась в начале XIV века 
Северо-Восточная Русь, наибо-
лее крупными были княжества 
Московское, Тверское, Рязанское 
и Суздальско-Нижегородское. 
Новгородская и Псковская зем-
ли представляли собой боярские 
республики. Главой Северо-Вос-
точной Руси являлся князь, полу-
чавший ярлык (грамоту) на право 
занятия великого Владимирского 
княжения от золотоордынско-
го хана." Для уточнения поясню 
тем, кто не силен в истории, что 
"золотоордынский хан" — это та-

таро-монгольский хан Золотой 
Орды, который выбирал самого 
"достойного" из великих незави-
симых русских князей и наделял 
его особыми полномочиями по 
сбору и отправке татарам еже-
годной дани. 

Здесь уместно отметить саму 
важную историческую деталь. 
Среди "достойных" князей, как 
правило, оказывались именно те, 
которые стремились разными пу-
тями заполучить у великого хана 
заветный ярлык. Использовались 
все достойные и, часто, недо-
стойные приемы: великолепные 
преподношения и подарки хану 
и его семье, подкупы приближен-
ных к ханскому дворцу, задабри-
вания послов и баскаков. 

Особенно отличались те ве-
ликие русские князья, которые 
обещали Орде своевременные 
уплаты дани в полном размере. 
Татары, как более или менее со-
вестливые люди, устанавливали 
определенные размеры дани, 
чтобы не способствовать обни-
щанию покоренного населения. 
Знали шельмы, что стричь "овец" 
нужно ежегодно, а не на убой. 
Но, великий князь, получавший 
широкие полномочия на собира-
ние дани со своих русских, очень 
часто превращал такую власть в 
инструмент собственного обога-
щения и снимал шкуру со своих 
же в разы больше. 

Татары на это своеволие кня-
зей смотрели сквозь пальцы до 
поры, пока изнуренные побора-
ми русские люди не устраивали 
смуты и восстания против своих 

же князей. Тогда татарам прихо-
дилось менять (могли и казнить) 
зарвавшегося жулика. 

Когда удачливый князь-сбор-
щик налогов становился богатым, 
у него разыгрывался аппетит при-
обретения. Глаза разбегались, 
потребность к подчинению неза-
висимых соседей увеличивалась. 
В исторической литературе это 
называется учеными объектив-
ной потребностью к созданию 
централизованного государства. 
С такой естественностью истори-
ческого развития не поспоришь.

Наиболее хитрыми, дально-
видными, хищными князьями Се-
веро-Восточной Руси оказались 
московские князья. На странице 
73 фундаментального историче-
ского труда знаменитого историка 
В.О. Ключевского "Русская исто-

рия" (издание Эксмо, Москва, 
2010) читаем: "Они (московские 
князья – И.Ю.) являются зоркими 
наблюдателями того, что проис-
ходит вокруг них, внимательно 
высматривают, что лежит плохо, 
и прибирают это к рукам. Первые 
московские князья выступают 
смелыми хищниками". 

В 1300 году Москва захватила 
у соседнего княжества Коломну, 
в 1302 – Переяславль, в 1303 – 
Можайск. При помощи хитростей, 
подкупов и заискивания с хан-
ским двором московскому князю 
Иване Калите удалось покончить 
с давним своим врагом – род-
ственным Тверским княжеством. 
В 1328 году Тверское княжество 
было окончательно присоедине-
но к Московскому княжеству. В 
90-х годах XIV века к Московско-
му княжеству было присоедине-
но Нижегородское княжество с 
важным торговым центром на 
слиянии Волги и Оки – Нижним 
Новгородом. В конце 90-х годов 
того же XIV века в Московское 
княжество были включены зем-
ли в бассейне реки Вычегды (т.н. 
Малая Пермь), где издавна жила 
народность коми, или зыряне.

Московские князья теперь 
считали себя великими Влади-
мирскими князьями и даже пе-
ренесли митрополичью кафедру 
из Владимира в Москву, чтобы 
самим назначать архиереев.  

Московские князья в XIV и в 
XV веках использовали не толь-
ко военную силу для захвата 
соседних территорий. Для такой 
же цели широко использовались 

скупки земель, дипломатиче-
ские рычаги. Особенно широко 
использовался подкуп ханской 
власти, которая потворствовала 
за большие денежные подарки 
территориальным аппетитам 
московских князей. Тот же В.О. 
Ключевский пишет: "Так, можно 
различить пять главных спосо-
бов, которыми пользовались 
московские князья для расшире-
ния своего княжества: это были 
скупка, захват вооруженный, 
захват дипломатический с помо-
щью Орды, служебный договор 
с удельным князем и расселение 
из московских владений за Волгу" 
(там же, стр. 75).

Следует отметить, что "ор-
дынская" карта послужила, 
пожалуй, одной из решающих 
факторов тогдашнего террито-

риального расширения Москов-
ского княжества и усиления его 
политического влияния в Севе-
ро-Западной Руси. "Московские 
князья, - пишет В.О.Ключевский, 
- иначе смотрели на положение 
дел. Они пока вовсе не думали о 
борьбе с татарами: видя, что на 
Орду гораздо выгоднее действо-
вать "смиренной мудростью", т.е. 
угодничеством и деньгами, чем 
оружием, они усердно ухаживали 
за ханом и сделали его орудием 
своих замыслов. Никто из князей 
чаще Калиты не ездил на поклон 
к хану, и там он был всегда же-
ланным гостем, потому что приез-
жал туда не с пустыми руками. В 
Орде привыкли уже думать, что, 
когда приедет московский князь, 
будет "многое злато и сребро" и у 
великого хана-царя, и у его ханш, 
и у всех именитых мурз Золотой 
Орды" (там же, стр. 76).

Что же собой представля-
ли земли к северу, к западу и к 
юго-западу от Московского кня-
жества в конце XIV–XV веках? 
Как пишет В.О. Ключевский, 
"весь почти север нашей равни-
ны с северо-западным ее углом 
к Финскому заливу составлял 
область вольного (независимого 
государства – И.Ю.) Новгорода 
Великого, к которой на юго-запа-
де, со стороны Ливонии, примы-
кала маленькая область другого 
вольного города (независимого 
государства – И.Ю.), Пскова" (там 
же, стр. 96). Далее В.О. Ключев-
ский пишет: "Вся Западная Русь, 
т.е. Беларуссия, вместе с частью 
Великоросии, областью Смолен-

ской, и Русь Малая (сегодня эта 
Русь Малая называется Украи-
ной – И.Ю.), с соседними краями 
нынешних великорусских губер-
ний – Курской, Орловской, даже 
с частями Тульской и Калужской, 
входили в состав Литовско-Поль-
ского государства. За Тулой и 
Рязанской землей начиналось 
обширное степное пространство, 
тянущееся до берегов Черного, 
Азовского и Каспийского морей, 
на котором оседлому населению 
Руси не удавалось основать-
ся прочно (другими словами, 
колонизировать или захватить 
– И.Ю.) и где господствовали та-
тары, гнездившиеся в Крыму и 
на нижней Волге. На востоке, за 
Средней и Верхней Волгой, го-
сподствовали татары Казанского 
царства, отделившиеся от Зо-
лотой Орды в первой половине  
XV века, затем – вятчане, мало 
слушавшиеся московского кня-
зя, хотя Вятка числилась в его 
владениях, и разные инородцы 
Пермской земли (т.е. была при-
обретена у Орды для управления 
– И.Ю.)" (там же, стр.96-97).

Особо следует отметить госу-
дарственный статус земель, рас-
положенных к западу и к юго-за-
паду от Московского княжества. 
Это важно в свете развернувших-
ся сегодня трагических военных 
событий в Украине. Борис Акунин 
так описывает их положение: "...
Большая часть современных Бе-
лоруссии и Украины, а также за-
падная часть России оказались 
в литовских пределах (русские 
источники вплоть до семнадцато-
го века Украину будут именовать 
"Литвой"). (Борис Акунин. Исто-
рия Российского Государства. Ор-
дынский период. – М., АСТ, 2014, 
стр. 133). И далее этот же автор 
продолжает: "Было две Руси – 
"монгольская", она же восточная, 
провинция Золотой Орды, и "ли-
товская", западная, называвша-
яся Великим Княжеством Литов-
ским" (там же, стр. 133).

Итак, вывод тут очевиден. 
В XV веке огромные простран-
ства к западу, к северо-западу, к 
юго-западу и на востоке от Мо-
сковского княжества в его состав 
еще не входили и представляли 
собой территории самостоя-
тельных государств либо были 
освоены и заселены другими 
народами.

При царе Иване III и его 
сыне Василии территориаль-
ные приобретения Москвы рез-
ко увеличились. В 1463 году 
ярославские князья отказались 
от своей самостоятельности и 
перешли на службу к московско-
му царю. В 1510 году к Москве 
присоединили независимый 
Псков с примыкающими к нему 
областями. В 1517 было присо-
единено Смоленское княжество, 
а в 1517–1523 годах – Черни-
говское и Северское княжества. 
В.О Ключевский пишет: "При-
обретения Ивана III и его сына 
увеличили эту территорию (тер-
риторию Московского княжества 
– И.Ю) по меньшей мере тысяч 
на 40 квадратных миль" (там же, 
с. 99).  

Продолжение следует.

ÈÑÒÎÐÈß

                     

Игорь 
ЮСУПОВ,

Нью-Йорк
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В Бухаре скончался известный фотограф-документа-
лист Шавкат Болтаев. Об этом сообщили в Facebook-группе 
"Бухара".

Шавкат Болтаев родился 20 января 1957 года в Бухаре.
"До 6 класса я хотел стать инженером только из-за 

красивого звучания слова, хотя не имел никакого поня-
тия об этой профессии. Однажды друг пригласил меня 
к себе домой и показал, как сделать фотографию, как 
проявлять и закреплять. И мне так понравился про-
цесс, что я просто влюбился в это дело", – рассказы-
вал Шавкат Болтаев в интервью сайту "Бухара".

Он окончил музыкальное училище, а затем исторический фа-
культет Бухарского госуниверситета. В 1985 году открыл свою 
фотостудию.

"В те времена, если у вас была любительская фо-
то-киностудия, государство поставляло камеры, 
пленки. Мы начали снимать пяти-десятиминутные ко-
роткометражки, отправляли на фестивали в Москву, в 
Ленинград. Так у меня началась насыщенная творческая 
работа", – цитирует Болтаева Аdamdar.ca. С 1998 года он занимался 

проектом "Жизнь бухарских ев-
реев" (другое название – "XXI 
век. Бухара без бухарских ев-
реев"). Последние годы много 
снимал быт цыган-люли. Про-
водил мастер-классы, на кото-
рые приезжали люди из разных 
стран. Участник жюри многих 
международных фотоконкур-
сов и фестивалей.

"Я счастливый человек в Уз-
бекистане, потому что я един-
ственный фотограф, который 
имеет свою галерею. Создал 
нашу бухарскую фотошколу", 
— говорил Шавкат Болтаев.

anhor.uz

– Это я буду стоять сбоку 
и внимать молодым людям, 
собирающимся учить меня 
уму-разуму? Да побойтесь 
Бога, ребята! Иудейство – 
самая древняя из аврамиче-
ских религий. Мои прихожа-
не не поймут меня, своего 
раввина, увидев на вашем 
снимке всего лишь скром-
ным слушателем.

Арон Сиёнов встал и нето-
ропливо вышел из небольшой 
комнаты фотогалереи. 

Так долго готовившаяся 
съемка была сорвана. Планы 
совместить в одном кадре мул-
лу, держащего в руках священ-
ную книгу, и стоящих по обе 
стороны батюшку и раввина, 
провалились. 

Вслед за Сиёновым спеш-
но вышли из комнаты пригла-
шенные сюда имам Гафурджан 
Раззаков, а затем и батюшка 
Дмитрий Михайлов. "Если са-
мому Раззакову, как централь-
ному персонажу, не понрави-
лась абсолютно миролюбивая 
вроде идея, значит, не просчи-
таны были все ее нюансы", – 
подумалось мне тогда.

Священники однако не ра-
зошлись совсем, начав раз-
говор во дворе галереи: один 
– про синагогу, другой – про 

мечеть, третий – про церковь.... 
"Общение с Богом объединяет 
их крепче, чем какие-то, пусть 
даже важные, поручения зем-
ной канцелярии", – мелькнуло 
в моей голове.

Между тем хозяин галереи 
Шавкат Болтаев, выйдя вслед 
за нами, снимал, снимал и 
снимал… – мягко, незаметно 
снизу, сбоку, сзади, по диагона-
ли, из углов и даже со второго 
яруса... Еще через полчаса он 
кивком дал понять: масса для 
выбора кадра собралась до-
статочная!

Беседа тем временем за-
кончилась, и все разбрелись в 
разные стороны. 

Я напросился пройтись с 
Сиёновым до синагоги, благо, 
что до нее было минут двад-
цать ходьбы – можно было 
еще раз попытаться уговорить 
раввина на совместный кадр. 
Я рассказал старику про зво-
нок от знакомого редактора из 
Ташкента и изложил столичную 
просьбу о том, чтобы совмест-
ное фото представителей трех 
мировых религий было непре-
менно из Бухары. Уже ближе 
к синагоге Сиёнов, кажется, 
смягчился, дав понять, что в 
принципе не против, но… при 
равенстве всех героев, и мы 

спокойно попрощались.
Вечером был подобран и 

заветный кадр – пусть не пер-
воначальной задумки, но с 
трио миролюбцев-единомыш-
ленников. Успех материала с 
фото был ошеломительный 
– ведь маленькое пропаган-
дистское чудо появилось после 
крушения башен-близнецов 
в Нью-Йорке и начавшейся 
вслед за этим антиисламской 
и антиамериканской истерии 
и попало, что называется, в 
яблочко. Там, в Ташкенте, если 
не соврали в редакции, снимок 
в газете "Правда Востока" при-
стально рассматривал сам Ис-
лам Каримов. 

…Считается, что лучшие 
снимки получаются у лучших 
фотографов. Шавкату Болта-
еву удалось каким-то образом 
запечатлеть мгновение, когда 
персонажи будто забыли про 
объектив.

…Давно уже нет с нами 
двоих из трех запечатленных 
на снимке, но фото как будто 
возвращает почивших в брен-
ный мир на мгновение, давая 
возможность увидеть некото-
рые плоды своего труда...

Назар ШОХИН

ÌÀÐÒÈÐÎËÎÃ

В БУХАРЕ СКОНЧАЛСЯ 
ИЗВЕСТНЫЙ ФОТОХУДОЖНИК
ШАВКАТ БОЛТАЕВ

БУХАРА  ГОРОД МИРА И ДРУЖБЫ

1957 20221957 2022

Снимок Шавката Болтаева, который облетел весь мир. Снимок Шавката Болтаева, который облетел весь мир. 
О нем высоко отзывался президент Узбекистана Ислам Каримов. О нем высоко отзывался президент Узбекистана Ислам Каримов. 
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Пролетел уже месяц как нет вместе с нами на-
шего дорогого и любимого Юсупова Якова (бен 
Лео и Элияху Хаим).

Ушёл из жизни удивительный человек, который 
всем своим существом и каждым прожитым днем 
олицетворял доброту, любовь, нежность и порядоч-
ность.

Яков родился в большой, дружной и многодетной 
семье Лео и Элияху Хаима Юсуповых.

Это было в 1949 году в древнем и великом городе 
Самарканде... Да, да... В той самой легендарной ев-
рейской махалле.

В семье было 8 детей и Яков был в ней шестым 
ребёнком. Дети, воспитанные на еврейских традици-
ях, получали безграничную любовь от своих родите-
лей... Это поистине была образцовая семья... Роди-
тели души не чаяли в каждом из них, а дети в свою 
очередь упивались этой любовью...

Получив среднее образование в средней школе 
№ 26, Яков поступает в Самаркандский кооператив-
ный институт Центросоюза. На дворе был далёкий 
1966 год. 

Получив достойное образование и окончив вуз в 
1971 году, он переезжает в Душанбе, где начинает 
свою карьеру. А карьера была головокружительной. 
Уже через 13 лет Яков был назначен на ответствен-
ную должность начальника отдела Таджикпотребсо-
юза (что по тем временам приравнивался к Мини-
стерству торговли).

В том же году он выбрал себе спутницу жизни, де-
вушку из благородной и очень уважаемой семьи Исо-
хора и Хусни Шакаровых.

Надя (Надежда) стала достойной и верной спут-

ницей жизни... Забегая вперёд, хочу сказать, что этот 
союз продлился ровно 50 лет. Надежда стала для 
него не просто супругой, а ещё и женщиной, которая 
была его путеводной звездой и ангелом-хранителем 
на всю его жизнь.

В любви и браке родились четверо замечатель-

ных сыновей. В 1989 году семья репатриируется в 
Израиль. Здесь у Якова начинается новая жизнь. Он 
вливается в систему, смело открывает собственный 
бизнес, упорно трудится, и результаты не заставляют 
себя ждать. Будучи успешным бизнесменом, он пе-
редал все свои знания и опыт своим детям. Сегодня 
каждый из них с честью несёт знамя своей семьи.

15 лет счастливой жизни в Израиле прерывает 
внезапная и коварная болезнь. Обширный инфаркт 
и неутешительный диагноз навсегда изменили жизнь 
этой большой семьи. Впереди были 17 лет борьбы за 
жизнь и здоровье. 

Для Якова наступили непростые времена. И в эти 
годы Надя не оставляет его ни на минуту, окружив 
заботой и любовью, показывая пример стойкости и 
верности. Именно она сделала всё возможное и не-
возможное, и до конца боролась за его жизнь, пода-
рив Якову последние 17 лет.

Но смерть оказалась сильнее, и оборвала жиз-
ненный путь Якова на 73 году жизни... Поставив на 
ноги всех своих сыновей, дав им всё необходимое 
для развития и роста, Яков с супругой заложили ос-
нову успеха для каждого из них. 

Яков оставил после себя 19 внуков и трёх прав-
нуков. 

Это то, ради чего стоило жить!

МЕНУХАТО БЕ ГАН ЭДЕН
Хусни Шакарова, Юзик и Марина Шакаровы, 
Гавриэль и Изабелла Шакаровы, 
Юлия и Михаил Гадаевы, Ирит Шакарова, 
Светлана и Моник Шамаловы.

1949 - 2022

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ ЯКОВА ЮСУПОВА

880 Jamaica Ave, Cypress Hills, NY 11208
718. 277. 7577              917. 818. 5993

Индивидуальный дизайн  
памятников.

3D исполнение.
Предлагаем экслюзивные
художественные портреты
в стиле эпохи Возрождения. 

Высококачественная резьба
по камню.

Выезд на дом к заказчику.
Сжатые сроки исполнения.
Храниение памятников в 

крытом помещении.
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Совет директоров Центра бухарских 
евреев Нью-Йорка выражает  искреннние 
и глубокие соболезнования членам Сове-
та, известным филантропам и меценатам, 
братьям Эдуарду и Михаилу Юсуповым,  
членам их семей – матери Шуре Юсупо-
вой-Исхаковой, сестрам Ширин и  Лее Юсу-
повым, супруге покойного Наде Шакаровой 
и ее детям Рафаэлю, Вячеславу, Семену и 
Валерию в связи с кончиной мужа,  дяди, 
порядочного и мужественного человека 
Якова Юсупова.  

Юсупов Яков родился  21 ноября 1949 года 
в  городе Самарканде, в еврейском квартале 
"Восток" в большой, дружной, авторитетной 
семье Лео и Элияху Хаима Юсуповых.

В семье было 8 детей – Роза, Борис, Григо-
рий, Ротшелд, Света, Яков, Маргарита и Алик 
Юсуповы. Дети, воспитанные на еврейских 
традициях, получали безграничную любовь от 
своих родителей...

Получив среднее образование в средней 
школе № 26, Яков поступает в Самаркандский 
кооперативный институт Центросоюза на то-
вароведческий  факультет.  

В 1971 году он переезжает в Душанбе, где 
уже жили и работали его братья Борис и Гри-
горий Юсуповы. Здесь он начинает свою тру-
довую деятельность.

В 1984 году Яков Ильич был назначен на 
ответственную должность начальника отдела 
Таджикпотребсоюза.

В  1971 году Яков женился на прекрасной 
девушке, медику по специальности, которая 
происходила из авторитетной семьи Исахара 
(Илюши) и Хусни (Ханы) Шакаровых.

В этом счастливом браке родились четверо 
сыновей – Рафаэль, Вячеслав (Шломо), Семен 
(Симха) и Валерий Юсуповы. 

В 1989 году семья Якова и Нади Юсуповых 

репатриируется в Израиль, обосновавшись в 
Ашдоде.

В новой стране раскрылись организатор-
ские и бизнес-способности Якова Ильича. 
Вместе с подрастающими сыновьями он от-
крывает семейный бизнес – продуктовый мага-
зин, и они успешно наладили свои 
торговые точки в Тель-Авиве.

Яков и Надя дали детям пре-
красное воспитание, они отлича-
лись трудолюбием, честностью и 
порядочностью. Они породнились  
с уважаемыми семьями бухарских 
евреев Израиля. Каждому из сыно-
вей он помог приобрести дом, куда 
вошли их жены, которых он любил 
как своих дочерей.

К сожалению, все масштабные 
бизнес-идеи, планы, задуманные 
Яковом Ильичем вместе с супру-
гой, пришлось перенести в связи 
с его болезнью.  Яков перенес ин-
фаркт, и несколько дней находился 
в коме. Но усилиями Нади и четы-
рех сыновей удалось вывести его 
из комы и продлить жизнь мужу и 
отцу на следующие 17 лет…

26 февраля 2022 года Яков бен Лио ве 
Ильяху Хаим Юсупов на 73-м году закончил 
свой жизненный путь и вернул свою чистую и 
прекрасную душу Хашему. 

Память о замечательном, добром, жизне-
радостном человеке, мудром отце, верном 
муже, дяде, дедушке навсегда останется в 
сердцах всех, кто знали дорогого Якова Ильи-
ча Юсупова и его прекрасную семью.

Уважаемые братья Эдуард и Михаил Юсу-
повы!

Известно, что покойный дядя Яков был 
особенно близок со своим братом, вашим 
отцом, Ротшелдом Юсуповым. Оба добрые, 
сердечные, щедрые и порядочные люди, они  
были примером для подражания вам и вашим 
двоюродным братьям.

Выражаем искренние соболезнования вам 
и в вашем лице всем Юсуповым и Шака-
ровым, родным и близким в связи с этой 

невосполнимой утратой.

21 ноября 1949  – 2022, 
26 февраля, I Aдар, 25

СВЕТЛОЙ ПАМЯТИ 
ЯКОВА  БЕН ЛЕО ВЕ ЭЛЯИХУ ХАИМ ЮСУПОВА

Память об Якове Ильиче Юсупове сохранится в наших сердцах.
Раввины Барух Бабаев, Ицхак Воловик, Ашер Вакнин, Залмон Завулунов. 

Рахмин Некталов, Леон Некталов, Борис Мататов, Майкл Завулунов, Вениамин Катаев, Давид Катаев, 
а также члены редколлегии газеты The Bukharian Times Рафаэль Некталов, Мерик Рубинов, Рена Арабова.



40 24 - 30 МАРТА 2022  №1050 The Bukharian Times tel (718) 261-1595, fax (718) 261-1564

СВАДЕБНЫЙ ДВОРЕЦ DA MIKELE ILLAGIO ПРИГЛАШАЕТ ВАС ПРОВЕСТИ 
СЕМЕЙНЫЕ ТОРЖЕСТВА В ЛУЧШЕМ ЗАЛЕ ГОРОДА


